
РЕЙТИНГ Названы десять
городов России с высоким
качеством жизни

Тюмень — столица 
лучшей жизни

Татьяна Зыкова

ТЮМЕНЬ третий год подряд занимает первое место 
в рейтинге по качеству жизни. В пятерке лучших все это 
время остается Казань. Новые лидеры-2016 Грозный 
и Томск. 

Также в ТОП-10 вошли Санкт-Петербург, Краснодар, 
Набережные Челны, Москва, Новосибирск и Екатерин-
бург. Таковы результаты исследования, посвященного 
качеству жизни в России. Его провели эксперты Финан-
сового университета при правительстве РФ. 

Исследования прошли в тридцати восьми городах 
по факторам, наиболее важным для граждан при оценке 
качества жизни, — удобство проживания, благоустройст-
во городской среды, качество медицинского обслужива-
ния и заработки, на которые могут рассчитывать жите-
ли, поясняет один из авторов исследования, проректор 
по стратегическому развитию университета Алексей 
 Зубец. Эксперты упор делали на два направле-
ния. Первое — это составляющие городской жиз-
ни, которые сами жители считают важными.

ДЕНЬГИ Банк России 
соберет досье
на микрокредиторов

Вспомнить все

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ банк собирает досье на участников ми-
крофинансового рынка. Об этом в интервью «Российской 
газете» сообщил начальник главного управления рынка 
микрофинансирования и методологии финансовой до-
ступности Банк России Илья Кочетков.

Он также рассказал, зачем регулятору такие досье, ка-
кие сведения они содержат, а заодно дал прогноз: будет ли 
иметь негативные последствия ожидаемый уход с рынка 
нескольких сотен микрофинансовых организаций и ста-
нут ли граждане после этого меньше жаловаться на ми-
крокредиторов.

По прогнозам Банка России, до конца года с микрофи-
нансового рынка уйдут около 440 компаний. Нет ли опа-
сений, что они продолжат работать нелегально? 
ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Таких опасений нет. Мы проанализировали 
деятельность этих участников рынка и сделали вывод, что 
они нежизнеспособны. Эти компании сегодня практиче-
ски не ведут никакой деятельности. 

Я допускаю, что какие-то из этих МФО продолжат 
свою деятельность в нелегальном поле, но основ-
ная масса просто официально прекратит свое су-
ществование. 

Майдану

три года: 

Киевская 

власть

переживает 

очередной

кризис

Верховный суд

разъяснил, кто платит 

за поврежденную 

у дома машину

Михаил Мишустин: 
Каждый работник сможет 
проверить, сколько денег 
отчисляет за него компа-
ния в Пенсионный фонд
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Деловой завтрак Министр Ольга Васильева о ЕГЭ,
школьных психологах, домашних заданиях и пятидневке

Доживем 
до понедельника

Елена Домчева

В 
следующем году совокуп-
ный платеж россиян за свет, 
воду, газ и тепло вырастет 

в среднем на 4 процента. Это су-
щественное ограничение удается 
сохранить в нашей стране уже 
второй год подряд, отметили 
в минстрое.

Увеличение стоимости ком-
мунальных услуг будет идти 
вровень с предполагаемой ин-
фляцией на 2017 год — эксперты 
Центробанка и минэкономраз-
вития прогнозируют ее также на 
уровне четырех процентов.

При этом надо понимать, что 
суммы в платежках вырастут 
у всех россиян с 1 июля (тарифы 
в России повышаются один раз 
в год) неодинаково. Распоряже-
нием правительства, опублико-

ванным на официальном порта-
ле правовой информации, уста-
новлены максимальные значе-
ния индексации для каждого ре-
гиона. 

Самый низкий порог роста 
установлен в Северной Осетии — 
2,5 процента, в Алтайском крае 
(3,2), Дагестане (3,3) и Кабарди-
но-Балкарии (3,3). Самый высо-
кий порог в Москве — 7 процен-
тов, далее идут Санкт-Петер-
бург, Якутия и Камчатский край 

(по 6 процентов). В большинст-
ве регионов максимальное уве-
личение тарифов не должно пре-
высить 3,4 процента. Это Белго-
родская, Калининградская, Ка-
лужская, Мурманская, Саха-
линская, Тверская и другие об-
ласти. 

Меньше этого порога регио-
ны устанавливать тарифы могут, 
больше — только в очень редких 
случаях (о них скажем отдель-
но). В любом случае последнее 

слово за региональными органа-
ми регулирования тарифов. Но, 
скажем прямо, редкий город или 
область пользуются правом уве-
личивать стоимость коммунал-
ки не так сильно, как в распоря-
жении правительства. В боль-
шинстве случаев тарифы подни-
маются по максимуму, расска-
зал руководитель федерального 
проекта «Школа грамотного по-
требителя» Александр Козлов.

И это можно понять — деньги 
россиян ведь идут не только на 
ресурсы, но и замену или модер-
низацию инфраструктуры. 
А ведь качество труб действи-
тельно в большинстве регионов 
оставляет желать лучшего. Кста-
ти, именно изношенность ин-
фраструктуры — основной фак-
тор такой большой разницы ин-
дексов среди регионов, среди 

второстепенных факторов экс-
перты называют климатические 
и территориальные особенно-
сти, степень загрузки, вид ис-
пользуемого топлива, протя-
женность сетей и так далее. 

«Только внешние распреде-
лительные газовые сети, по ко-
торым подводится газ к многок-
вартирным домам, изношены 
в России на 60 процентов, — рас-
сказал ведущий юрисконсульт 
направления «Городское хозяй-
ство» Института экономики го-
рода Дмитрий Гордеев. — И если 
их вовремя не отремонтиро-
вать, может случиться трагедия. 
По другим ресурсам ситуация 
похожая». Поэтому совсем не 
повышать тарифы тоже нельзя, 
уверен эксперт, это во-
прос безопасности са-
мих россиян.

Ирина Ивойлова

К
огда во всех школах 
появятся  штатные 
психологи? Как изме-
нится ЕГЭ по литера-
туре? Сколько часов 

ребенок должен делать домаш-
ние задания? Что лучше — пятид-
невка или шестидневка? На эти 
и другие вопросы отвечала на 
«Деловом завтраке» в «РГ» ми-
нистр образования и науки Рос-
сии Ольга Васильева. 

Скажем сразу: министр Васи-
льева стала в редакции «РГ» ре-
кордсменом по числу вопросов 
от читателей. Их было задано 
сотни, из всех регионов страны. 
И большая часть касалась тех за-

дач, о которых Ольга Васильева 
объявила в самом начале своей 
работы. Напомним: это возвра-
щение в школу воспитания, в том 
числе трудового, совершенство-

вание ЕГЭ, доработка учебни-
ков, поддержка инклюзивного 
образования, социальная защи-
та учителей и преподавателей 
вузов, объединение вузов и от-

крытие опорных университетов 
в регионах… Ответы министра — 
четкие и конкретные. 

Ольга Юрьевна, после псков-
ской трагедии, когда погибли 
двое подростков, правительство 
поручило институту Сербского 
заняться переподготовкой 
школьных психологов. Достаточ-
но ли их сегодня? Как вы оцени-
ваете их работу? 
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Я считаю, что пси-
хологическая служба должна 
быть в каждой школе. И был пе-
риод, когда так и было. Но сейчас 
их не хватает. Чтобы исправить 
положение, надо решить вопрос 
с оплатой труда психолога в каж-
дой школе. Думаю, мы сможем 

сделать это в ближайшее время. 
Сейчас, на мой взгляд, без школь-
ных психологов нельзя. 

В Псковской области произош-
ла большая трагедия — детей уже 
не вернешь. Думаю, что здесь ви-
новата не только школа, но и близ-
кие люди, социальная среда, в ко-
торой оказались подростки. Но 
главная причина — наше равноду-
шие к чужому горю, чужой беде. 

Если мы будем вновь говорить 
о добре и зле, что хорошо, а что — 
плохо, о том, что является ценно-
стями для каждого чело-
века, таких случаев бу-
дет меньше. 

ЖКХ Тарифы на коммунальные услуги в 2017 году вырастут
в среднем на 4 процента

Выставили счет

5
По делу
полковника 
Захарченко аре-
стован еще один 
счет на милли-
ард рублей

7
В России
будут продавать 
электронные 
турпутевки

8
Жителей ЕС 
пугают новыми 
терактами 
на Рождество 
и Новый год

10
В самом центре 
Москвы – 
в парке 
«Зарядье»
появятся леса, 
болота и степи

12
Больше
половины
уличных фона-
рей и опор 
в России требу-
ют замены

14
В теле человека 
впервые отре-
дактировали ген

АКЦЕНТЫ ПРАВО

Ольга Васильева: Со следующего 
учебного года в ЕГЭ полностью 
исчезнет тестовая часть. 

Сергей Карякин
«по-черному»
обыграл Магнуса 
Карлсена и повел 
в матче 4,5:3,5
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 Надо решить вопрос
с оплатой труда психолога 
в каждой школе. Думаю,
мы сможем сделать 
это в ближайшее время 
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Австралийский доллар  47,0976
Азербайджанский манат  36,7687
Армянский драм**  13,2835
Белорусский рубль  32,7643
Болгарский лев  34,5711
Бразильский реал  18,7943

Венгерский форинт**  21,9396
Вон Республики Корея***  54,0902
Датская крона*  90,8935
Доллар США  63,6282
Евро  67,5413
Индийская рупия**  93,2691

Казахстанский тенге**  18,9209
Канадский доллар  47,5156
Киргизский сом**  91,9616
Китайский юань*  92,3728
Молдавский лей*  31,6716
Новый туркменский манат  18,2055

Норвежская крона*  74,6652
Польский злотый  15,3011
Румынский лей  15,0006
СДР  86,2264
Сингапурский доллар  44,7173
Таджикский сомони*  80,6952

Турецкая лира  18,9223
Узбекский сум***  20,1514
Украинская гривна*  24,7532
Фунт стерлингов  79,4398
Чешская крона*  25,0052
Шведская крона*  69,0762

Швейцарский франк  63,0294
Южноафриканский рэнд*  45,0433
Японская иена**  57,4391

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.11.16 
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ДИПЛОМАТИЯ Главы МИД 
России и Белоруссии 
обсудили введение общей 
визы для двух стран

Министры визы 
посчитали

Константин Волков, Минск

МОСКВА и Минск едины в своих подходах к междуна-
родным вопросам, но немного расходятся в деталях. 
«Позиции Москвы и Минска на международной площад-
ке практически совпадают», — заявил министр иностран-
ных дел РФ Сергей Лавров после встречи со своим бело-
русским коллегой Владимиром Макеем.

На глобальном уровне это сотрудничество двух стран 
в ООН, где, как подчеркнул Лавров, Россия и Белоруссия 
вместе работают по вопросам мира и безопасности, 
устойчивому развитию до 2030 года, правам человека. 
Но особенно ценно, отметил Лавров, что «Минск выстра-
ивает отношения с ЕС и НАТО с учетом своих обяза-
тельств перед ЕАЭС и ОДКБ». Белоруссия рассчитывает 
в ближайшие два месяца провести детальные и подроб-
ные переговоры с Евросоюзом о вступлении в ВТО. Кро-
ме того, Минск стремится укреплять связи с Брюсселем. 
Но при этом белорусская сторона в той же степени заин-
тересована и в участии в проектах ЕАЭС. Стороны дого-
ворились продолжать усилия по созданию единого эко-
номического пространства от Атлантики до Тихого океа-
на — плана, озвученного ранее российским президентом. 
Также Москва и Минск в рамках ЕАЭС намерены согла-
совать план сотрудничества с Китаем. В частности, речь 
идет о совместном участии в проекте сопряжения Евра-
зийского экономического союза и Экономического поя-
са Шелкового пути. Кроме того, «рассматривается более 
объемный план участия в сотрудничестве стран ШОС и 
АСЕАН на условиях равноправия и взаимного партнер-
ства». Однако существуют и вопросы, нуждающиеся в 
обсуждении. Например, Россия в связи с угрозой терро-
ризма перестала пропускать на свою территорию гра-
ждан третьих стран, въехавших через белорусскую гра-
ницу. «Для въезда в РФ одной визы недостаточно, нужно 
еще пройти через пропускной пункт, а на границе России 
и Белоруссии таких пунктов нет — это Союзное государ-
ство, — пояснил Лавров. — Поэтому гражданам третьих 
стран надо въезжать в Россию через какую-то другую 
границу». При этом министр отметил, что обсуждение 
единого визового пространства сейчас идет, и в случае 
введения общей визы для Белоруссии и России проблема 
будет решена. 

ПАРЛАМЕНТ Концепцию 
закона о российской 
нации подготовят 
до конца декабря

Культурный код

Татьяна Замахина

ПРАВИТЕЛЬСТВО и парламентарии вместе с эксперта-
ми готовят закон о российской нации, идею о создании 
которого ранее поддержал президент РФ Владимир Пу-
тин. Концепцию такого закона власти собираются пред-
ставить до конца декабря.

К созданию закона о нации подключился Совет по 
межнациональным отношениям и взаимодействию с ре-
лигиозными объединениями при Совфеде. Участники за-
седания на эту тему в верхней палате вчера занялись 
подготовительной работой.

Заместитель министра культуры Александр Журав-
ский заявил, что сначала нужно понять, рамочный или 
всеобъемлющий характер будет носить закон о россий-
ской нации. Он пояснил, что при рамочном подходе со-
здаются «некие правила игры для отраслевых законов и 
подзаконных актов». Второй вариант — создавать «ко-
декс», который вберет в себя как существующие, так и 
новые нормы. Закон в любом случае создавать надо, уве-
рен Журавский, ведь «люди без прошлого и без корней — 
они как перекати поле». «Это вопрос нашей идентично-
сти, — подчеркнул замминистра. — Чем мы отличаемся от 
граждан другой страны? Культурным кодом». Задача 
властей — стимулировать общество его осознать, раз-
мышлял чиновник. 

Первый зампред 
Совфеда Николай 
Федоров предложил 
гармонизировать с 
концепцией закона о 
нации новую редак-
цию закона о нацио-
нально-культурных 
автономиях. Заме-
ститель генпрокуро-
ра Виктор Гринь в 
этой связи призвал 
наделить такие автономии более широкими правами — в 
частности, разрешить создавать им свои школы и вузы. 
Кроме того, представитель Генпрокуратуры предложил 
сделать упор на «контрпропаганде» — обществу необхо-
димо показывать положительные примеры взаимоотно-
шения граждан разных национальностей. 

В обществе уже есть консенсус, на какой основе укре-
плять российскую нацию, сказал сенатор Дмитрий Аза-
ров. Это общий исторический путь, духовная общность и 
патриотизм. Он призвал привлечь к написанию закона 
научное и экспертное сообщество, провести исследова-
ния.

Автор идеи о таком законе — завкафедрой Россий-
ской академии народного хозяйства и госслужбы при 
президенте РФ Вячеслав Михайлов — посоветовал зако-
нодателям начинать с понятийного аппарата. Нужно 
«политическое понятие нации», которое будет вбирать 
в себя все нации — «русскую, татарскую и другие», счи-
тает ученый.

У парламентариев пока разное понимание, что такое 
«российская нация». Глава думской фракции «Справед-
ливая Россия» Сергей Миронов предложил определить в 
соответствующем законе государствообразующую роль 
русского народа. В Совете по правам человека эту идею 
не поддержали. Идея «старшего брата и младших бра-
тьев» во многом погубила Советский Союз, считает пра-
возащитник Николай Сванидзе. В профильном комитете 
Госдумы, а также в Совфеде подчеркнули, что, если поде-
лить народности на главные и второстепенные, то это 
приведет к спекуляциям и усугубит раздор в обществе.

В закон о российской нации можно вовсе не включать 
этническую составляющую и нейтрально назвать его «О 
государственной национальной политике», заявил вчера 
глава Федерального агентства по делам национально-
стей Игорь Баринов. В таком случае не будет повода для 
спекуляций, и этнический компонент уйдет на второй 
план, считает он. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял участие в «Форуме действий» ОНФ

По всей линии Фронта 
Виталий Петров

О
бщероссийский народный 
фронт подвел итоги своей 
работы за три года с мо-

мента своего создания. Однако 
ключевой темой «Форума дейст-
вий», который прошел вчера в 
Москве, стало обсуждение пла-
нов на будущее. В пленарном за-
седании, по традиции, принял 
участие лидер общественного 
движения, президент Владимир 
Путин, который комментировал 
многочисленные инициативы 
«фронтовиков». Наиболее резо-
нансные идеи могут быть впо-
следствии воплощены в виде за-
конопроектов.

При появлении главы государ-
ства в зале 75-го павильона ВДНХ 
диктор по традиции торжествен-
но и громко объявил: «Прези-
дент Российской Федерации Вла-
димир Владимирович Путин!». 
Из-за специфической акустики 
объявление прозвучало доволь-
но громко. «Так объявляют тор-
жественно, что аж сам бояться 
начинаю. Робею», — с улыбкой от-
реагировал Путин, занимая свое 
место рядом с сопредседателем 
Центрального штаба ОНФ, ре-
жиссером и депутатом Станисла-
вом Говорухиным.

Открывая заседание, лидер 
ОНФ поблагодарил активистов 
движения за плодотворную рабо-
ту в течение трех лет. «Благодаря 
вашей деятельности были скор-
ректированы различные про-
граммы и финансовые расходы 
государства разных уровней на 
227 миллиардов рублей. Это 
очень серьезная цифра даже для 
бюджета всей страны», — оценил 
Путин.

Чрезвычайно важно и то, что 
ОНФ проводит работу, связан-
ную с контролем качества дорог, 
следит за экологической безопа-
сностью. «Следующий год у нас — 
Год экологии, и я очень рассчи-
тываю на то, что мы с вами вме-
сте поработаем и по этому на-
правлению», — подчеркнул пре-
зидент России.

Здесь в беседу включилась со-
председатель Центрального шта-
ба ОНФ, депутат Ольга Тимофее-
ва, которая сообщила, что поряд-
ка 100 уголовных и администра-
тивных дел по фактам наруше-
ний в сфере лесоохраны было 
возбуждено после обращений в 
Центр общественного монито-
ринга ОНФ по проблемам эколо-
гии и защите леса. С момента со-
здания в 2015 году в центр посту-
пило около 800 обращений, в нем 

работает около 1,5 тысячи акти-
вистов со всей страны.

Владимир Путин, похвалив 
Фронт за экологическую актив-
ность, оценил некоторые его ини-
циативы в этой области. В част-
ности, поддержал предложение 
ввести ответственность за недо-
бросовестное исполнение своих 
обязанностей лесопатологами 
или за целенаправленное иска-
жение реальных данных. Ведь по-
нятно, что получить разрешение 
на вырубку леса намного проще, 
если есть соответствующие пока-
зания от лесопатологов.

Прозвучала также идея вне-
сти городские леса в государст-
венный кадастр, чтобы сохра-
нить их. Президент пообещал, 
что это решение будет зафикси-
ровано и оформлено в соответст-
вующем поручении правительст-
ву, иначе этими лесами по-преж-
нему будет распоряжаться «кто 
угодно как угодно». Лидер ОНФ с 
одобрением воспринял и предло-
жение внести городские леса в 
категорию городских парков. 
«Это позволит их более эффек-
тивно и прямо, что называется 
немедленно, защитить», — пола-
гает Путин.

Затем глава государства рас-
сказал, как был вынужден лично 
распорядиться об участии вну-
тренних войск (ныне Росгвар-
дия) в борьбе с незаконными 
свалками в Подмосковье. В Крем-
ле на самом высоком уровне 
осознают, что существование де-
сятков тысяч полигонов и сва-
лок, в том числе незаконных, со-

здает невозможные условия для 
жизни многих граждан вблизи 
этих объектов. «Мне приходи-
лось, что касается Московской 
области, некоторыми вопросами 
заниматься лично. Просто лич-
но!» — сказал президент, пояснив, 
что иначе не получалось сдви-
нуть проблему с мертвой точки 
из-за того, что вокруг «крутится 
криминал и процветает бизнес». 
«Пока по моей личной команде 
там не встали сотрудники вну-
тренних войск, или Росгвардии 
по сегодняшнему названию, ни-
чего не могли прекратить, даже 

местные власти были бессиль-
ны», — подчеркнул Путин. 

Еще одна ключевая тема — ту-
ризм. Руководитель проекта 
ОНФ «За честные закупки» 
Анастасия Муталенко рассказа-
ла, что федеральная целевая 
программа развития туристиче-
ских кластеров в регионах Рос-
сии выполнена менее чем напо-
ловину:  только 7 из 15 класте-
ров готовы принимать туристов.

Владимир Путин убежден, 
что потенциал внутреннего ту-
ризма в России высокий.  Чтобы 
ускорить развитие отрасли в 
стране, президент призвал опти-
мизировать схему взаимодейст-
вия инвесторов с государством, 
подчеркнув необходимость по-
вышения качества инфраструк-
туры и нацеленности на конеч-
ный результат.  По его мнению, 
необходимо тщательно анализи-
ровать все предложения регио-
нов по развитию туристических 
кластеров, поскольку федераль-

ные средства на эти цели на-
правляются, но в ряде случаев 
их расход не контролируется, а 
просто отдается на откуп регио-
нальным властям. 

Переходя к инфраструктур-
ной теме, одна из активисток 
ОНФ сообщила, что в реестре 
Фронта значатся 40 объектов 
строительных полуфабрикатов в 
27 регионах. Речь идет о том, что 
объект «достроен на бумаге», но 
не работает. Реагируя на ее сло-
ва, президент  выступил за уси-
ление ответственности чинов-
ников за подобные злоупотре-
бления. Он пообещал обратить 
внимание прокуратуры на фак-
ты вложения местными властя-
ми денег в новые стройки, когда 
не завершены начатые. 

Немало президенту было за-
дано вопросов и на экономиче-
скую тему. Отвечая на один из 
них, глава государства согласил-
ся с предложением ОНФ создать 
пост финансового уполномочен-
ного. «Что касается законопро-
екта о финансовом уполномо-
ченном, вы правы, надо его про-
двинуть и поддержать. Считаю, 
что это очень верно», — сказал 
Путин. Он пояснил, что в сегод-
няшних условиях взаимоотно-
шения между кредитором и бан-

ком нужно самым вниматель-
ным образом регулировать и от-
слеживать в деталях. 

В заключение в беседе с од-
ним из бизнесменов лидер ОНФ 
призвал предпринимателей со-
здавать конкурентную среду, а 
не прятаться за санкционными 
контрмерами. «Конечно, все 
производители внутри страны 
заинтересованы, чтобы эта си-
туация с ответными ограничи-
тельными мерами России в обла-
сти сельского хозяйства продол-
жалась как можно дольше. Но те-
перь я скажу совершенно неожи-
данную, может быть, крими-
нальную, на ваш взгляд, вещь. 
Потребитель заинтересован в 
том, чтобы получать товары хо-
рошего качества по наименьшей 
цене. Именно поэтому нам нуж-
но создавать конкурентные ус-
ловия», — пояснил Путин. Прези-
дент, впрочем, прекрасно пони-
мает и заинтересованность биз-
неса в сохранении продуктового 
эмбарго. «На ушко могу вам 
шепнуть: будем тянуть как мож-
но дольше», — пошутил глава го-
сударства, отметив, что Россия в 
полной мере смогла воспользо-
ваться ситуацией, созданной 
введением антироссийских сан-
кций. 

Акцент

 Немаловажное место в работе 
ОНФ всегда занимала такая 
тема, как экология

У парламентариев 
пока нет единого 
понимания, 
что такое
 «российская нация»

КСТАТИ
Одновременно с форумом ОНФ провел очередной съезд организации. 
Фронт провел ротацию своих руководящих органов и внес изменения в 
устав движения. Новшеством стало закрепление принципа ротации 
руководящих органов. В соответствии с ним были сокращены сроки 
полномочий выборных руководящих органов: Центрального штаба На-
родного фронта — с пяти до трех лет, региональных штабов — с пяти до 
двух лет. В рамках ротации по решению съезда были прекращены пол-
номочия 12 членов Центрального штаба, а новыми стали 15 человек. 
Среди новых представителей штаба – руководители проектов движе-
ния: координатор Центра ОНФ по независимому мониторингу испол-
нения указов президента «Народная экспертиза» Николай Николаев, 
руководитель проекта ОНФ «За права заемщиков» Виктор Климов, 
член регионального штаба ОНФ в Москве, детский хирург Дмитрий 
Морозов, эксперт Центрального штаба ОНФ, член фракции «Справед-
ливая Россия» в Госдуме Леонид Левин.

Юбилей Патриарха Кирилла поздравили два президента и премьер

За заслуги первой степени
Виталий Петров 

В
чера президент Влади-
мир Путин и премьер-
министр Дмитрий Мед-
ведев поздравили Па-
триарха Московского и 

всея Руси Кирилла с 70-летним 
юбилеем. Чуть позже в храм, что-
бы поздравить Патриарха, прие-
хал президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко.

— С юбилеем, здоровья вам хо-
рошего и успехов в служении 
всей пастве вашей и всему рус-
скому народу, — обратился к 
предстоятелю Русской право-
славной церкви Владимир Пу-
тин, приехавший поздравить его 
в храм Христа Спасителя.

В ответ Патриарх поблагода-
рил президента за поздравление 
и за то, что тот посетил храм Хри-
ста Спасителя. «Для меня это 
большое удовольствие», — отве-
тил Путин и вручил юбиляру по-
дарок — панно «Свято-Троицкая 
Сергиева лавра». 

Панно, сделанное в единст-
венном экземпляре и по индиви-
дуальному заказу, выполнено из 
3570 янтарных элементов. При 
изготовлении использовался 
балтийский янтарь-сукцинит, 
возраст которого более 40 мил-
лионов лет. В общей сложности 
на картину ушло около 6 кг пей-
зажного и 3 кг слоистого янтаря. 
Автор работы — калининград-
ский художник Игорь Исаев.

Также в храм приехали пре-
мьер Дмитрий Медведев с супру-
гой Светланой. Чета поздравила 
Патриарха, после чего Светлана 
Медведева вручила юбиляру бе-
лый праздничный букет. В дар 
имениннику также был передан 
пейзаж художника Николая Бар-
ченкова «Уголок Загорска». 

Чуть позже в храм, чтобы по-
здравить Патриарха, приехал 
президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко. Вчера он нахо-
дился в Москве с рабочим визи-
том и чуть позже провел перего-
воры с президентом России. 

«Хочу вас поздравить не толь-
ко от себя, но и от всего белорус-
ского народа», — сказал Патриар-
ху Лукашенко. Он пожелал юбиля-
ру «здоровья и крепости» и вру-
чил ему букет белых минских роз. 
В подарок патриарху Лукашенко 
привез картину молодого бело-
русского художника Антона Выр-
во, на которой изображен Свято-
Никольский гарнизонный собор в 
Бресте. Храм был возведен в конце 
XIX века как уменьшенная копия 
константинопольского храма 
Святой Софии. Патриарх Кирилл 
посещал Брестскую крепость в 

2015 году и отслужил тогда в этом 
соборе заупокойную литию в па-
мять о защитниках Брестской кре-
пости и всех павших в Великой 
Отечественной войне. С историей 
Брестской крепости Патриарх 
связан и личными переживания-
ми: при ее обороне во время напа-
дения гитлеровцев там погиб дядя 
предстоятеля Русской православ-
ной церкви.

На торжественном вечере по 
случаю 70-летия Патриарха Вла-
димир Путин в присутствии Алек-
сандра Лукашенко, Дмитрия и 

Светланы Медведевых, а также 
председателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко вручил Па-
триарху орден «За заслуги перед 
Отечеством» I степени. Патриарх 
для миллионов людей во всем 
мире олицетворяет высокий авто-
ритет Русской православной цер-
кви, является преданным продол-
жателем ее традиций, отметил Пу-
тин.

«Русская православная цер-
ковь — это великий проповедник 
любви к Отечеству, его мощная 
нравственная защитница, она 

всегда отстаивала принципы до-
бра, правды, верности нашей 
стране. Русская православная 
церковь наряду с нашими тради-
ционными конфессиями — главная 
духовная опора и нашего народа, и 
нашей государственности. Это 
особенно важно сегодня, когда ми-
ровое сообщество сталкивается с 
новыми сложными вызовами, и 
как никогда нуждается во взаимо-
понимании и согласии, утвержде-
нии доверия между странами и на-
родами», — подчеркнул глава госу-
дарства.

Путин отметил, что Патриарх 
остается убежденным сторонни-
ком диалога в самом широком 
значении.

«Я хотел бы отметить очень вы-
сокий уровень диалога и сотруд-
ничества, который сложился за 
последние годы с российским го-
сударством в лице президента, 
возглавляемого вами всего корпу-
са российской власти», — сказал в 
свою очередь Патриарх Кирилл.

Предстоятель РПЦ обратился 

также к Александру Лукашенко, 
которому выразил благодарность 
«за те замечательные свершения, 
которые произошли в области ду-
ховной жизни белорусского наро-
да». «И мы знаем, что это также 
происходит через диалог моих со-

братьев с вами, и я в нем участвую 
всякий раз, когда мы встречаем-
ся», — добавил юбиляр.

Акцент

 Патриарх для миллионов 
людей олицетворяет высокий 
авторитет Русской православ-
ной церкви
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Александр Лукашенко поблагода-
рил Владимира Путина за хорошую 
идею вместе поздравить 
Патриарха.

ОНФ стал эффективной площадкой для диалога представителей власти 
и общества.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Президент России считает временным явлением сокращение объема 
товарооборота между Россией и Белоруссией, страны в состоянии вос-
становить его и двигаться дальше. Об этом Владимир Путин заявил 
на переговорах со своим белорусским коллегой Александром Лукашенко. 
«Исходим из того, что это все явления временные, а главное, что у нас 
есть не просто большие проекты. Главное, что создан механизм и вос-
производства объема наших торгово-экономических связей, и их дивер-
сификации», — сказал Путин.  
В свою очередь Лукашенко поблагодарил президента России за пригла-
шение и за идею вместе поздравить Патриарха. «Это хороший штрих 
к отношениям двух президентов, двух народов, близких, родных народов. 
И вы, наверное, почувствовали в зале отношение всех присутствующих 
к тому, что два президента близких народов прибыли для того, чтобы 
поздравить нашего Патриарха», — сказал белорусский лидер. Согласил-
ся он и с тем, что любая возможность используется для обсуждения ра-
бочих вопросов. 
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Андрей Исаев,
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Работа над бюджетом. 
Продолжение

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума приняла в первом 
чтении проект федерального 
бюджета на 2017 год и на плано-
вый период 2018 — 2019 годов. 
Незадолго до этого фракция 
«Единая Россия» в полном соста-
ве встретилась с ключевыми ми-
нистрами социального, эконо-
мического, финансового блока. 
Во встрече также принял учас-
тие председатель правительства 
и лидер нашей партии Дмитрий 
Медведев. Мы всесторонне обсу-
дили проект бюджета, задали ин-
тересовавшие нас вопросы, 
определили приоритетные на-
правления, расходы на которые 
не должны сокращаться.

Во-первых, нашим приорите-
том является неуклонное испол-
нение всех социальных обяза-
тельств перед гражданами. В 
бюджете на ближайшие три года 
заложено проведение индекса-
ции пенсий и всех основных со-
циальных выплат на уровень ре-
альной инфляции с 1 февраля.

Во-вторых, мы договорились 
о том, что увеличим финансиро-
вание программы «Семь нозо-
логий» для оказания помощи 
тем, кто страдает наиболее тя-
желыми и затратными с точки 
зрения лечения заболеваниями, 
что будем следить за сохранени-
ем числа студентов на бюджет-
ных местах в вузах, что добьем-
ся полного исполнения майских 
указов президента по росту за-
работных плат в бюджетной 
сфере. По нашим прогнозам в 
следующем году зарплата в сфе-
ре здравоохранения и образова-
ния вырастет почти на 20%.

В-третьих, важная задача, ко-
торая стоит перед нами, это ста-
билизация финансовой ситуа-
ции в субъектах Федерации. На 
встрече фракции «Единая Рос-
сия» с представителями прави-
тельства мы решили, что будут 
существенно увеличены бюд-
жетные кредиты, которые полу-
чат регионы на замещение ком-
мерческих кредитов. Более того, 
в течение всего следующего 
года мы будем вести монито-
ринг финансовой ситуации в 
субъектах и при необходимости 
придем на помощь.

В-четвертых, надо обеспе-
чить стабильность работы биз-
неса. В этой связи отмечу, что 
принятый нами в первом чте-
нии проект бюджета предусма-
тривает стабильность налого-
вой системы. Никакого резкого 
повышения налогов, как пред-
лагали некоторые, не будет.

В-пятых, мы договорились о 
том, что поддержим наиболее 
важные отрасли нашей эконо-
мики. Аграрно-промышленный 
комплекс будет профинансиро-
ван на уровне не ниже 2016 
года, будут приняты решения о 
дополнительной поддержке 
оборонно-промышленного ком-
плекса, лесоперерабатывающей 
промышленности и некоторых 
других отраслей, мы подгото-
вим соответствующие поправки 
ко второму чтению.

Бюджет на 2017 год и на пла-
новый период 2018 — 2019 годов 
построен на проектном подходе. 
Напомню, что в свое время на-
циональные проекты оздорови-
ли обстановку в нашей стране. 
Мы идем и дальше по этому 
пути. Проекты, на которые мы 
предполагаем заложить боль-
шое финансирование сегодня, 
это здравоохранение, образова-
ние, ипотека и арендное жилье, 
ЖКХ и городская среда, между-
народная кооперация, экспорт, 
малый бизнес, моногорода.

Будут продолжены и те про-
екты, которые ранее были ини-
циированы «Единой Россией». 
Это строительство новых школ, 
благоустройство дворовых тер-
риторий, создание спортивных 
залов и плоскостных сооруже-
ний при сельских школах.

Наряду с теми программами, 
которые уже реализуются, мы 
запускаем и другие пусть не-
большие, но социально значи-
мые проекты. Например, мы ре-
шили начать реставрацию до-
мов культуры в муниципалите-
тах, в первую очередь в сель-
ской местности, выделить сред-
ства на ремонт, восстановление 
и поддержку провинциальных 
театров, на благоустройство 
парков в малых городах. Эти 
проекты направлены на реаль-
ное повышение качества жизни 
граждан нашей страны, в том 
числе проживающих в ее самых 
отдаленных уголках.

Правительство Дмитрий Медведев обсудил с главой ВЭБ 
финансирование ряда проектов в экономике

От Калининграда 
до Хабаровска 

Владимир Кузьмин

В
ЭБ возобновит финан-
сирование более 20 
промышленных проек-
тов на сумму 150 мил-
лиардов рублей в сле-

дующие два года. Это даст при-
рост к ВВП стран в 0,2—0,3 про-
цента, подсчитали в институте 
развития.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел рабочую встре-
чу с главой Внешэкономбанка 
Сергеем Горьковым, рассказав-
шим о планах организации по под-
держке ряда проектов в экономи-
ке страны, которые могут быть за-
вершены в самое короткое время. 
«У нас в портфеле банка больше 20 
проектов, которые были профи-

нансированы на 80—85 процен-
тов, — сообщил он. — Получилось 
так, что по разным причинам они 
были приостановлены. В основ-
ном это связано с тем, что ликвид-
ности не было, фондирования не 
было. Теперь возможно их финан-
сировать». Речь идет об объектах с 

возможностью запуска в эксплуа-
тацию в сжатые сроки.

— Общий объем финансирова-
ния — порядка 150 миллиардов 
рублей, но все они могут быть за-
пущены за два года — это 2017 и 
2018 годы, — полагает Горьков. — 
Мы считаем, что это существен-

ный вклад в экономику. Накопле-
но, мы посчитали, это 0,2—0,3 
процента ВВП может быть, если 
все объекты запустить.

Объекты расположены в 13 
регионах страны, от Калинингра-
да до Хабаровска, и охватывают 
девять отраслей экономики, 
включая энергетику, металлур-
гию, машиностроение, агропро-
мышленный комплекс, фарма-
цевтику, химическую промыш-
ленность. Если все они выйдут на 
запланированную мощность, то 
в России появится около 20 ты-
сяч новых рабочих мест.  

Например, всего лишь за счет 
нескольких сот миллионов ру-
блей, рассказал глава ВЭБ, уже к 
февралю следующего года можно 
запустить производство на заво-

де инфузионных растворов в Ка-
луге. Около 100 миллионов ру-
блей необходимо для завершения 
строительства электростанции в 
городе Тутаев недалеко от Ры-
бинска, и она сможет заработать 
еще до января.

— Несмотря на определенные 
финансовые трудности, тем не 
менее ВЭБ продолжает свою дея-
тельность в качестве кредитора, 
коммерческой организации, ин-
ститута развития, — констатиро-
вал Дмитрий Медведев. — Нужно 
постараться все эти проекты до-
вести до логического заверше-
ния.

Акцент

 Если все проекты выйдут на 
запланированную мощность, 
то в России появится около 
20 тысяч новых рабочих мест  

Нужно все проекты, в которые уже 
вложены средства, довести до 
завершения, такую задачу поста-
вил премьер перед главой ВЭБ.

Доживем до понедельника
Для меня было не менее 
сильным потрясением, 
когда весь Интернет об-

суждал издевательства над жи-
вотными двух школьниц из Хаба-
ровска, но не звучал главный во-
прос: почему это произошло? Все 
нравственные основы человече-
ского бытия даны в золотых при-
мерах русской литературы, но 
мы почему-то решили, что рус-
ская литература не должна быть 
в программе в том объеме, кото-

рый был в школе раньше. Два 
школьных поколения оказались 
лишены возможности прико-
снуться к тому источнику, кото-
рый питает человека.

Что изменится в программах по 
литературе? Что нового появит-
ся в сочинении, ЕГЭ?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Со следующего 
учебного года в ЕГЭ полностью 
исчезнет тестовая часть. ЕГЭ ста-
нет полностью творческим, и эк-

замен приобретет совершенно 
иное звучание: он будет разделен 
на три блока, в которые войдет то, 
что мы называем классическим 
сочинением. Первый блок — это 
два задания, связанные с литера-
туроведением. Второй блок — 
письменные творческие задания, 
связанные с оценкой лирическо-
го произведения. И третий блок — 
это сочинение, где каждому будут 
даны четыре темы на выбор. Пер-
вая — литературоведческий ана-

лиз произведения, вторая — лич-
ностное восприятие прочитанно-
го, третья опирается на знания 
творчества какого-то писателя. 
Для раскрытия четвертой темы 
ученик сможет сам выбрать лю-
бой материал. 

Можно уточнить: в сочинении 
останется строгая форма — надо 
столько-то знаков, вступление, 
аргументы, заключение или вы-
вод?
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Мы будем прибли-
жаться к тому классическому со-
чинению, которое у нас когда-то 
было. 

Много вопросов от читателей о 
школьной перегрузке. «Сын-
восьмиклассник сидит над уро-
ками до 9 часов вечера. Правиль-
но ли требовать выполнения до-
машних заданий, несмотря ни на 
что? Считаю, что ребенок дол-
жен иметь возможность отдох-
нуть. Но не представляю, как 
быть со школой?», — спрашивает 
Алексей из Новосибирска.
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Есть четко регла-
ментированная в санитарных 
нормах нагрузка. Она зависит от 
возраста. Учебная нагрузка в 8-м 
классе — 33 часа при пятиднев-
ном обучении, и на выполнение 
домашнего задания ребенок не 
должен тратить больше 2,5 часа. 
С этим согласны и педагоги, и 
психологи, и медики. Самый про-
стой ответ на вопрос вашего чи-
тателя: школа должна таким 
образом строить учебный про-
цесс, чтобы нагрузка не превы-

шала этих норм. Это классика. Но 
у всех детей разные психологиче-
ские и физиологические особен-
ности, в том числе скорость вос-
приятия, способности. Поэтому 
даже в одной семье бывает, что 
один ребенок с разницей в два 
класса тратит на домашние зада-
ния полтора часа, а другой сидит 
по 5-6 часов. Родителям надо пре-
жде всего понять, почему сын си-
дит над выполнением домашнего 
задания шесть часов? В нашей се-
мье была такая же история: один 
ребенок делал все очень быстро, 
другой очень медленно, хотя на 
выходе результаты были одина-
ковые. Я, например, все делала 
очень быстро, потому что люби-
ла спорт, общение с друзьями, 
плюс у меня была музыкальная 
школа. Надо было все успеть. 
А сестра моя была мечтательная, 
она сидела за уроками гораздо 
дольше. 

«Можно ли рассмотреть возмож-
ность отмены субботы как учеб-
ного дня?» — интересуется чита-
тель Сергей Бокарев.
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Можно, и это зави-
сит от школы. По закону об обра-
зовании школа имеет огромные 
права. В том числе решает, пять 
или шесть дней будут учиться 
дети. В России есть и пятидневка, 
и шестидневка. Решение об этом 
принимают администрация шко-
лы и управляющий совет.

Полный отчет 
о «Деловом завтраке» — 
в ближайших номерах «РГ»
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НАЛОГИ В России появится 
единый реестр историй 
жизни россиян

Учет 
по персонам

Татьяна Зыкова

В НЕПРОСТЫХ условиях Федеральная налоговая служ-
ба поддержала задачу пополнения госказны дополни-
тельными доходами, заметил на коллегии ФНС министр 
финансов Антон Силуанов. Свой вклад в «напряженный 
бюджет» налоговики обеспечат при помощи инноваци-
онных способов контроля и передовых методов админи-
стрирования налогов. В минфине от ведомства также 
ждут взыскания долгов с работодателей, которые те на-
копили перед внебюджетными фондами.

А это более 300 миллиардов рублей. С 1 января 2017 
года ФНС приступает к администрированию страховых 
взносов в государственные внебюджетные фонды. Глава 
ФНС Михаил Мишустин заверил, что в данном случае 
общение налогоплательщиков с налоговой будет гораздо 
комфортнее. «Вместо четырех форм отчетности — одна и 
в режиме «единого окна», вместо трех проверяющих — 
один», — пояснил он. Что касается должников и принуди-
тельных взысканий, то здесь у ФНС больше возможно-
стей. А  обязательный досудебный порядок обжалования 
будет распространяться теперь и на страховые взносы, а 
эта процедура поставлена в ФНС на поток. «До споров в 
судах дело редко до-
ходит», — отметил 
Мишустин, проил-
люстрировав тезис 
цифрой. За девять 
месяцев 2016 года 
количество дел в су-
дах с бизнесом со-
кратилось более чем 
в три раза. В рамках 
принудительного 
взыскания задол-
женности поступило 
на 91 миллиард ру-
блей больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. В тоже время число 
проверок  бизнеса сокращается  за счет методов риск 
ориентированного подхода. 

У налоговиков для отбора недобросовестных налого-
плательщиков есть 12 критериев. Про один из них Ми-
шустин рассказал журналистам: если средняя зарплата 
на предприятии меньше, чем по отрасли, то это уже на-
стораживает налоговые органы. 

Мишустин также сообщил, что к администрированию 
страховых взносов его служба полностью готова — утвер-
ждена единая форма расчета, порядок ее заполнения, 
форматы обмена информацией с государственными вне-
бюджетными фондами в электронной форме. А вскоре 
работники компаний с помощью личного кабинета смо-
гут контролировать, сколько и каких взносов за них пла-
тят предприятия. «Открытая система отчетности помо-
жет людям отстаивать свои пенсионные и другие пра-
ва»,— предупредил Мишустин. 

И проинформировал, что через год, с 1 января 2018 
года, в промышленную эксплуатацию будет запущен Ре-
естр ЗАГС, который в течение 2017 года будут разраба-
тывать налоговики. В нем будут учтены все истории и пе-
редвижения гражданина — от рождения до смерти. Такой 
персональный прямой учет необходим, в том числе и при 
формировании соцрасходов государства — на пенсии, по-
собия, социальные выплаты. Также глава ФНС расска-
зал, как идет объединение информационных систем с 
Федеральной таможенной службой, что уже работает на 
собираемость налогов. За 9 месяцев по результатам про-
верок с использованием информации таможенных орга-
нов доначислено 52 миллиарда рублей. «По каждому 
участнику внешнеэкономической деятельности будет 
сформировано досье, содержащее ключевую налоговую 
и таможенную информацию, включая рейтинг благона-
дежности»,— сообщил Михаил Мишустин. 

Глава ФНС рассказал о пилотном проекте маркиров-
ки товаров контрольными метками для меховых изде-
лий. «В результате в одной точке системы ФНС «Марки-
ровка» зарегистрировано свыше 8 тысяч организаций. 
Через «Личный кабинет» ими заказано более 6 миллио-
нов марок на шубы и другие меховые товары, что в 16 раз 
больше официальных статистических данных по оборо-
ту меховых изделий за 2015 год и в 2,5 раза больше про-
гнозных показателей отраслевых ассоциаций на 2016 
год», — сообщил Мишустин. С начала пилотного проекта 
20 процентов участников мехового рынка легализова-
лись — ранее эти участники системы либо не регистриро-
вались как налогоплательщики, либо сдавали нулевую 
отчетность, уточнил Мишустин. Это, по его словам, по-
зволит внедрить новый способ контроля при ввозе им-
портных товаров   —  их прослеживаемость  от пересече-
ния границы до розничной продажи.

Отметил Мишустин и «волновой эффект» от добро-
вольной уплаты налогов и сборов импортерами бытовой 
техники и электроники. Они подписали хартию и следу-
ют ей. Причем ради собственного благополучия, по-
скольку «серые» конкуренты, нарушающие налоговые и 
таможенные обязательства, должны уйти с рынка. За-
мкнет цепь контроля движения товаров на розничной 
торговле контрольно-кассовая техника (ККТ) онлайн-
передачи информации в ФНС. Она станет обязательной с 
середины 2017 года. Внедрение будет проходить поэтап-
но. На сайте ФНС уже открыт личный кабинет ККТ. Там 
предприниматели могут регистрировать онлайн-кассы. 

Читайте также: «Налог на интернет» заработает для 
бюджета 300 млрд рублей
rg.ru/art/1333898

Михаил Мишустин: Вскоре работники компаний с помощью 
личного кабинета смогут контролировать, сколько и каких 
взносов за них платят предприятия.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033

Со следующего года 
Федеральная нало-
говая служба будет 
администрировать 
еще и страховые 
взносы

«Российская газета» стала победителем в номинации Лучшее печатное издание и интернет-СМИ Всероссийского 
конкурса «ПРО образование». Министр Ольга Васильева (вторая слева) с журналистами «РГ», которые пишут 
об образовании, науке, проблемах нравственного воспитания.
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Акцент

 Мы будем приближаться 
к тому классическому 
сочинению, которое 
у нас когда-то было
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ТЭК Инвестиции в «зеленую»
энергетику обогнали вложения
в традиционную генерацию

Луч света 
в углеводородном 
царстве

Александра Воздвиженская

В МИРЕ зафиксирован рекор-
дный прирост мощностей в сол-
нечной и ветряной энергетике — 
более 110 гигаватт по итогам 
прошлого года, несмотря на низ-
кие цены на ископаемое сырье 
(нефть, уголь, газ). Установлен-
ная мощность ветровых элек-
тростанций за десять лет выро-
сла в девять раз, солнечных — в 
64 раза, а объем инвестиций за 
последний год составил 328,9 
миллиарда долларов. Это в 2,5 
раза больше, чем вложения в 
традиционную генерацию.

Об этом рассказали в НП «Ас-
социация предприятий солнеч-
ной энергетики». По подсчетам 
экспертов, растет и российский 
рынок: в последние годы наблю-
дается взрывной рост рознично-
го спроса на солнечные батареи 
без какой-либо господдержки — 
примерно по шесть мегаватт в 
год, уточнил директор ассоциа-
ции Антон Усачев. Частники в 
основном покупают установки 
для дома мощностью 3,5 кило-
ватта. Ветряки куда менее попу-
лярны, так как они требуют 
большой территории для уста-
новки, шумят и  подразумевают 
большую мощность.

Сейчас можно точно гово-
рить о двух факторах развития 
мирового возобновляемого 
энергорынка. Первый — стои-
мость технологий, работающих 
на ВИЭ, настолько снизилась, 
что сами технологии стали кон-
курентоспособными с традици-
онной углеводородной генера-
цией. Второй — экологические 
проблемы и глобальное потепле-
ние начали влиять на государст-
венную политику в отношении 
ВИЭ и отрасль получила поддер-
жку в разных странах, говорит 
гендиректор Института энерго-
эффективных технологий в стро-
ительстве Владимир Сидорович.

В этом году объем инвести-
ций в отрасль будет несколько 
ниже, так как технологии стали 
существенно дешевле. То есть те-
перь, чтобы построить тот же 
объем мощностей, требуется 
меньше денег. Кроме того, начи-
нает замедляться ввод мощно-
стей в некоторых странах, в том 
числе на крупном китайском 
рынке.

Постепенно меняется и 
структура генерации в регионах 
мира. Доля угля в производстве 
электроэнергии сокращается 
почти везде, доля ВИЭ, наоборот, 
растет. В европейских странах в 
2014 — 2015 годах сто процентов 
прироста мощностей пришлось 
именно на ВИЭ, а в угольной и 
атомной генерации больше вы-
бывает мощностей, чем вводит-
ся. По итогам прошлого года 
было введено 236 гигаватт (уста-
новленная мощность фотоэлек-
трических электростанций), по 
итогам этого года показатель мо-
жет превысить 300 гигаватт.

Считается, что население в 
мире продолжит расти, ВВП и 
энергопотребление как следствие 
тоже, но сейчас потребление пер-

вичных энергоресурсов в странах 
ОЭСР снижается, замечает Вла-
димир Сидорович. В Германии, 
например, ВВП с 1990 года вырос 
на 40 процентов, а энергопотре-
бление упало на десять процен-
тов, поэтому точные прогнозы в 
этой части делать трудно.

В 2014 году в Германии был 
принят закон, по которому по-
ставлена цель — 80 процентов 
электроэнергии к 2050 году 
должно производиться на ВИЭ. 
Долгое время лидером по разви-
тию солнечной энергетики была 
именно эта страна. Там умерен-
ный уровень инсоляции. В Рос-
сии цели скромнее — 5,9 гигават-
та установленной мощности 
электростанций на ВИЭ к 2025 

году, но удачных районов для той 
же солнечной генерации много: 
Алтайский край, Крым, Астра-
ханская область, Приморский 
край, даже Иркутская область, 
где 250 солнечных дней в году.

Российский рынок отличает в 
основном только холод, однако 
это не проблема для эксплуата-
ции солнечных батарей, тем бо-
лее мы уже наверстали техноло-
гическую часть, говорит Игорь 
Шахрай, гендиректор ГК «Хе-
вел», которая производит сол-
нечные модули, строит электро-
станции и ведет в этой области 
научную работу. В 2017 году, ис-
ходя из планов нескольких 
участников внутреннего рынка, 
солнечная электрогенерация 
прирастет примерно 350 мега-
ваттами, и уже сейчас в отрасли 
формируется конкуренция.

В этом году объем рынка сол-
нечных крышных установок 
средней и малой мощности, реа-
лизуемых через дилерские сети, 
уже превысил миллиард рублей. 
Большая часть закупается у рос-

сийских производителей, а мон-
таж и установка ложатся на пле-
чи малого и среднего бизнеса, 
пояснили «РГ» в пресс-службе 
компании.

В прогнозе Минэнерго России 
по научно-техническому разви-
тию отраслей ТЭК на период до 
2035 года говорится, что в Рос-
сии есть возможность для макси-
мальной — до 90 процентов — ло-
кализации производства компо-
нентов солнечных электростан-
ций, включая стекло и полимеры 
нужного качества, инверторы, 
контроллеры, компоненты си-
стем управления. Так, некоторые 
модули, которые сейчас произ-
водят в России, уже попадают 
под стопроцентную локализа-
цию.

Техпрогресс Можно ли разрешить локомотивам частных 
владельцев выдвинуться на железнодорожные 
пути общего пользования

Локомотив 
жизненного цикла
Андрей Кириленко

В 
России всерьез обсу-
ждается возможность 
выхода частных вла-
дельцев локомотивов 
на пути общего пользо-

вания. Это, безусловно, очень 
важно для дальнейшего развития 
отечественной экономики. Но 
многие эксперты задают резон-
ный вопрос: если частный тяго-
вый состав будут ремонтировать 
не его производители, а сторон-
ние сервисные организации, не 
снизится ли качество перевозок 
и не увеличится ли число аварий 
на железных дорогах России?

Эффективный 
опыт свободы

Железнодорожный транспорт 
обеспечивает почти 90 процен-
тов всех грузоперевозок в стра-
не. Реформирование отрасли, ко-
торая вышла прямиком из совет-
ской системы управления, идет 
непрерывно вот уже 15 лет. И в 
целом идет, нужно сказать, весь-
ма эффективно. 

На первом этапе частные ком-
пании, которые допустили к же-
лезнодорожным перевозкам, 
приватизировали часть подвиж-
ного парка РЖД. Благодаря это-
му в стране появился новый ры-
нок частных грузоперевозок (к 
слову, сейчас на нем работают 
более 700 компаний). После не-
продолжительной болезни роста 
они сумели повысить эффектив-
ность доставки и снизить тари-
фы. Затем в частные руки было 
передано ремонтное хозяйство 
РЖД. Новые владельцы в борьбе 
за клиента начали активно мо-
дернизировать производство и в 
условиях жесткой конкуренции 
создали весьма эффективную 
конкурентную систему. 

Но вот заключительный этап 
реформы, допуск частных пере-
возчиков с их локомотивами на 
пути общего пользования пока до 
сих пор не пройден. Сейчас эк-
сперты обсуждают корректиров-
ку «Стратегии развития желез-
нодорожного транспорта до 2030 
года». Проблема в том, что стра-
тегия в нынешнем виде не решает 
проблему качественного ремон-
та локомотивов. Можно ли его до-
верять сторонним сервисным 
компаниям, или же это, как и во 
всех индустриально развитых 
странах, должно быть прерогати-
вой производителей?

По словам председателя пре-
зидиума НП «Совет операторов 
железнодорожного транспорта» 
(СОЖТ) Константина Засова, 
частные железнодорожные гру-
зоперевозчики еще в 2013 году 
заявляли, что готовы вкладывать 
в покупку локомотивов сотни 
миллиардов рублей. Это позво-
лит сократить дефицит тягового 
состава, как некогда был ликви-
дирован недостаток вагонов, го-
ворит эксперт. 

По данным Российской откры-
той академии транспорта, за по-
следние 15 лет грузоотправители 
забыли о дефиците подвижной 
тары: вагонный парк вырос на 52 
процента, до 1,22 миллиона ваго-
нов. Более того, сейчас в сети РЖД 
бегают 33,4 тысячи инновацион-
ных вагонов (они позволяют уде-
шевить перевозку за счет боль-
шей вместимости и экономично-
сти в ремонте), купленных в том 
числе частными компаниями. 

В свою очередь, РЖД предлага-
ют не спешить с либерализацией 
рынка тяги. Дело даже не столько в 
том, что частники подойдут к раз-
витию отрасли «избирательно» и 
выберут лишь наиболее выгодные 
направления. Настоящая пробле-
ма кроется в серьезных инфра-
структурных рисках. Любые не-
проработанные решения про-
блем, будь то технических или ре-
гулирующих, могут привести к 
увеличению числа заторов и ава-
рий на дорогах. Такое уже было по-
сле несколько хаотичной либера-
лизации рынка железнодорожных 
грузоперевозок, когда сотни мел-
ких операторов скупили старый 
парк вагонов, но вкладывать день-
ги в его обновление не хотели. 
Многие ремонтные депо в погоне 
за клиентом удешевляли работы, 
ставя старые или контрафактные 
некачественные детали. А это не 
только многомиллиардные убыт-
ки для клиентов железной дороги, 
но и риск серьезных аварий. 

Пожизненные гарантии 
заказчику

При обсуждении стратегии 
многие эксперты выступают за 
то, чтобы законодательно закре-
пить за производителями обя-

занность работать по контракту 
жизненного цикла (КЖЦ). Это 
когда производитель не только 
выпускает технику, но и обслу-
живает ее на протяжении всего 
срока эксплуатации, а потом са-
мостоятельно утилизирует. 

Это повышает его ответствен-
ность перед заказчиком и стиму-
лирует выпускать максимально 
надежные узлы и агрегаты, поя-
сняют специалисты.

— Нужно понимать, что локо-
мотив — это не вагон. Это очень 
сложный и большой агрегат, ко-
торый требует особой компетен-
ции, — говорит директор Инсти-
тута экономики транспорта и 

транспортной политики НИУ 
ВШЭ Михаил Блинкин. — Поэто-
му во всем прогрессивном мире 
по сложной технике уже перешли 
на КЖЦ, которые повышают от-
ветственность производителя и 
удешевляют ремонт. 

В России положительный 
опыт перехода на КЖЦ есть в 
атомной энергетике, автомо-
бильной промышленности, авиа- 
и вагоностроении. 

Например, по такой схеме 
продает свои машины КАМАЗ. 
Новые самолеты SSJ-100 тоже ре-
монтируют структуры их произ-
водителя — Объединенной авиа-
строительной корпорации, ведь 
сторонние сервисные организа-
ции просто не разберутся в про-
ектной документации.

Первым в России на закупку 
вагонов по контракту жизненно-
го цикла перешел Московский 
метрополитен. Компания заклю-
чила договор на поставку 832 ва-
гонов с ОАО «Метровагонмаш» 
(входит в «Трансмашхолдинг»). 
Таким образом метрополитен 
снизил расходы на подвижной 
состав на 15 процентов. 

Само ОАО «РЖД» прибрело 
по 30-летнему КЖЦ 16 десятива-
гонных поездов высокоскорост-
ного сообщения из семейства 
Velaro производства компании 
Siemens, известные у нас как 
«Сапсаны».

Получив положительный 
опыт, в РЖД решили перевести 
локомотивный парк (более 20 
тысяч единиц техники) на полное 
сервисное обслуживание по 
принципу КЖЦ. По итогам от-
крытых аукционов в 2014 году 
ОАО «РЖД» заключило два дого-
вора на сервисное обслуживание 
локомотивного парка с ООО 
«СТМ-Сервис» и «ТМХ-Сервис». 

Это дочерние структуры 
крупнейших локомотивострои-
телей. Первая образована АО 
«Синара — транспортные маши-

ны» группы «Синара», которое 
совместно с немецкой Siemens 
владеет заводом «Уральские ло-
комотивы». Вторая находится 
под управлением «Локомотив-
ных технологий» («Локотех»), 
которые ремонтируют все локо-
мотивы «Трансмашхолдинга». 
«Локотех» еще в 2012 году на 
аукционе выкупил 10 крупней-
ших локомотиворемонтных за-
водов, расположенных в разных 
регионах страны, и получил в 
управление 92 депо РЖД. А 
«СТМ-Сервис» в 2014 году выиг-
рал аукционы РЖД, получив в 
управление 26 сервисных локо-
мотивных депо РЖД.

 По словам экспертов, реше-
ние о выделении локомотиворе-
монтного комплекса из состава 
РЖД и переход на сервисное об-
служивание оправдали себя. С 
2012 года межремонтный про-
бег увеличился на 15 процентов, 
а затраты на миллион киломе-
тров пробега снизились на 19 
процентов. При этом контроль 
сервисных компаний над соблю-
дением режима эксплуатации 
локомотивов железнодорожни-
ками позволил значительно со-
кратить количество нарушений 
и сэкономил еще десятки милли-
онов рублей. 

Знают, куда двигаться
Осталось добиться повыше-

ния производительности труда. 
Здесь еще есть куда расти. В при-
мер можно привести рынок 
США. Среднее американское ре-
монтное депо (это примерно три 
сотни слесарей) обслуживает 
около двух тысяч локомотивов. В 
России же на 150—180 локомоти-
вов приходится в среднем около 
600 ремонтников. 

— Да, у нас в ремонтном ком-
плексе по-прежнему имеется ряд 
проблем, — говорит отраслевой 
журналист Роман Кайгородов. — 
Но проблемы эти решаются бо-
лее оперативно, а главное, они не 
отвлекают силы и дополнитель-
ные средства заказчика — компа-
нии РЖД, которая оптимизиро-
вала свой бюджет за счет догово-
ров сервисного обслуживания.

— Договоры определяют ответ-
ственность сервисных компаний 
за техническое состояние локо-
мотивов, — поясняют в пресс-
службе РЖД. — Сервисная компа-
ния обязуется проводить все виды 
текущего ремонта и технического 
обслуживания, чтобы обеспечить 
работу локомотивов с соблюдени-
ем установленных заданий по ко-
эффициенту технической готов-
ности. Кроме того, по этой модели 

оплата выполненных работ про-
изводится только по факту обес-
печения должного качества ре-
монта и обслуживания. Другими 
словами, теперь мы не платим за 
некачественно сделанную работу. 
Это, безусловно, мотивирует сер-
висные компании повышать каче-
ство обслуживания.

Логично, что производитель и 
его сервисная компания могут 
предложить более выгодные ус-
ловия. Сервисный договор — это 
комплексная услуга, включаю-
щая в себя не только выполнение 
технического обслуживания и 
текущий ремонт локомотивов, 
но и отдельное выполнение и оп-
лату средних и капитальных ре-
монтов локомотивов в соответст-
вии с внутренними документами 
ОАО «РЖД». У сервисных компа-
ний есть необходимая докумен-
тация, персонал проходит обуче-
ние и повышение квалификации 
на производстве. 

Кроме того, работая напря-
мую с производителями, РЖД ре-
шили проблему контрафакта. 
Сервисные компании закупают 
только оригинальные запчасти у 
производителей. 

— Переход на полное серви-
сное обслуживание позволило 
построить эффективную эконо-
мическую модель содержания ло-
комотивов. Ее ключевыми харак-
теристиками являются прозрач-
ность и качество. Эти принципы 
были использованы для форми-
рования системы отношений с 
сервисными компаниями, — под-
черкнули представители РЖД.

 В мировом тяжелом машино-
строении вопросы будущего те-
хобслуживания и ремонта уже 
изначально закладываются в 
процесс проектирования новых 
локомотивов. Компании — изго-
товители тягового подвижного 
состава (ТПС) сами строят пред-
приятия, которые в будущем ста-
нут заниматься сервисным об-
служиванием локомотивов но-
вых серий. Они вкладывают день-
ги в модернизацию существую-
щего ТПС всеми передовыми тех-
ническими новинками и обору-
дованием. Следом растет и про-
изводственная культура содер-
жания локомотивов, ведь априо-
ри у изготовителя этот показа-
тель выше, чем на ремонтно-эк-
сплуатационных базах. Непре-
менным фактором становится 
обязательное послепродажное 
сервисное обслуживание.

— По моему мнению, формат 
контракта жизненного цикла — 
это самый перспективный вид со-
трудничества компаний на рынке 
высокотехнологического обору-
дования. Минпромторг России 
приветствует и будет поддержи-
вать реализацию таких контрак-
тов, — сообщал ранее заместитель 
министра промышленности и 
торговли РФ Александр Морозов. 
По его словам, общая стоимость 
затрат на закупку и эксплуата-
цию локомотивов в течение всего 
жизненного цикла — главный кри-
терий оценки эффективности ис-
пользования подвижного соста-
ва. А в свете грядущей либерали-
зации локомотивной тяги вопрос 
эффективности звучит как никог-
да актуально.

Надежнее всего ремонт локомоти-
вов осуществляют их производи-
тели.

Акцент

 Частные перевозчики готовы 
вложить в покупку локомоти-
вов сотни миллиардов 
рублей. Это позволит сокра-
тить дефицит тягового соста-
ва, как некогда был ликвиди-
рован недостаток вагонов

Для солнечной 
генерации в России 
много удачных 
территорий — 
от Приморского 
края до Крыма

Объем рынка солнечных батарей небольшой мощности для крыш, кото-
рые устанавливает малый и средний бизнес, превысил миллиард рублей.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, ООО 
«Газпром геологоразведка» информирует общественность о начале 
процесса общественных обсуждений проектной документации:

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточной площади (ППБУ 
«Северное сияние»)», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефтеп-
родуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточной площади (ППБУ «Северное сияние»)», включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточной площади (ППБУ 
«Nanhai VIII»)», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефтеп-
родуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточной площади (ППБУ «Nanhai VIII»)», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточной площади (ППБУ 
«Nanhai IX»)», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефтеп-
родуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточной площади (ППБУ «Nanhai IX»)», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«Поисково-оценочная скважина № 1 Восточной площади (ППБУ 
«Nanhai VI»)», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефтеп-
родуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Восточной площади (ППБУ «Nanhai VI»)», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

«Поисково-оценочная скважина № 1 Аяшской площади (ППБУ 
«Nanhai VIII»)», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефтеп-
родуктов при строительстве поисково-оценочной скважины № 1 
Аяшской площади (ППБУ «Nanhai VIII»)», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство поисково-оценоч-
ных скважин № 1 Восточной площади и № 1 Аяшской площади.

Цель намечаемой деятельности: поиск залежей углеводоро-
дов.

Месторасположение намечаемой деятельности: северо-вос-
точный шельф о. Сахалин (Охотское море).

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тю-
мень, ул.  Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.
gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3К, тел.:  
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Город-
ской округ Ногликский» (694450, Сахалинская обл., Ногликский 
район, пгт. Ноглики, ул. Советская, д. 15, тел.: (42444) 9-11-78,  
e-mail: adm@nogliki-adm.ru).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: ноябрь 2016г. — февраль 2017г.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
В целях информирования и участия общественности в процессе 

оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления будут представлены проекты Технических заданий 
на проведение ОВОС, которые будут доступны с 24 ноября по 24 де-
кабря 2016 года в общественной приемной по адресу:

694450, Сахалинская область, Ногликский район, пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, д. 5А, МБУК «Ногликская районная центральная 
библиотека», а также на сайте www.krskgazprom-ngp.ru (раздел 
«Объявления»).

Для изучения мнения общественности относительно намечаемой 
деятельности в общественной приемной будут размещены Книги 
предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также дате 
и месте проведения общественных слушаний будет сообщено допол-
нительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЭКОГРАД» уведомляет о начале общественных обсуждений в 
форме публичных слушаний проектной документации по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Строительство производствен-
ного комплекса по сортировке, переработке и захоронению твердых быто-
вых и промышленных отходов по адресу: Ростовская область, Азовский 
район, в границах Новоалександровского сельского поселения». 

Заказчик: ООО «ЭКОГРАД», Ростовская обл, г. Новочеркасск, ул. Бу-
денновская, 171/2, оф. 212, тел. 8(8635) 228-049. 

Ответственный за организацию публичных слушаний: Администрация 
Новоалександровского с.п. Ростовской обл.

С проектной документацией для подготовки замечаний и предложений 
можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: Ростовская обл., х. Новоалександровка, пл. Свободы 3-а, 
каб.  № 5, с 10.00 до 16.00, тел. 8(86342) 916-40. 

Публичные слушания состоятся 23 декабря 2016 г. в 15.00 по адресу: 
Ростовская обл., х. Новоалександровка, ул. Ленина, 88-а. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Получите ответ  
на  ЛЮБОЙ 

ПРАВОВОЙ  
ВОПРОС

НОВЫЙ  
ПРАВОВОЙ  
РАЗДЕЛ  
PRAVO.RG.RU

----  Как  
ВЕРНУТЬ ДОЛГ?

----  Как  
ДОКАЗАТЬ 
РОДСТВО?

----  Как  
ПОМЕНЯТЬ 
ПРАВА?
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ПРАВО Граждане смогут подавать иски
к чиновникам через Интернет

Жалоба в особом 
порядке

Тюмень — столица 
лучшей жизни

А это состояние автомобильных дорог, работа 
ЖКХ, качество доступного среднего и высшего 
образования, уровень бытовой коррупции, ког-

да не приходится давать взятки врачам, учителям, со-
трудникам полиции или городских служб, а также оцен-
ка качества медобслуживания.

Вторая составляющая, по которой социологи измеря-
ли качество жизни в городах, — готовность его жителей к 
миграции и фактическая миграция, а также самооценка 
уровня дохода. 

Как рассказал «РГ» Алексей Зубец, с материалами ис-
следований многие городские администрации знакомят-
ся ревностно и тща-
тельно, некоторые не 
соглашаются с выво-
дами, анализируя 
вслед за социолога-
ми ситуацию в горо-
дах, исходя из собст-
венных представле-
ний и оценок. «На-
пример, утверждают, 
что «с образованием 
все блестяще», хотя 
наши опросы этого 
не показывают», — 
говорит Зубец. Уче-
ный подчеркнул, что опросы идут по строгой научной ме-
тодике. И многие городские администрации уже начина-
ют анализировать ситуацию «глазами социологов».

Результаты исследования «РГ» прокомментировал 
профессор социальных наук университета Ниццы Жан 
Поль Гишар. По его словам, во Франции при оценке жите-
лями лучших по качеству жизни городов тоже доминиру-
ют благоустройство улиц и дворов, четкая работа ЖКХ. 
«Как и в России жители хотят иметь чистый воздух, гу-
лять и играть с детьми на хороших детских площадках, 
не думать о проблемах с теплом и горячей водой в домах, 
видеть вокруг клумбы с цветами», — перечисляет про-
фессор. В системе городских ценностей для французов 
большое значение имеет транспортная доступность, 
причем с упором на современный общественный тран-
спорт. «Уровень среднего дохода важен, но не является 
ключевым фактором при его выборе», — добавляет Жан 
Поль Гишар. По его словам, качество работы служб го-
родского хозяйства для европейцев важнее.  

Читайте также: «Налог на Интернет» заработает 
для бюджета 300 млрд рублей
rg.ru/art/1333898

Качество жизни для 
россиян — не только 
хорошие дороги 
и школы, но и отсут-
ствие в городе 
бытовой коррупции

Выставили счет
Тот средний порог, ко-
торый правительство 
установило на 2017 год, 

— оптимален, согласен Александр 
Козлов. С одной стороны, он эко-
номически обоснован с точки 
зрения модернизации инфра-
структуры, с другой — не дает ре-
гионам необоснованно задирать 
цены. А такое часто бывало до 
2014 года, после чего и ввели 
жесткую систему регулирования 
тарифов ЖКХ и «игры» со счета-
ми прекратились.

Между тем, как рассказали в 
минстрое, законодательством се-
годня предусмотрена возмож-
ность превышения по согласова-
нию муниципальных депутатов 
индекса и разрешенного прави-
тельством отклонения, но при 
условии наличия веских обосно-
ваний. Такое происходит не ча-
сто, но случаи есть. «Главное, 
чтобы местные жители были в 
курсе, почему у них суммы в пла-
тежках выросли сильнее, чем в 
распоряжении правительства, — 
говорит Александр Козлов. — А 
иногда получается, что тариф 
подняли по уважительной причи-
не, а жильцам озвучить ее забы-
ли. Так быть не должно!»

Эксперты «Российской газе-
ты» при этом уверены, что в бли-
жайшие несколько лет тарифы 
также не будут расти стреми-
тельно — точно не выше инфля-
ции. Впрочем, такой прогноз есть 
и у правительства: ранее замгла-
вы минэкономразвития Николай 
Подгузов заявлял, что «совокуп-
ный платеж граждан за комму-
нальные услуги не должен пре-
высить 4 процентов» и в ближай-
шие три года. 

Стоит отметить, что речь 
идет только о коммунальных 
платежах. Цены на жилищные 
услуги — например, содержание 
и ремонт жилого помещения — 
госрегулированию не подлежат, 
а устанавливаются управляю-
щими компаниями по согласова-
нию с собственниками жилья. 
Обычно это происходит на об-
щих собраниях. 

Тучи больше не сгущаются над головами жильцов: уже несколько лет подряд тарифы на коммунальные услуги в России растут если не медленнее инфляции, то вровень с ней.

1

Как сэкономить на услугах 
ЖКХ
rg.ru/sujet/1580

ВЕРХОВНЫЙ СУД

КОММУНАЛЬНЫЕ ДОЛГИ МОЖНО ВЗЫСКИВАТЬ В ПРИКАЗНОМ ПОРЯДКЕ
Вчера пленум Верховного суда России обсудил постановление о 

судебном приказе. Напомним, в этом году был принят закон, рас-

ширивший случаи, когда может использоваться приказной поря-

док. Например, теперь так можно взыскивать коммунальные пла-

тежи.

Теперь управдому не обязательно бегать за каждым жильцом-дол-

жником и затевать утомительные процессы со всеми, кто не пла-

тит за свет, газ или что-то подобное. Юристам управляющей ком-

пании достаточно собрать кипу нужных бумаг, прийти в суд и вы-

писать судебные приказы на всех, кто числится в черном списке 

управдома. А дальше в дело вступят судебные приставы.

Соответствующие поправки были внесены в Гражданский про-

цессуальный кодекс. 

В приказном порядке можно будет взыскивать и долги до 500 ты-

сяч рублей, если договор был удостоверен нотариально.

«Предлагаемый проект устраняет многие неясности, которые 

возникли в судебной практике в связи с внесением поправок в Гра-

жданский процессуальный кодекс и Арбитражный процессуаль-

ный кодекс в части судебных приказов, — говорит адвокат Вячес-

лав Голенев. — Многие разъяснения полезны — так, например, биз-

несу необязательно направлять досудебную претензию, чтобы 

обратиться за судебным приказом. Досудебный порядок разре-

шения споров не распространяется на арбитражное приказное 

производство. Верховный суд также напоминает, что в порядке 

приказного производства и в арбитраже, и в судах общей юрис-

дикции осуществляется взыскание обязательных платежей за 

ЖКХ, услуги связи».

Судебный приказ выдается мировым судьей, арбитражным судом 

в случае, если заявлено требование о взыскании обязательных 

платежей и взносов в том числе с членов потребительских коопе-

ративов, а также с товариществ собственников недвижимости, 

связанных, например, с оплатой расходов на содержание и теку-

щий ремонт общего имущества в многоквартирном доме и опла-

той коммунальных услуг, основанное на договоре. Наличие дого-

ворных отношений между взыскателем и должником может под-

тверждаться не только письменным договором, составленным в 

виде одного документа, подписанного сторонами, но и иными до-

кументами, подтверждающими наличие обязательства, и при 

условии, что у суда не имеется сомнений относительно отсутст-

вия спора о праве.

Также вчера пленум Верховного суда России утвердил постанов-

ление об обязательствах и их исполнении. «Верховным судом 

дано несколько важных, на мой взгляд — ключевых, разъяснений 

норм российского гражданского права об обязательствах и их ис-

полнении, — говорит Вячеслав Голенев. — Например, из проекта ус-

матривается сохранение концептуального подхода к делению 

гражданских правоотношений на предпринимательские и потре-

бительские. Для потребительских договоров характерен более 

высокий уровень правовой защиты потребителей по сравнению с 

продавцом».

Одно из разъяснений касается исполнения обязательств за дол-

жника третьим лицом. Закон такое разрешает. Позиция Верховно-

го суда состоит в том, что заплатить за другое лицо можно не толь-

ко, к примеру, по банковским долгам, но и по алиментам. При этом 

заплативший сам становится кредитором и может требовать воз-

мещения своих затрат. Однако есть и нюансы. Если заплативший 

за другое лицо имел целью не только погасить долг, но получить 

некие преференции, переход к нему права требования долга суд 

может не признать. 

В постановлении приводится такой пример: некая организация 

заплатила долг за другую, которая проходила процедуру бан-

кротства. Но не просто так, а чтобы получить дополнительные 

голоса на собрании кредиторов и лишить права голоса другого 

кредитора. 

Это нечестная игра, то есть получение каких-то преференций себе 

и причинение вреда другим, поэтому эта организация должна 

быть лишена права требовать впоследствии долг. 

Владислав Куликов

ПЛАНЫ Минфин хочет уменьшить страховые
взносы с зарплат и увеличить НДС

Минус с плюсом
Игорь Зубков

М
инфин готовится к сни-
жению страховых взно-
сов, которые платят ра-

ботодатели с фонда оплаты тру-
да, и к одновременному повыше-
нию налога на добавленную сто-
имость (НДС), который считает-
ся «налогом с потребителя». 

Министр финансов Антон Си-
луанов на III Международном фо-
руме Финансового университета  
«Ловушка «новой нормально-
сти» заявил, что минфин готовит 
предложения по увеличению 
косвенного налогообложения и 
снижению прямого. Нагрузка на 
зарплаты не вырастет, подчер-
кнул он, она и так велика и за-
ставляет многие предприятия 
уходить «в тень», а бизнесу вы-
равнивание баланса между кос-
венными и прямыми налогами 
будет выгодно. 

Позже заместитель министра 
финансов Илья Трунин пояснил, 
что речь идет об НДС и страхо-
вых взносах. 

Перенос налогового бремени 
с экономических ресурсов на по-
требление — это общемировая 
тенденция, она увеличивает сти-
мулы для активного использова-
ния капитала и труда, объясняет 
смысл возможного маневра за-
меститель председателя Общест-
венного совета при министерст-
ве финансов и руководитель Эко-
номической экспертной группы 
Евсей Гурвич. 

«Кроме того, налоговые став-
ки становятся инструментом в 
международной конкурентной 
борьбе за эти ресурсы, особенно 
за капитал, который очень моби-
лен и волен выбирать, в какую 
страну идти. За потребление та-
кой конкуренции нет, с этой точ-
ки зрения повышение НДС без-

опасно», — говорит Евсей Гур-
вич. 

«Для производства НДС ме-
нее чувствителен, и если в струк-
туре доходов бюджета он займет 
более значимую роль, то мы 
ослабим зависимость от экспор-
тоориентированных отраслей, 
которые отчисления в бюджет де-
лают в основном через налог на 
прибыль, — добавляет председа-
тель экспертного совета Комите-
та Госдумы по бюджету и нало-
гам Михаил Орлов. — То есть госу-
дарство будет больше заинтере-
совано в развитии производства 
внутри страны, а не в экспорте 
сырья». 

Оба эксперта «РГ» полагают, 
что НДС может быть безболез-
ненно повышен на 2 процента, до 
того уровня, который существо-
вал до 2004 года. Это принесло 
бы бюджету 0,5 процента ВВП 
(при текущих размерах экономи-
ки около 500 миллиардов ру-
блей) в год дополнительных по-
ступлений. 

Соответственно, на такую же 
сумму может быть облегчено 
бремя, которое несут работода-
тели в пользу социальных фондов 
(сейчас это 30 процентов с фонда 
оплаты труда). Это приведет к ро-
сту зарплат и к сокращению доли 
работников, получающих деньги 
в конвертах.

Евсей Гурвич предлагает рас-
смотреть и полную отмену льгот-
ной ставки НДС (10 процентов 
для ряда продовольственных то-
варов, детских товаров, ле-
карств, медизделий и др. — Прим. 
ред.) — в мировой практике это 
скорее исключение, чем правило. 
Зато можно снизить не только 
ставки по налогам на труд, но и 
по налогу на прибыль, причем 
это снижение можно комбиниро-
вать по-разному.

Глава Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Александр Шохин призвал 
минфин поскорее определиться с 
изменением налогов, отметив, 
что в правительстве все время 
возникают новые и новые идеи 
на этот счет, а бизнес хочет опре-
деленности. 

«Хотя говорится лишь об из-
менении баланса между прямы-
ми и косвенными налогами, вряд 
ли налоговый маневр возможен 
раньше 2018 года, — считает Ев-
сей Гурвич. — Иначе неизбежна 
дискуссия, получит ли в итоге 
суммарный выигрыш бюджетная 
система, можно ли говорить об 
увеличении налогового бремени 
в целом, если оно растет в отдель-
ных секторах, и так далее. А до 
2018 года, как известно, действу-
ет мораторий на увеличение на-
логовой нагрузки».

Акцент

 Повышение НДС 
на 2 процента принесет 
бюджету дополнительно 
500 миллиардов рублей в год

Владислав Куликов

Г
осдарственная автоматизи-
рованная система «Право-
судие» обеспечит гражда-

нам возможность участия в су-
дебном разбирательстве в рам-
ках административного судопро-
изводства через Сеть.

Для этого Судебный департа-
мент при Верховном суде России 
был зарегистрирован в единой 
системе идентификации и аутен-
тификации как орган власти. А 
ГАС «Правосудие» зарегистри-
рована как информационная си-
стема. Единая система идентифи-
кации и аутентификации служит 
для авторизированного доступа 
граждан и должностных лиц к ин-
формации, содержащейся в ин-
формационных системах. 

Любой гражданин сможет вос-
пользоваться государственными 
услугами в электронном виде, 
пройдя регистрацию в ней. Со-
гласно статистике минкомсвязи, 
таких пользователей насчитыва-
ется уже более 25 миллионов. По-
лучается, что теперь через пор-
тал Госуслуг можно будет подать 
и судебный иск. Как сообщают в 
информационно-аналитическом 
центре Судебного департамента, 
такая возможность появится с 1 
января будущего года. Напом-
ним, что Кодекс административ-
ного судопроизводства прописы-
вает процедуру спора граждани-
на с государственными органа-
ми. Задача кодекса — уравнять 
шансы рядового гражданина и 
высокопоставленного. 

Ведь в руках представителя 
власти зачастую серьезные ре-

сурсы. Практика показала, что 
свою задачу кодекс выполняет: 
по статистике, граждане выиг-
рывают более 60 процентов 
исков, поданных против чинов-
ников. За шесть месяцев суды 
рассмотрели 64 тысячи админи-
стративных исков, поданных 
гражданами страны. Ответчика-
ми были федеральные ведомст-
ва, отдельные должностные 
лица, местные власти и т.п. В 40 
тысячах дел иски граждан были 
удовлетворены. Теперь подать 
иск станет легче, достаточно бу-
дет зайти в Интернет на портал 
Госуслуг. 

«Для удобства пользователей 
портала Госуслуг (www.gosuslugi.
ru) в дальнейшем программный 
модуль «Электронного правосу-
дия» будет размещен и на этом 
портале», — рассказывают в Су-
дебном департаменте.

Подключение даст возмож-
ность гражданам, зарегистриро-
ванным на государственном пор-
тале, участвовать в судебном 
разбирательстве электронным 
образом. На первом этапе надо 
будет действовать через сайт 
суда: направлять заявления, хо-

датайства и иные документы по 
административному делу, под-
писанные электронной подпи-
сью. Кроме того, пользователи 
смогут в личном кабинете полу-
чать копии судебных актов, из-
вещения, вызовы в суд и иные до-
кументы, подписанные судьей 
усиленной квалифицированной 
электронной подписью. 

Как уже писала «РГ», Верхов-
ный суд России в целом намерен 
активно развивать различные 
системы так называемого элек-
тронного правосудия. 

— Необходимо ввести инфор-
мационную электронную еди-
ную базу судов уже сегодня или в 
самое ближайшее время, чтобы 
эта база распространялась на 
правоохранительные органы, — 
рассказал недавно председатель 
Верховного суда России Вячес-
лав Лебедев.

Новые разъяснения, подго-
товленные пленумом Верховно-
го суда России, также расширя-
ют возможности электронного 
правосудия. Однако отмечается, 
что подобные новации применя-
ются только при наличии техни-
ческой возможности в судах.

Акцент

 По статистике, граждане 
выигрывают более 60 про-
центов исков, поданных 
против чиновников

1

СЛЕДСТВИЕ В деле
полковника Захарченко
суммы продолжают рост

Подпольный 
миллиард

Наталья Козлова

ОЧЕРЕДНАЯ новость появилась в деле «миллиардера» 
полковника МВД России Дмитрия Захарченко. Вчера 
Пресненский суд арестовал некие счета по его уголовно-
му делу. Но какие это счета, никто из правоохранителей 
уточнять не стал.

 — Суд действительно арестовал счета по делу, но так 
как дело под грифом «секретно», кому точно они принад-
лежат, я не могу сказать, — сообщила СМИ пресс-секре-
тарь суда Анастасия Пылина. Она также отказалась уточ-
нить сумму на арестованных счетах.

По слухам, пока никем из официальных лиц не под-
твержденным, следователи арестовали еще один милли-
ард рублей по делу бывшего врио главы управления «Т» 
антикоррупционного главка МВД России Дмитрия За-
харченко. «По делу Захарченко арестованы деньги, в ру-
блевом эквиваленте — более миллиарда рублей», — ска-
зал информагентствам неназванный ими источник. Этот 
же источник заявил, что деньги, возможно, принадлежат 

семье Захарченко, а 
найдены были в ре-
зультате новых об-
ысков.

Судя по всему, 
это были деньги в 
иностранной валю-
те, сумма которых 
соответствует наше-
му миллиарду ру-
блей.  Другой источ-
ник информацион-
ных агентств, знако-
мый с ходом рассле-
дования, подчер-

кнул, что арест был наложен на банковский счет, при-
надлежащий «другому человеку». 

Он тоже подтвердил, что этот миллиард, хранивший-
ся в непонятно какой валюте, принадлежит родственни-
кам Захарченко.

Официальное подтверждение этой информации кор-
респонденту «РГ» получить не удалось.

Любопытно, но защита Захарченко уже успела отве-
тить на эти то ли слухи, то ли правду. Адвокаты уверяют, 
что им ничего неизвестно об аресте счетов Захарченко 
или кого-то из членов его семьи.

Напомним, что на сегодня в этом исключительно 
скандальном уголовном деле только один фигурант — сам 
Дмитрий Захарченко. Он обвиняется в получении взятки 
в 7 миллионов рублей. Кроме того, бывшему врио на-
чальника управления «Т» инкриминируются еще две 
уголовные статьи — «злоупотребление должностными 
полномочиями» и «воспрепятствование осуществлению 
правосудия».

В Следственном комитете РФ корреспонденту «РГ» 
ранее заявляли, что в рамках уголовного дела, возбу-
жденного в отношении Захарченко, были проведены об-
ыски, в результате которых изъята валюта на общую 
сумму 9 миллиардов рублей, происхождение которых 
следователи будут выяснять. Сам Захарченко заявлял, 
что к этим деньгам не имеет никакого отношения. Но тог-
да же следствие заявило, что проверяет полковника МВД 
Дмитрия Захарченко на причастность «к иным престу-
плениям и получению других взяток». Миллиарды были 
обнаружены в квартире родственницы полковника, и во-
круг этой гигантской суммы до сих пор множество са-
мых разнообразных слухов и предположений. Но в этом 
деле стороны придерживаются одинаковых позиций — 
молчит Захарченко и практически молчат следственные 
органы. Поэтому достоверной информации о хозяине 
или хозяевах денег пока нет.

По итогам служебной проверки 29 сентября высоко-
поставленный полицейский был уволен со службы в 
МВД. А звания у нас лишают редко и лишь по решению 
суда.

 Арестованые день-
ги, возможно, при-
надлежат семье 
Захарченко, а най-
дены были в резуль-
тате новых обысков

КОШЕЛЕК 

ПЛАТИ 
МЕНЬШЕ
На оплату коммунальных услуг и 

взносы на капитальный ремонт у 

россиян не должна уходить большая 

часть доходов. Если доля этих расхо-

дов в совокупном доходе семьи пре-

вышает 22 процента (в среднем по 

России), то такая семья имеет право 

на субсидию.
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

Канал РЕН ТВ 
заявил 
об угрозах 
после показа 
фильма 
Оливера
Стоуна

ИНТЕРНЕТ 
В ОГНЕ

Сусанна Альперина

ДВАДЦАТЬ первого ноября, в 
третью годовщину событий на 
майдане, канал РЕН ТВ показал 
премьеру фильма Оливера Сто-
уна «Украина в огне». Любо-
пытно, что пиратские копии 
фильма «Украина в огне» теле-
канала РЕН ТВ вошли в топ на 
YouTube по количеству просмо-
тров. Согласно рейтингам, по-
каз фильма побил все рекорды 
по охвату аудитории. По дан-
ным TNS, проект занял первое 
место среди всех телеканалов в 
своем слоте. В частности, доля 
РЕН ТВ составила 15,2% в ауди-
тории «Все 25—54» и 21,7% в ау-
дитории «Мужчины 25—54». 
Это лучший результат слота 
17:00 — 19:00 в 2016 году. Од-
новременно с этим впервые за 
всю историю сайта РЕН ТВ 
страница с трансляцией эфира 
вышла на первые строчки в ста-
тистике самых посещаемых. 
При этом особенное внимание 
фильму, по поводу которого, на-
помним, дал интервью прези-
дент России Владимир Путин, 
уделили мужчины. По телевизи-
онной статистике одна пятая 
мужской аудитории оказалась 
прикована к экранам в первый 
показ «Украины в огне». Учиты-
вая успех фильма, телеканал 
принял решение показать его 
второй раз — в тот же день, в 
23:25. Несмотря на позднее 
время — снова рейтинги. «Укра-
ину в огне» посмотрело 10% 
всей аудитории и 14% мужской.

При этом еще за двое суток до 
премьерного показа картины на 
телеканале в Сети появилась пе-
тиция за запрет фильма, по 
крайней мере, на территории 
Украины. Причем не только его 
одного, но и всего телеканала 
РЕН ТВ. 

А на следующий день, после 
двух показов «Украины в огне», 
телеканал РЕН ТВ на своем сайте 
сообщил об угрозах его руковод-
ству, которые начали приходить 
в социальных сетях. Но не толь-
ко там, но и на сам сайт канала и 
на его официальные страницы. 
Канал обвинили во лжи и антиу-
краинской пропаганде.

«Как правило, послания со-
держат много ненормативной 
лексики и удаляются автомати-
чески. Однако те, что проходят 
модерацию, свидетельствуют о 
том, что картина, как минимум, 
не оставила аудиторию равно-
душной. Самыми популярными 
комментариями от пользовате-
лей с украинскими адресами 
ожидаемо стали обвинения во 
лжи и пропаганде», — сообщает-
ся на официальном сайте РЕН 
ТВ. 

Обозреватель «РГ» обрати-
лась за комментариями в пресс-
службу канала РЕН ТВ, и вот ка-
кой ответ был получен:

«Да, мы ожидали, что фильм 
вызовет резонанс и критику в 
Сети. Угрозы начались еще до 
выхода фильма в эфир — была со-
здана петиция, призывающая 
запретить на Украине РЕН ТВ. 
Но это не помешало всем желаю-
щим посмотреть фильм в режи-
ме онлайн на сайте телеканала — 
мы получили рекордное количе-
ство посетителей из Украины и 
абсолютный рекорд по просмо-
трам онлайн-эфира в целом. Мы 
внесем необходимые корректи-
вы в режим безопасности офиса 
телеканала и руководства ком-
пании».

Подробности 
о ситуации на Украине — с.9

РЕШЕНИЕ «Левада-Центр» 
признан НКО — 
иностранным агентом

От регистрации 
отказались

Владимир Полетаев

ЗАМОСКВОРЕЦКИЙ районный суд столицы вчера откло-
нил жалобу «Аналитического центра Юрия Левады» («Ле-
вада-Центр»), который оспаривал распоряжение мини-
стерства юстиции РФ о включении его в перечень неком-
мерческих организаций (НКО), выполняющих функции 
иностранных агентов.

Адвокат этой организации в суде Александр Григорьев 
в ходе заседания настаивал, что факты, указанные в мате-
риалах проверки, якобы не доказывают осуществление 
центром политической деятельности. И еще защитник пы-
тался убедить суд в том, что сам акт проверки был состав-
лен с нарушениями.

В ответ представитель в суде минюста Екатерина Алек-
сеевская заявила, что к политической деятельности отно-
сится высказывание собственного мнения руководителя-
ми и учредителями НКО, чьи должности указываются в 
публикации. Речь идет об интервью главы «Левада-Цен-
тра» Льва Гудкова и начальника отдела социокультурных 
исследований Алексея Левинсона, которое они дали от 
себя лично. Представитель минюста ссылалась на личные 
политические оценки участников интервью, данные ими 
по отношению к действующей власти. 

На проверке документов «Левада-центра» настоял ру-
ководитель движения «Антимайдан», экс-сенатор Дмит-
рий Саблин. Он неоднократно утверждал, что организа-
ция якобы «финансируется Пентагоном». В сентябре это-
го года «Левада-Центр», согласно распоряжению миню-
ста, пополнил перечень некоммерческих организаций — 
иностранных агентов. С таким решением не согласился 
Лев Гудков и заявил о намерении оспорить новый статус в 
судебном порядке.

Причем жалоба была направлена и в Тверской райсуд 
столицы, где представитель центра также заявил, что 
«распоряжение министерства юстиции незаконно». По 
его словам, центр оспаривает несколько процедурных мо-
ментов проведения проверки, а также решение в части по-
литической деятельности.

 И регистрироваться в ранге НКО — иностранного аген-
та «Левада-Центр» отказался. Согласно Кодексу об адми-
нистративных правонарушениях, такое нарушение зако-
нодательства предполагает наказание в виде штрафа от 
300 до 500 тысяч рублей.

СЕМЬЯ Как повысить 
рождаемость в стране?

Демография 2.0

Наталья Лебедева

ПО ДАННЫМ Росстата, сегодня в России рождается око-
ло двух миллионов малышей в год. Но прогнозы неуте-
шительны: через десять лет количество новорожденных 
сократится до 1,6 миллиона, а далее составит 1,3 милли-
она. Сможет ли переломить ситуацию новая концепция 
демографической политики до 2030 года, которая поста-
вила перед амбициозную задачу — достичь коэффициен-
та суммарной рождаемости в 2,0 (сегодня он 1,76)?

В течение 5 лет, по словам члена Комитета ГД по во-
просам семьи, женщин и детей Инги Юмашевой, в стране 
принят пакет документов, направленных на улучшение 
демографической политики. По ее словам, создан хоро-
ший фундамент для совершенствования условий рожда-
емости и укрепления семейных ценностей.

Доцент кафедры трудового права и охраны труда 
юридического факультета СПбГУ Нелли Дивеева увере-
на, что внимание нужно концентрировать на индивиду-
альном социальном сопровождении каждой семьи.

— Важно дать человеку такие меры поддержки, кото-
рые помогут ему са-
мостоятельно до-
стичь необходимого 
социального уровня, 
— пояснила Дивеева.

Уже разработан и 
передан в Госдуму 
законопроект о вне-
сении изменений в 
закон «О дополни-
тельных мерах госу-
дарственной поддер-
жки семей, имею-
щих детей». Он пред-
лагает перераспре-
делить материнский капитал со вторых детей на третьих, 
а именно выплачивать 50 процентов маткапитала за ро-
ждение второго ребенка и 100 процентов — за третьего. 
Общая  сумма не превысит 150 процентов.

Также в законопроекте предлагает  разрешить тра-
тить деньги на покупку автомобиля или сельхозтехники 
отечественной сборки, а также на оплату высокотехно-
логичной медицинской помощи или санаторно-курор-
тного лечения для матери и ребенка. Как вариант предла-
гают разрешить размещение средств маткапитала на де-
позитном счете в банках .  При этом обналичивать семья 
сможет только проценты по вкладу.

Эксперты проекта «Аист на крыше», принявшие  
участие в разработке концепции, уверяют, что в период с 
2017 по 2030 год экономия средств бюджета составит 
более 200 млрд рублей. А количество новорожденных  
увеличится более чем на 500 тысяч человек. Специалист 
отдела демографических расчетов Росстата Алексей Рак-
ша пояснил, что усилия направлены на появление второ-
го ребенка.

— Но программу маткапитала  нельзя заканчивать. - 
говорит он. - Главное в семейной политике — предсказуе-
мость,. .

Картину демографии способна поменять и пере-
стройка пенсионной системы. Она создавалась, когда со-
отношение работников и пожилых людей было больше 
чем 6:1, сегодня это соотношение составляет 2,3:1, а к 
2030 году достигнет 1,8 :1.

Проект Профессиональным водителям придется доучиваться 

С мигалкой — 
только после обучения

Владимир Баршев 

П
равительством ут-
вержден план по по-
вышению подготов-
ки водителей. Соот-
ветственно ему, во-

дителям транспортных предпри-
ятий придется получать допол-
нительное образование, а также 
получать раз в в пять лет либо 
подтверждение квалификации, 
либо повышение квалификации. 

Эти поправки в действующее 
законодательство рекомендова-
ны председателем Комиссии по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения, первым ви-
це-премьером правительства РФ 
Игорем Шуваловым. 

План расписан на весь следу-
ющий год. За это время мини-
стерства и ведомства должны 
подготовить свои предложения 
на эту тему. 

Однако главные моменты это-
го плана уже начали осуществ-
ляться. Так, например, требова-
ния к водителям, которые управ-
ляют автомобилями со спецсиг-
налами, достаточно высоки были 
изначально. Напомним, что они 
прописаны в постановлении пра-
вительства 2010 года. За шесть 
лет лет изменились и ситуация на 
дорогах, и качество подготовки 
самих водителей. Поэтому тем, 
кто управляет спецтранспортом, 

требуется дополнительная под-
готовка не только в управлении 
автомобилем, но и в огромном 
количестве других умений. 

Например, водитель спец-
транспорта должен обладать зна-
ниями технических характери-
стик и конструктивных особен-
ностей автомобилей. Также он 

должен знать правила пользова-
ния средствами радиосвязи и 
устройствами для подачи специ-
альных световых и звуковых сиг-
налов, основ психологии и этики 
водителя. К тому же он должен 
уметь оказать первую помощь 
пострадавшим в ДТП. 

Прежние программы подго-
товки водителей машин, обору-
дованных спецсигналами, были 
выпущены в 2010 году. Поэтому 
возникла необходимость приве-

сти их в соответствие с изменив-
шейся терминологией. Посколь-
ку в ходе реформы многое поме-
нялось: вступили в действие и но-
вый закон об образовании, и но-
вая редакция закона о безопасно-
сти. Введены новые категории и 
подкатегории транспортных 
средств. Итогом реформы стало 

весьма значительное снижение 
ДТП с начинающими водителя-
ми. Практически в два раза. 

В минтрансе напомнили о 
том, что любой водитель, кото-
рый окончил автошколу, получа-
ет профессию — водитель. Главное 
заключается в том, что он с эти-
ми правами будет делать. Если 
будет перевозить семейство с ме-
ста на место — это один вопрос. 
Но если начнет зарабатывать с 
помощью перевозок — совершен-

но другой и довольно дорогостоя-
щий вопрос. 

Именно поэтому министерст-
во транспорта предлагает внести 
поправки в Закон «О безопасно-
сти дорожного движения», согла-
сно которому любой водитель, 
нанимаемый на работу, должен 
будет проходить с некоторой пе-
риодичностью курсы повышения 
квалификации или переподго-
товки. 

В противном случае, если во-
дитель в должные сроки не полу-
чил соответствующую корочку, 
организация может лишиться ли-
цензии. 

Это нововведение напомина-
ет не только советские годы, ког-
да водители регулярно проходи-
ли курсы повышения квалифика-
ции, получали разряды и классы. 

Такая методика работает и в 
европейских странах. Водители 
получают так называемую карту 
Е95. Она дает им право работать 
по найму в любом европейском 
государстве. Она, по сути, гаран-
тирует работодателю, что води-
тель не с улицы пришел, а умеет 
управляться с теми или другими 
машинами. 

Примерно такой же подход хо-
тят установить к нашим водите-
лям большегрузных автомоби-
лей и автобусов. Но успешность 
применения нового стандарта 
еще должно подтвердить время. 

Напомним, что большинство 
автопредприятий пользуется 
виртуальными услугами меди-
цинских работников. То есть от-
метку в путевом листе о том, что 
водитель трезв и здоров, ставят, 
даже не проверяя водителя. Так-
же проходит послерейсовый ос-
мотр. Техосмотр транспорта, 
если он проводится, сводится к 
визуальному осмотру шин, ди-
сков и фар. И на том спасибо. 

Не превратится ли требова-
ние о повышении квалификации 
водителей в очередные поборы с 
владельцев автопредприятий? 
Будут ли водители спецтран-
спорта регулярно проходить пе-
реподготовку и повышать квали-
фикацию? Эти проблемы пред-
стоит решать.

Соответствующий проект 
сейчас активно обсуждается в 
министерстве транспорта. Но раз 
подобные инициативы включе-
ны в план, который подписан 
первым вице-премьером Игорем 
Шуваловым, то скорее всего он 
быстро будет направлен в Госду-
му. 

Водителям, которые ездят со спец-
сигналами, придется повышать 
квалификацию.

Акцент
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АРМИЯ Т-34 возвращают в строй — парадный

Танк, который не стареет
Сергей Птичкин   

М
инистерство обороны ре-
шило полностью восста-
новить три танка Т-34-

85, истратив на работы 2,59 млн 
рублей. Информация об этом — на 
сайте госзакупок.

Старые танки до сих пор нахо-
дятся в парке боевых машин 
гвардейской Таманской мото-
стрелковой дивизии. Они сохра-
нили боевую функциональность, 
но по прямому назначению — в 
танковых сражениях — их, конеч-
но, использовать не будут. Маши-
ны, о которых идет речь, прини-
мали участие в киносъемках и 
военных парадах. Наверное, по-
износились, пришло время их се-
рьезного ремонта и полного тех-
нического обслуживания. Прове-
дут их на 61-м танкоремонтном 
заводе в Санкт-Петербурге. 

Т-34-85 отличались от преды-
дущей модели 85-мм пушкой. 
Это дало возможность успешно 
биться даже с тяжелыми немец-
кими «Тиграми» и «Пантерами». 
Они поступили в войска в начале 
1944 года и принимали участие в 
боях на завершающем этапе вой-
ны. Но именно эта модель «трид-
цатьчетверки» стала символом 
Победы. В десятках европейских 

городов Т-34-85 поставили на по-
стаменты в честь Советской ар-
мии-освободительницы. 

Вне сомнения, Т-34-85 был не 
только лучшим средним танком 
Второй мировой, но и самым 
красивым, а также самым массо-
вым. Т-34-85 выпускались в 
СССР до 1950 года, а в Чехосло-
вакии по лицензии аж до 1958 
года. В общей сложности различ-
ных модификаций «тридцать-
четверок» было выпущено более 
65 000.

Машина оказалась настолько 
удачной, что в 1950—1960 годах 
ее приняли на вооружение ар-
мии сорока стран мира. Она до 
сих пор остается в строю армий 
11 государств, в том числе на 
Кубе. Танки успели повоевать во 
многих локальных войнах ХХ 
и даже начала ХХI века. 

Они сражались в корей-
с к о й  в о й н е  н ач а л а 
1950-х годов. В пое-
динках с американ-
скими танками «трид-
цатьчетверки» почти 

всегда одерживали победы. Но 
оказались беззащитными перед 
ударами авиации.

Принимали участие в уничто-
жении контрреволюционного де-
санта в районе Плайя-Хирон на 
Кубе в 1961 году. Причем в одной 
«тридцатьчетверке» находился 
сам Фидель Кастро.   

В 1974 году во время боевых 
действий на Кипре один батальон 
в составе 32 киприотских Т-34-
85 успешно противостоял турец-
кой армии вторжения, поддер-
живаемой почти двумястами 
танками М47/48. Активно 
Т-34-85 приме-
нялись в раз-
личных бое-

столкновениях в странах Афри-
ки. И даже во время войны в 
Югославии в конце ХХ века. В ин-
тернет-сети появились кадры с 
изображением стреляющего 
Т-34-85 в Йемене, снятые совсем 
недавно. 

Официально с вооружения 
Российской армии Т-34-85 сняли 
только в 1993 году. Увы, их тут же 
начали массово сдавать в метал-
лолом. К юбилейному Параду По-
беды в 2000 году на базах хра-
нения с трудом удалось 
найти лишь девять 

работоспо-

собных Т-34-85 и восемь самохо-
док СУ-100, созданных на их базе.

Военное ведомство наконец-
то озаботилось не только сохра-
нением, но и приведением к ра-
бочему состоянию старой воен-
ной техники. Ведь обидно, что в 
далекой Новой Зеландии есть це-
лая летающая эскадрилья совет-

ских истребите-
лей И-16.  Об-
л о м к и  ш е с т и 

этих машин нашли 
на территории России но-

возеландские предпринимате-
ли Тим Уоллис и Рэй Мэлквин в 
«лихие девяностые». Восстано-
вили до рабочего состояния в Но-
восибирске за свой счет и вывез-
ли к себе на родину.

А у нас летающих реплик са-
молетов времен Великой Отече-
ственной всего несколько штук. 

Хорошо, что не все «трид-
цатьчетверки» пустили на пе-
реплавку. Теперь восстанов-

ленные Т-34-85 станут непре-
менными участниками 

исторических военных 
парадов, различных во-

енно-патриотических 
инсценировок и ге-

роями историче-
с к и х  в о е н н ы х 
фильмов. 
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Т-34-85 сегодня, сойдя с постамента, заправившись топливом, может начать движение. 
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ТЕХНОЛОГИИ

Вернуть 
инвалидов 
к нормальной 
жизни 
помогают 
нейронаука 
и электроника

ПАРАЛИЗОВАН, 
НО ТОЖЕ 
БЕГАЕТ

Игорь Моисеев 

РОССИЙСКИЕ инновацион-
ные кластеры стали больше уде-
лять внимание развитию нейро-
ассистивных технологий. Это не 
только поможет тысячам людей 
с ограниченными возможностя-
ми вернуться к активной жизни, 
но позволит применять их для 
управления бытовым простран-
ством здоровых людей.

На недавнем киберчемпио-
нате «Кибатлон», который про-
шел в Швейцарии в Цюрихе, 
Россия была представлена ше-
стью командами. На нем впер-
вые в мире состязались спор-
тсмены с ограниченными воз-
можностями, применяя разра-
ботки так называемых высоко-
технологичных ассистивных 
устройств. Соответствующие на 
чемпионате были и виды сорев-
нований: бег с силовыми проте-
зами ног; интерфейс «мозг-
компьютер»; забег спортсменов 
в силовых экзоскелетах; сорев-
нования на велосипедах с 
управлением за счет электриче-
ской стимуляции мышц; гонки 
на электрифицированных коля-
сках и испытания с силовыми 
протезами рук.

Наиболее успешно россияне 
выступили при прохождении 
трассы со сложным рельефом 
при помощи активных протезов 
ног. Но самая тугая пружина ин-
триги на чемпионате была за-
кручена при прохождении трас-
сы парализованным участни-
ком с помощью интерфейса 
«мозг — компьютер». Это были 

соревнования будущего. Коман-
да Neurobotics из инновацион-
ного территориального класте-
ра «Зеленоград» (капитан — Вла-
димир Конышев) справилась с 
заданием за две минуты, пока-
зав второй результат по време-
ни и заняв пятое место в общем 
зачете.

Разработанная компанией 
технология принимает и обраба-
тывает электрические сигналы с 
коры головного мозга, распозна-
ет до восьми команд в реальном 
времени и передает их на 
компьютер, после чего с помо-
щью специальных алгоритмов 
синхронизирует их с любым 
управляющим устройством или 
компьютерным приложением.

Выступление наших команд 
показало всему миру, что в Рос-
сии не только разрабатывают са-
мые современные интерфейсы 
«мозг — компьютер», но и делают 
это на очень высоком уровне.

Сейчас прорабатывается воз-
можность создания российской 
федерации кибатлона и проведе-
ния подобных соревнований в 
России. В рамках профориента-
ционных занятий, организован-
ных корпорацией развития Зеле-
нограда, для школьников разра-
ботана специальная программа, 
направленная на обучение уча-
щихся программированию и 
нейропилотированию роботов, а 
в перспективе на развитие ней-
ронауки, антропоморфной робо-
тотехники и робототехнических 
изделий.

Цель ее — привлечение внима-
ния и стимулирования развития 
технологий в области робототех-
ники, в том числе ориентирован-
ных на людей с ограниченными 
возможностями.

До последнего времени для 
инвалидов делали так называе-
мые технические средства реа-
билитации. То есть это протезы 
верхних и нижних конечностей, 
кресла-коляски, костыли... Без-
условно, они помогают лицам с 
ограниченными возможностями 
жить обычной жизнью. Но не-
давно появился новый термин 
«ассистивные технологии». То 
есть это устройства и гаджеты, 
которые в дополнение к уже су-
ществующему нормативному 
перечню расширяют возможно-
сти инвалидов еще больше. 

Туризм Все туры в России будут продавать открыто

В отпуск.ру

Алена Узбекова, Сочи 

В 
России будет введен 
механизм продажи 
электронных путевок. 
Он должен усилить за-
щиту туристов от недо-

бросовестных турфирм. Норма 
об электронной путевке пропи-
сана в новом законе о регулиро-
вании туристской деятельности, 
который должен вступить в силу 
с 1 января 2017 года.

Однако сам механизм может 
реально заработать в 2018 году, 
рассказал «Российской газете» 
вице-президент Российского со-
юза туриндустрии (РСТ) Юрий 
Барзыкин в кулуарах Первого 
Всероссийского конгресса туро-
ператоров, который в эти дни 
проходит в Сочи. 

«Сейчас при Ростуризме 
сформирована рабочая группа, 
которая занимается этим вопро-
сом. Предполагается, что в элек-
тронном виде будет создана база 
данных пронумерованных путе-
вок и оператор, реализуя свой 
продукт, будет получать доступ к 
этой базе. Преимущество для ту-
риста заключается в том, что он 
будет видеть движение средств, 
уплаченных за тур, статус путев-
ки. То есть это исключает ситуа-
ции, когда агентство — посред-
ник-продавец тура — может взять 
с туриста деньги и не перечи-

слить их оператору, тому, кто не-
посредственно создает и реали-
зует тур. Благодаря электронной 
системе можно будет отслежи-
вать статус документа, в данном 
случае тура, как на сайте госу-
слуг», — пояснил Барзыкин. 

Он добавил, что подобная си-
стема работает автономно у не-
которых крупных туроператоров 
и сейчас. Но в будущем это будет 
единая централизованная систе-
ма для всех участников рынка. 
База данных путевок может рас-
полагаться на сайте Ростуризма в 
специальной вкладке, предполо-
жил Юрий Барзыкин. «Для введе-
ния системы потребуется разра-
ботать и принять целый пакет до-
кументов. Работа идет. Главное, 
это «обелит» весь туррынок», — 
сказал Юрий Барзыкин.

А вот то, что должно зарабо-
тать уже со следующего года, — 
так это фонды, повышающие от-

ветственность туроператоров и, 
как следствие, защиту туристов. 
Операторы будут перечислять 
деньги в резервный фонд «Турпо-
мощи» и фонд персональной от-
ветственности. Если случится 
так, что туроператор обанкро-
тится, возмещать ущерб тури-
стам должны будут как раз из 
фонда персональной ответствен-
ности, сформированного заранее 
этим же туроператором. Этот 
фонд будет формироваться за 
счет отчислений туроператоров 
в размере 7 процентов от общей 
годовой цены турпродукта в сфе-
ре выездного туризма, реализо-
ванного за год. Деньги будут пе-
речислять на спецсчет. Компен-
сацию смогут получить те, кто не 
вылетел на отдых. 

Понятно, что перечислить 
сразу большие деньги в персо-
нальный фонд бизнесу сложно. 
Поэтому пока он не наполнится, 

путевки также будут подкре-
пляться фингарантиями в стра-
ховых компаниях.

Что касается резервного фон-
да, то он будет, как и прежде, рас-
ходоваться только на возвраще-
ние домой уже находящихся за 
границей туристов.

Еще одно важное новшество — 
обязательное предоставление ту-
ристу билетов туда и обратно. 
Постановление правительства по 
этой теме было принято еще два 
года назад, однако не все тура-
генты соблюдают его неукосни-
тельно. Теперь эта норма закре-
плена в федеральном законе.

Руководитель Ростуризма 
Олег Сафонов отметил, что ве-
домство выступило с инициати-
вой реализации проекта по раз-
витию въездного туризма в рам-
ках проектной деятельности пра-
вительства. «Основными его со-
ставляющими должны стать 

меры по либерализации визово-
го режима для иностранных ту-
ристов, развитие инфраструкту-
ры пограничных пунктов пропу-
ска. Также нужна массированная 
информационно-рекламная кам-
пания для продвижения России 
как туристского направления за 
рубежом», — отметил руководи-
тель Ростуризма.

Кстати, Ростуризм получил 
полномочия по продвижению са-
наторно-курортного комплекса 
страны с марта 2017 года. Отве-
чая на вопрос «Российской газе-
ты» о возможностях наших сана-
ториев, Олег Сафонов не исклю-
чил, что с учетом работы, кото-
рую еще надо проделать, и при 
правильной подаче российские 
санатории могут быть востребо-
ваны интуристами.

Акцент

 Туристы в единой системе 
смогут отслеживать статус 
путевки и движение средств, 
уплаченных за тур

ИНИЦИАТИВА Российским санаториям и здравницам присвоят категории

Солнце, воздух и звезда
Юлия Кривошапко

В 
России появится открытая 
база данных санаториев. А 
еще всем им будут присвое-

ны категории, чтобы россиянам 
и тем, кто приезжает к нам ле-
читься из других стран, было 
проще ориентироваться в оби-
лии здравниц.

В минздраве, разрабатываю-
щем законопроект по этому по-
воду, надеются, что категории са-
наториев также будут учиты-
ваться при установлении цен на 
их услуги.

Открытую базу данных рос-
сийских здравниц создадут на ос-
нове государственного реестра 
курортного фонда. Но для этого 
потребуется обновить и уточ-
нить информацию. Та, что есть в 
госреестре сейчас, недостаточно 
актуальна, констатирует испол-
нительный директор Националь-
ной курортной ассоциации 
(НКА) Александр Прокопьев. 
«Там фигурируют пансионаты и 
дома отдыха, не имеющие ника-
кого отношения к курортному 
отдыху», — уточняет он.

В минздраве, в свою очередь, 
отмечают отсутствие полной ин-
формации о санаториях, подве-
домственных «федеральным ор-
ганам исполнительной власти, 
относящихся к «силовым» ве-
домствам». Поправки, которые 
готовит ведомство, должны ре-
шить эту проблему. По ним все 
без исключения санаторно-ку-
рортные организации обязаны 
будут предоставлять сведения о 
себе для внесения в госреестр.

Что касается классификации 
объектов, то она необходима как 
воздух, говорят эксперты. При 
этом добавляют, что многое будет 
зависеть от того, по каким кон-
кретно параметрам она будет про-
водиться. «В процессе присвоения 
звезд гостиницам учитываются 
прежде всего сервис и уровень 
комфорта. Но применительно к са-
наторно-курортным организаци-
ям главной должна быть медицин-
ская составляющая», — уверен 
Александр Прокопьев. 

Он поясняет, что множество 
санаториев таковыми сейчас на 
самом деле не являются. «Так как 
здравницы имеют право на опре-
деленные налоговые льготы, не-
которые дома отдыха просто по-
купают физиоаппарат или мас-
сажный стол, получают лицен-
зию на оказание медуслуг и ста-
новятся санаториями, — замечает 
собеседник «РГ». — Что получает 
человек, который приезжает 
туда с четкой целью — поправить 
здоровье? Ничего». 

По его словам, было очень мно-
го жалоб от людей с ограниченны-
ми возможностями, которые при-
езжали в такие здравницы по со-
циальным путевкам, а попадали в 
итоге в обычную гостиницу. «На 
рынке санаторно-курортных 
услуг должен произойти естест-
венный отбор. В этом смысле 
классификация его участников — 
очень правильная инициатива», — 
резюмирует Прокопьев.

Категории здравницам можно 
было бы присваивать исходя сра-
зу из двух параметров: оцени-
вать общий уровень комфорта и 

сервиса по системе «звездно-
сти», как это принято в гостинич-
ном бизнесе, и отдельно присваи-
вать «медицинскую» категорию, 
используя для этого специаль-
ный значок, уверена Елена Лы-
сенкова, гендиректор Hospitality 
Income Consulting. Например, 
«посох эскулапа» (главный сим-
вол медицины, обычно представ-
ляющий собой деревянный по-
сох, вокруг которого извивается 
змея. — Прим. ред.).

Как отмечают в минздраве, 
все больше россиян предпочита-
ют совмещать лечение и отдых. 
Поправить здоровье к нам едут и 
жители других стран. По данным 
Российской ассоциации меди-
цинского туризма, в январе— сен-
тябре этого года Россию посети-
ли около 14 тысяч медицинских 
туристов. К концу года эта цифра 
может увеличиться до 20 тысяч 
человек, прогнозируют в ассоци-
ации. Хотя нужно уточнить, что 
пока в Россию в основном приез-
жают не ради реабилитации в са-
наториях — это иностранцы как 
раз предпочитают делать у себя 
на родине, а ради специалистов с 
«золотыми руками», то есть на 
операцию или консультацию. По 
мнению главы ассоциации мед-
туризма Константина Онищен-
ко, если устранить пробел, свя-
занный с сервисом и комфор-
тным пребыванием пациента в 
клинике, можно не только увели-
чить поток медицинских тури-
стов из западных стран, но и про-
стимулировать сугубо туристи-
ческий компонент визита в Рос-
сию.

Здоровое тело и здоровый дух — именно за этим россияне сегодня едут 
на курорт.

СКАНДАЛ Вице-мэр ушел 
в отставку после «оценки 
танца» в спортшколе

Не следил 
за языком

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волгоград

ЗАМГЛАВЫ администрации Волгограда Анатолий 
Омельченко, курировавший вопросы культуры и спорта, 
написал заявление об отставке по собственному жела-
нию. К такому шагу чиновника подтолкнул скандал, раз-
горевшийся после его визита в ДЮСШ № 22 «Мечта». 

В этой школе занимаются спортивными танцами. Все-
го учится 230 человек — от четырех лет и старше. В танце-
вальном мире «Мечта» находится на хорошем счету, ее 
воспитанники регулярно занимают высокие места на 
разных соревнованиях. Например, сейчас среди учени-
ков есть 19 спортсменов, имеющих разряд кандидата в 
мастера спорта.

В Интернете появилась петиция, в которой Елена Бер-
дникова, мама одного из мальчиков, тренирующихся в 
ДЮСШ, изложила ситуацию: 10 ноября Омельченко по-
сетил «Мечту» с проверкой. И в общении с педагогами он 
позволил себе ряд 
резких высказыва-
ний в адрес воспи-
танников, назвав их 
«однополыми суще-
ствами, крутящими 
попами». 

Это вызвало гнев 
множества людей, 
неравнодушных к 
этому искусству и 
виду спорта. В ко-
роткий срок пети-
цию подписали более 4400 человек. Причем отклики 
приходили не только из Волгограда, но и из других горо-
дов России.

В администрации даже начали служебную проверку 
по этому обращению. Однако Омельченко решил не до-
жидаться ее окончания и ушел сам. Кстати, в этой дол-
жности Анатолий Викторович проработал всего один ме-
сяц.

— Я приходил в эту школу познакомиться и узнать, ка-
кие у них нужды. Они хотели дополнительные 600 ква-
дратных метров для занятия рок-н-роллом. Я не мог их 
выделить. И меня спросили: «Вы не любите спортивные 
танцы?» Я сказал, что эти танцы не нравятся мне своей 
вычурностью и манерностью. И все. Наверно, они под-
умали, что я пришел закрывать школу. И тогда вместо 
моих подлинных слов появились обвинения в гомосексу-
ализме, — изложил свою точку зрения Анатолий Омель-
ченко.

— Мы не тянули его за язык. Это никакой не заказ, как 
Омельченко пытается теперь это изобразить. Ведь чи-
новник пришел не в баню, не в бар, а в школу! Свои слова 
надо контролировать, — сказала «РГ» замдиректора 
ДЮСШ № 22 Ирина Богданова. — Там была тирада на не-
сколько минут. Дверь в кабинет была открыта, а говорил 
он очень громко. После к нам зашли возмущенные роди-
тели учеников и спросили, кто это был. Так история по-
лучила огласку.

ПРОЦЕСС Столичной 
гонщице увеличили 
штраф

За каждый 
рубль в ответе 

Владимир Баршев

ВЧЕРА мировой суд рассмотрел очередную порцию нео-
плаченых штрафов известной столичной гонщицы Мары 
Багдасарян. 

Примечательно, что после того, как Багдасарян был 
вынесен очередной арест на 14 суток, суд стал гораздо 
гуманнее. Если раньше он назначал от 35 до 40 часов 
обязательных работ, то после продления ареста стал на-
значать только штрафы в двойном размере. Например, 
вчера он постановил, что гонщица должна заплатить 
29 тысяч рублей за 11 неоплаченных вовремя штрафов.

В итоге на вчерашний день мировым судом всего рас-
смотрено 47 административных взысканий в отношении 
Мары Багдасарян. Напомним, что судебный процесс был 
возбужден по 51 неоплаченному штрафу. Но как раз на-
кануне судебного заседания Мара была задержана со-
трудниками ГИБДД за парковку на тротуаре. Конечно, 
это нарушение не подразумевает под собой задержания. 

Но проверив по ба-
зам данных ее пре-
дыдущие подвиги, 
сотрудники ГИБДД 
выяснили, что за ней 
числятся еще 16 нео-
плаченных штрафов. 
И это помимо тех 51, 
по которым назначе-
но заседание суда.

На следующий 
день ей по одному из 
штрафов был назна-
чен арест на 10 су-
ток. К слову, срок 

этого ареста уже истек. Однако как раз накануне за оче-
редной штраф, который был выписан сотрудником 
ГИБДД по месту совершения нарушения, был назначен 
новый арест. Уже на 14 суток. 

Багдасарян пыталась оспорить его в вышестоящей ин-
станции — Савеловском районном суде — но потерпела 
фиаско. Суд признал решение мирового судьи законным. 

Итого по итогам уже прошедших заседаний Маре Баг-
дасарян назначено 10 суток ареста, которые она отбыла, 
и 14 суток — которые она отбывает. Кроме того, назначе-
но 595 часов общественных работ, которыми она займет-
ся после отбывания ареста. А также ей придется запла-
тить административные штрафы в размере 134 тысяч 
рублей. К ранее назначенным штрафам добавились но-
вые, назначенные вчера. Завтра суд рассмотрит новую 
порцию штрафов. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

Столичная Госавтоинспекция изучает ролик с BMW, водитель ко-

торого грубо нарушил правила. Судя по записи, лавры неудавших-

ся гонщиков на «Гелендвагене» не дают спокойно спать. Автомо-

биль летит по Третьему транспортному кольцу Москвы. Из разго-

воров, в которых нецензурные выражения «запиканы», можно по-

нять, что скорость в данный момент — 240 километров в час. Сидя-

щие в салоне не стесняются показывать свои лица. Громкие, в том 

числе уголовные, дела ничему не учат. 

Срок первого
ареста уже истек. 
Однако как раз 
накануне был 
назначен новый 
арест

Омельченко решил 
не дожидаться 
окончания провер-
ки и ушел из вице-
мэров сам 

В Зеленограде не 
только разрабаты-
вают самые совре-
менные интерфей-
сы «мозг — компью-
тер», но и делают это 
на мировом  уровне
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Многие россияне проведут ново-
годние каникулы во Вьетнаме, 
Таиланде и Доминикане. 

Куда поедем на новогодние каникулы
Самый высокий спрос на предстоящие новогодние каникулы у россиян на чер-

номорские курорты Краснодарского края, рассказал «Российской газете» ви-

це-президент РСТ Юрий Барзыкин. На втором месте Москва и Санкт-Петербург. 

«Спросом также пользуются теплые пляжные направления — Вьетнам, Таиланд, 

Доминикана. Популярно Средиземноморье — Кипр, Испания. Также есть спрос 

на Израиль, ОАЭ. Восстанавливается Чехия — и как транзитное, и как самостоя-

тельное направление. У горнолыжников, которых примерно треть в общем по-

токе «новогодних» туристов, популярны Андорра, Болгария, Турция, реже Ав-

стрия и Франция с трехзвездочными отелями», — рассказал вице-президент РСТ.

ОТДЫХ
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Жителей ЕС  пугают новыми терактами в Старом Свете на Рождество и Новый год

Госдеп подложил Европе бомбу
Анна Федякина

У
гроза новых терактов на 
территории Европы оста-
ется высокой — с таким 

предостережением Госдеп США 
обратился к американским гра-
жданам, путешествующим в Ста-
рый Свет. Сами европейцы также 
живут в постоянном чувстве тре-
воги, несмотря на регулярные 
рейды и аресты пособников тер-
роризма. Но насколько реальна 
угроза новых терактов в Европе 
или страх европейцев стал поли-
тическим инструментом?

«Достоверная информация 
указывает на то, что ДАИШ 
(арабское название запрещен-
ной в  России группировки 
ИГИЛ), «Аль-Каида» и аффили-
рованные с ними группировки 
продолжают планировать терро-
ристические атаки в Европе, с 
прицелом на  предстоящий 
праздничный сезон, — говорится 
в сообщении на сайте Госдепа. — 
В связи с тем, что экстремисты 
за последний год осуществили 
атаки в Бельгии, Франции, Гер-
мании и Турции, департамент со-
храняет обеспокоенность из-за 

возможности атак по всей Евро-
пе». В Европе не отрицают, что 
угроза терактов остается высо-
кой. «Масштаб террористиче-
ской угрозы огромен, и невоз-
можно обеспечить нулевой уро-
вень угрозы, несмотря на все, 
что мы делаем», — признал ми-
нистр внутренних дел Франции 
Бернар Казнев, комментируя по-
следний контртеррористиче-
ский рейд, в ходе которого были 
задержаны семь человек фран-
цузского, марокканского и аф-
ганского происхождения.

И американские, и европей-
ские спецслужбы стараются не 
вдаваться в детали раскрытых 
терактов — не называют ни воз-
можные цели, ни страны, на ко-
торые может быть совершено на-
падение, — только призывают со-
хранять бдительность. Тем не ме-
нее недооценивать эту информа-
цию все же не стоит. Ведь едва ли 
можно считать случайным сов-
падением, что 25 октября, вско-
ре после аналогичного предосте-
режения Госдепа о возможности 
террористической атаки в Тур-
ции, мощный взрыв произошел 
возле здания Торгово-промыш-

ленной палаты в турецком ку-
рортном городе Анталья.  Нельзя 
оставить без внимания тот факт, 
что нагнетание тревоги в амери-
канских и европейских СМИ сов-
пало с обсуждением в ЕС проти-
воречивой директивы о противо-
действии терроризму. До конца 
года ожидается рассмотрение за-
конопроекта об ужесточении за-
конодательства в сфере борьбы с 
терроризмом. Однако, как отме-
чают эксперты, новые общеев-
ропейские нормы, помимо пре-
доставления широких возмож-
ностей для спецслужб, и государ-
ства открывают путь к ограниче-
нию гражданских свобод. Как 
стало известно из утечек, доку-
мент нацелен на то, чтобы ввести 
уголовную ответственность за 
преступления, связанные с тер-
рористической деятельностью, 
включая поездки в лагеря боеви-
ков с целью обучения и финансо-
вую поддержку террористов. Од-
нако, по словам голландского 
профессора уголовного права 
Марло Ван Норлоса, интерпрета-
ции терроризма в документе по-
зволяют причислить к нему и 
протесты радикальных партий. 

КАЗУС

Непобедимый,
по мнению
Пентагона,
эсминец
не прошел
Панамский
канал 

«УТЮГ» 
СЛОМАЛСЯ

Петр Лихоманов

НОВЕЙШИЙ и до предела «инно-
вационный» американский ра-
кетный эсминец Zumwalt, приме-
чательный своей формой, похо-
жей на утюг, сломался во время 
прохождения через Панамский 
канал. Это факт, еще накануне 
просочившийся в мировые СМИ, 
признали в Пентагоне. О поломке 
официально сообщил представи-
тель 3-го флота американских во-
енно-морских сил капитан 2 ран-
га Райан Перри в специальном за-
явлении. «В настоящее время в 
координации с Управлением мор-
ских систем ВМС определяется 
график ремонтных работ. График 
будет гибким, чтобы была воз-
можность провести оценку рабо-
тоспособности корабля и обеспе-
чить безопасность его прохода в 
новый порт приписки Сан-Дие-
го», — заявил Перри. 

По его словам, командующий 
3-м флотом вице-адмирал Нора 
Тайсон приказала отбуксировать 
корабль на бывшую военно-мор-
скую базу «Родман» в Панаме для 
решения «инженерных вопросов, 
возникших при переходе канала». 

Время, которое потребуется 
на устранение неполадок, пред-
ставитель флота не уточнил, как, 
впрочем, ничего не сказал он и о 
сути возникших проблем. Впро-
чем, по данным американского 
портала Defense News, авария, 
случившаяся в понедельник вече-
ром, затронула теплообменники 
силовой установки эсминца. При-
мечательно, что силовая установ-
ка Zumwalt считается одним из 
его главных достоинств: она отно-
сится к новому поколению двига-
телей и представляет собой ги-
бридный дизель-газотурбинный 
двигатель с полным электриче-
ским движением. 

Нынешняя поломка далеко не 
первая в истории эсминца. В кон-
це сентября американские СМИ 
сообщили, что Zumwalt букваль-
но накануне введения в строй 
внезапно был снят с испытаний и 
отправлен в капитальный ремонт. 
Регулярные проблемы возникали 
и на стадии проектирования и по-
стройки эсминца. Само создание 
этой серии кораблей подверга-
лось критике даже в американ-
ских СМИ. Эсминец стоимостью 
около 4,4 миллиарда долларов, 
сделанный с применением дере-
ва, что, по задумке проектиров-
щиков, должно вместе с примене-
нием стелс-технологий сделать 
его еще более незаметным для ра-
даров, назывался «самой дорогой 
и бесполезной игрушкой». Такое 
мнение высказывали не только 
военные специалисты, но и фи-
нансисты Пентагона. Поэтому 
сломавшийся в Панаме эсминец 
может остаться единственным 
представителем серии: по состоя-
нию на середину октября ВМС 
США считают продолжение заку-
пок Zumwalt нецелесообразным 
по причине высокой стоимости 
доведения «до ума» противово-
здушных и противоракетных си-
стем корабля. 

Взгляд из Вашингтона Избранный президент США рассказал о своих 
ближайших планах  в Белом доме

Трамп дал прогноз

Игорь Дунаевский,
«Российская газета» 

И
збранный амери-
канский президент 
Дональд Трамп сра-
зу после своей инау-
гурации 20 января 

2017 года инициирует выход 
США из крупнейшего торгового 
соглашения — Транстихоокеан-
ского партнерства (TPP — аббре-
виатура английская). Таков один 
из пунктов плана действий ре-
спубликанца на первые 100 дней 
пребывания у власти. Накануне 
Трамп в видеообращении, рас-
пространенном его пресс-служ-
бой, рассказал, что дал советни-
кам указание подготовить пере-
чень шагов по реализации клю-
чевых предвыборных инициа-
тив, с тем чтобы «с первого же 
дня восстановить наши законы и 
вернуть рабочие места». Осно-
вополагающим для новой адми-
нистрации он назвал принцип 
«Америка прежде всего».

«Я направлю уведомление о 
намерении выйти из TPP, потен-
циально грозящего катастрофой 
нашей стране, — подчеркнул 
Трамп, рассказывая о приорите-
тах в сфере торговли. — Вместо 
этого мы проведем переговоры о 
заключении честных двусторон-
них соглашений, которые вер-
нут рабочие места и промыш-
ленность на территорию США». 
TPP — пакт о свободной торговле, 
который в феврале текущего 
года подписали 12 государств 
Азиатско-Тихоокеанского реги-
она. Как сообщила газета The 
Australian, лидеры остальных го-
сударств-подписантов считают, 
что в существующем виде TPP 
без американцев  потеряет 
смысл, поэтому изучают воз-
можность заново обсудить его 
положения и даже задумывают-
ся над тем, чтобы пригласить 

туда Китай — одного из ключе-
вых торговых конкурентов США 
в регионе.

Видеообращение уложилось 
в две с половиной минуты, и 
многие его положения носили 
общий характер, не изобилуя де-
талями. Например, в сфере на-
ц и о н а л ь н о й  б е з о п а с н о с т и 
Трамп в первую очередь собира-
ется отдать приказ министерст-
ву обороны и военному коман-
дованию «разработать деталь-
ный план для защиты ключевой 
инфраструктуры США от кибе-
ратак и любых других форм на-
падения». Избранный амери-
канский лидер также обещал от-
менить «убивающие рабочие 
места ограничения в энергети-
ке, в том числе касающиеся до-
бычи углеводородов на шельфе, 
разработки угольных месторо-
ждений». «Это создаст миллио-
ны высокооплачиваемых рабо-
чих мест», — уверен республика-
нец, критиковавший запреты, 
введенные действующей адми-
нистрацией Барака Обамы в це-
лях борьбы с изменением кли-
мата и защиты окружающей сре-
ды. Напомним, что в свете бума 
добычи углеводородов в США в 
последние годы республиканцы 
в конгрессе и нефтяное лобби 
выступали за смягчение ограни-
чений в этой сфере. В частности, 

они добились снятия запрета на 
экспорт сырой нефти из США, 
действовавшего четыре десяти-
летия.

Во исполнение своего обеща-
ния о расчистке «коррупцион-
ного болота» и о борьбе с влия-
нием лоббистов в Вашингтоне 
Трамп собирается запретить 
госслужащим устраиваться в 
лоббистские компании раньше, 
чем через пять лет после уволь-
нения из госструктур. Такое тру-
доустройство — весьма распро-
страненная практика: сначала 
предприимчивый служащий об-
заводится записью в резюме об 
опыте работы в госструктурах, а 
затем уходит в лоббисты зараба-
тывать на приобретенных свя-
зях солидные деньги.

После победы на выборах 
Трамп с головой погрузился в 
вопросы формирования новой 
администрации и держит прессу 
на голодном пайке: избранный 
президент пока не провел ни од-
ной пресс-конференции, а о его 
контактах с иностранными ли-
дерами журналисты зачастую 
узнают только из пресс-релизов 
зарубежных администраций. 
Поэтому обращение Трампа со-
провождалось оживленным об-
суждением в СМИ, гадающих, 
чему из экстравагантных пред-
выборных лозунгов республи-

канца суждено стать реально-
стью, а что так и останется попу-
листскими обещаниями.

Анонсированные им шаги по 
большей части не отличались от 
заявлений по этим темам в ходе 
кампании, поэтому с большим 
интересом комментаторы отне-
слись не сказанному, а к тому, о 
чем Трамп умолчал. Примеча-
тельно, что он ни словом не об-
молвился об одной из наиболее 
известных предвыборных ини-
циатив — возвести стену на гра-
нице с Мексикой для пресечения 
потока нелегальных мигрантов в 
США. В его план действий по им-
миграции на первые недели 
включена лишь следующая рас-
плывчатая формулировка: «Я 
укажу министерству труда выя-
вить все нарушения визовых 
программ, которые ущемляют 
интересы американских рабо-
чих». Газета The Wall Street 
Journal обращает внимание на 
отсутствие упоминаний об отме-
не реформы здравоохранения, 
известной, как Obamacare, реа-
лизации программы по модер-
низации инфраструктуры на 
сумму в миллиард долларов, от-

каза от сделки по ядерной про-
грамме Ирана. Эти намерения 
были одними из центральных в 
ходе его предвыборной кампа-
нии,  однако после выборов 
Трамп обмолвился о том, что мо-
жет проявить определенную 
гибкость. Газета считает, что ре-
ализация отдельных положений, 
например, анализ киберугроз, 
«займет некоторое время», в то 
время как эффект от смягчения 
ограничений в энергетике «мо-
жет проявиться довольно бы-
стро». Телеканал CNN предполо-
жил, что Трамп пока не стал упо-
минать об этих инициативах, 
поскольку их реализация потре-
бует одобрения конгресса, а на 
это уйдет время. В то время как 
для большинства шагов, озву-
ченных избранным президен-
том в видеообращении, доста-
точно его собственной подписи.

Американские рабочие строят 
стену у приграничного мексикан-
ского городка Сьюдад-Хуарес.  
Как и обещал Трамп в своей пред-
выборной программе.

Французская полиция признала невозможность обеспечить полную безопасность в публичных местах. Таких, 
например, как каток у Эйфелевой башни (на фото).   

Акцент

 Трамп собирается запретить 
госслужащим устраиваться 
в лоббистские компании рань-
ше, чем через пять лет после 
увольнения из госструктур
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ВЕРХИ НЕ МОГУТ?
ПОСЛЕ сенсационной победы Дональда Трампа на выбо-
рах в США тема обновления властных коридоров стала 
актуальной повсеместно. Показательно совпадение трех 
событий — формирования новой администрации Белого 
дома, праймериз республиканской партии во Франции 
и решения канцлера Германии Ангелы Меркель баллоти-
роваться на выборах 2017 года в четвертый раз.

Кадровая политика будущего американского прези-
дента, вероятно, разочарует тех у нас, кто — по не вполне 
понятным причинам — испытал прилив оптимизма после 
его успеха. Трамп ориентируется на наиболее консерва-
тивное крыло республиканского истеблишмента, а там 
«друзей России» раз два и обчелся. Это те, кто, как и сам 
Дональд Трамп, считает необходимым утверждать вели-
чие Америки всеми средствами, в том числе (а может 
быть, и прежде всего) силовыми. Россия для многих из 
возможных кандидатов на должности — противник, на-
следник СССР, страна, пытающаяся усомниться в праве 
Соединенных Штатов вести себя, как они считают нуж-
ным. Отсюда и готовность к давлению, не случайно имен-

но республиканцы — 
наибольшие любите-
ли санкций в кон-
грессе (не только 
против Москвы, 
но и вообще в каче-
стве инструмента 
воздействия). 

Конечно, будут 
в администрации 
и те, кто, подобно 
Трампу во время 
кампании, считает, 
что Россия — совсем 
не главная проблема 
для США, и Кремль 
следует приручить, 
дабы воспользо-
ваться его возмож-

ностями, например, для противостояния с Китаем. Это 
тоже позиция сомнительная, поскольку участие России 
в сдерживании КНР представляется практически неве-
роятным, а неудача может привести Белый дом к разо-
чарованию и желанию надавить на своенравного собе-
седника. 

Впрочем, те, кто, глядя на формирующийся кабинет, 
говорят, что Россия снова попала впросак, аплодируя 
Трампу, тоже неправы. Глядя реалистически, никакого 
союза, стратегического партнерства или даже заметного 
совпадения целей и задач между Россией и США быть не 
может. Слишком далеко расходятся исторические траек-
тории, идейные основания, предпосылки для геополити-
ческого поведения и конкретные интересы. 

Но одна принципиальная вещь изменилась — мотива-
ция правящей в Вашингтоне команды. С начала 1990-х, 
после победы в холодной войне, исходили из того, что 
Америка знает, как надо (в смысле «правильной» поли-
тико-экономической модели), и ожидает, что осталь-
ные за ней последуют. А если этого почему-то не проис-
ходит, Соединенные Штаты вправе требовать, чтобы 
страны изменились, и даже стимулировать изменения. 
Это порождало растущую нервозность многих из тех, 
кто имел дело с США, их стремление отгородиться 
и противостоять вмешательству. Идеологический по-
сыл объединял в остальном весьма различные админи-
страции Билла Клинтона и Джорджа Буша-младшего, 
в затухающем виде он сохранился в период президент-
ства Обамы.

Трамп и его команда кого-либо менять не намерены 
и уж точно не планируют трансформировать Россию. Их 
мантра — сдерживание. В первую очередь Китая, но 
и Россия очевидный кандидат в ту же категорию. Ястре-
бы что реалистского, что неоконсервативного направ-
ления, которые составят костяк администрации, в сдер-
живании толк знают, сантиментов ждать не приходится. 
Однако сдерживание — механизм жесткий, но рацио-
нальный, основанный на четких правилах взаимодейст-
вия. Чем оно отличается в лучшую сторону от вязкой си-
туации идеологически маркированной политики конца 
ХХ — начала XXI века, когда вместо четких взаимных ог-
раничителей звучала убаюкивающая риторика и дейст-
вовало негласное правило, не называть многие вещи 
своими именами. Результат известен — не просто подрыв 
доверия, а исчезновение чуть ли не самой возможности 
хоть какого-то взаимного понимания, бытие в собствен-
ных сконструированных и все меньше пересекающихся 
мирах.

Трампа и Путина объединяет, по существу, лишь 
одно — отвержение политической корректности, которая 
быстро переросла во всеобъемлющее лицемерие. И это 
единственное, что 
позволяет надеяться 
на налаживание де-
ловых отношений — 
не дружественных, 
союзных, а именно 
деловых. 

На этом фоне 
примечательны про-
цессы в Европе. 
Франция сделала 
шаг к тому, чтобы 
вписаться в мировой 
тренд, заданный ре-
ферендумом в Вели-
кобритании и выбо-
рами в США, без по-
трясений, путем адаптации мейнстрима. Успех на прай-
мериз республиканцев Франсуа Фийона укрепляет шан-
сы «системных» политиков на то, чтобы не допустить по-
беды весной 2017 года Марин Ле Пен. Сопутствуй удача 
Саркози, фигура которого вызывает мало энтузиазма 
у французов, перспектива революционных перемен 
была бы куда выше. Но политическая линия будет кор-
ректироваться — повестку «Национального фронта» 
придется перенимать любому, кто бы ни пришел в Ели-
сейский дворец.

Особняком стоит Германия, где нет сил, способных 
всерьез бросить вызов истеблишменту. Берлин может 
остаться единственной из ключевых западных столиц, 
в которой сохранится концептуальный подход эпохи по-
сле холодной войны, даже если он постепенно будет ухо-
дить из американской политики. Это может иметь двоя-
кие последствия — либо германская стойкость превра-
тится в «грибницу», из которой на следующем цикле вы-
растет новый виток либерально-атлантического подхо-
да, либо нежелание приспособиться к изменившемуся 
тренду приведет-таки через некоторое время к полити-
ческому взрыву и в самой Германии. 

Берлин может 
остаться единствен-
ной из западных 
столиц, в которой 
сохранится концеп-
туальный подход 
эпохи после холод-
ной войны

Трамп и его команда 
кого-либо менять 
не намерены 
и уж точно 
не планируют 
трансформировать 
Россию

КАЗУС

Активисты инициативной группа  Yes California, выступающей за отделение Ка-

лифорнии от  США,  приступили к юридическому оформлению своих притяза-

ний. Они подали генпрокурору штата заявку на проведение референдума  по 

этому вопросу. Ранее Yes California планировала вынести на голосование среди 

земляков «вопрос о независимости» в марте 2019 года, однако в связи с побе-

дой на выборах Дональда Трампа движение рассчитывает организовать свой 

«брексит» уже в 2018 году. Если инициативе дадут «зеленый свет», активистам 

предстоит собрать 585 407 подписей, хотя своей целью Yes California называет 

миллион голосов. 13 тысяч волонтеров вызвались помочь организаторам в этом 

деле.  Главная претензия сторонников отделения от США  состоит в том, что 

местные налогоплательщики вносят в федеральную казну больше средств, чем 

штат получает обратно из федерального центра.  Движение, созданное два года 

назад, называют маргинальным и популистским. Тем не менее, в его рядах ока-

зался известный финансист, один из инвесторов Силиконовой долины Шервин 

Пишевар. 

Подготовила Екатерина Забродина

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ ВШЭ

Смотрите видео на сайте
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Взгляд Киевская власть переживает очередной кризис — тяжелый, но не финальный

Чемайданное настроение
Павел Дульман

«Б
араны», «ко-
за» , «лиса дра-
ная», «кукуш-
к а » ,  « п е т у х 
ощипанный» и 

другие специальные термины по-
полнили словарь украинских 
парламентариев на минувшей не-
деле. Число же физических стол-
кновений между народными из-
бранниками значительно превы-
сило дореволюционную норму, 
перейдя из количества в каче-
ство.

Страсти бушуют не только в 
Верховной раде, но и по всему 
правительственному кварталу — в 
Кабинете министров, Нацио-
нальном банке и администрации 
президента, где не гаснут ночами 
окна и не иссякает трафик пред-
ставительских авто, доставляю-
щих участников закрытых сове-
щаний. Украинская законода-
тельная и исполнительная власть 
зримо переживает кризис — оче-
редной, системный, но не фи-
нальный. Концу, вероятно, будут 
аккомпанировать пулеметы, ис-
ходя из мотивов и поведения тех, 
кто сегодня возглавляет одну из 
беднейших стран европейского 
континента.

Недозревший протест
Причин для внутриполитиче-

ского обострения на Украине, 
включая смену климатических 
сезонов, несколько. И итог прези-
дентских выборов в США среди 
них не главная. Демонстративное 
удаление высокопоставленными 
украинцами — завсегдатаями со-
циальных сетей, оскорбительных 
или недружелюбных записей о 
Дональде Трампе — лишь естест-
венная, спонтанная реакция. Чего 
они уже не смогут удалить — так 
это свои электронные имущест-
венные декларации и четырех-
значные цифры в коммунальных 
счетах украинцев, до «революции 
достоинства» бывших меньше на 
порядок, а то и на два. Именно во-
пиющий имущественный разрыв 
между элитами и обществом вы-
ставляла напоказ Юлия Тимошен-
ко, призывая украинцев выйти на 
протестные акции. Причины, по 
которым новый «майдан» у нее не 
задался, заслуживают отдельного 
внимания.

Люди вышли, но их оказалось 
намного меньше, чем ожидалось, 
— не более шести тысяч, и власть 
подготовилась адекватно — соот-
ношение полицейских и проте-
стующих в центре Киева было 
примерно один к одному. К тому 
же активно против затеи Тимо-
шенко и профсоюзов накануне 
акции от участия в ней отказав-
шихся, как утверждается — под 
давлением СБУ, работали украин-
ские СМИ, убеждавшие свою ау-
диторию, что любые волнения 
приближают «российскую агрес-
сию». Но это поверхностные объ-
яснения неудачи Тимошенко.

Без внимания остался средний 
возраст манифестантов — около 
50 лет, такова электоральная база 
Тимошенко. И это явно не те 
люди, которые готовы добивать-
ся своего силой, на холоде, кру-
глосуточно, тогда как у недоволь-
ной, агрессивной и готовой к жер-
твам молодежи нынче другие ге-
рои, отнюдь не вечная оппозици-
онерка.

О недостаточном «революци-
онном потенциале» говорит и со-
циология. Так, по данным украин-
ской исследовательской группы 
«Рейтинг», работающей по зака-
зу западных институтов и прави-
тельств, несмотря на то, что 72 
процента украинцев считает не-
правильным направление разви-
тия страны, а 73 процента отме-
чает ухудшение благосостояния, 
протестовать готово меньшинст-
во. Только 32 процента респон-
дентов согласны выйти на сан-
кционированные акции, а несан-
кционированные — то есть «май-
дан», поддерживает лишь каждый 
девятый украинец — всего 11 про-
центов. Наконец, до внеочеред-
ных парламентских выборов, о 
которых так много говорит Тимо-
шенко и другие оппозиционеры, 
дозрели всего 42 процента при 
стремящемся к ста процентам 
уровне неодобрения деятельнос-
ти Верховной рады.

Парадоксальная ситуация — 
подавляющее большинство недо-
вольно происходящим, чаша на-
родного гнева как будто перепол-
нена, но активно добиваться из-
менений к лучшему, в том числе в 
рамках демократической проце-
дуры, желает меньшинство. Фе-
номен этот в общих чертах объя-
сняется тем, что Украина сегодня 
как никогда разобщена по регио-
нальному, языковому, образова-
тельному, имущественному, 
культурному и иным признакам 
и оттенкам. Эти группы могут пе-
ресекаться, но иметь разное по-
нимание светлого будущего, по-
рой противоположное. В крайнем 
проявлении отдельный украинец 
может одновременно ненавидеть 

Порошенко, Авакова и власть в 
целом, но улучшение отношений 
с Россией и исполнение Минских 
соглашений считать большим 
злом. На практике это проявляет-
ся в утверждении «проблемы 
вкладчиков касаются только 
вкладчиков», а недовольные та-
рифной политикой правительст-
ва могут роптать, но платить по-
следнее, если это, как говорят по 
телевизору, приближает «евро-
пейское будущее» и безвизовый 
режим. В простоте такая ситуа-
ция описывается известной пого-
воркой «Два украинца — это три 
гетмана».

Именно поэтому социология и 
собственные рейтинги — едва ли 
не последнее, что сегодня беспо-
коит украинских руководителей, 
действующих по принципу «дру-
гих политиков у нас для вас нет». 
Люди, единожды взявшие власть 
с помощью толпы и крови, за три 
года только усовершенствовали 
инструменты управления масса-
ми. В Киеве уверенно держат в 
своих руках силовой, админи-
стративный и самый главный — 
информационный ресурс, сделав 
примитивную демагогию и ложь 
поистине оружием массового по-
ражения. Как итог, мало кто на 
Украине видит противоречие в 
том, что депутаты из числа зачин-
щиков государственного перево-
рота или вчерашние боевики се-
годня клянутся защищать закон-
ность и обещают жестоко подав-
лять любые протесты. Собствен-
но, страх перед применением 
силы со стороны власти — в отли-
чие от Януковича, нынешний ре-
жим массовые аресты и убийства 
санкционирует без колебаний — 
останавливает многих украин-
цев, догадывающихся, кто вино-
вен в гибели «Небесной сотни», 
от коллективного проявления 
эмоций. 

Даже те, кого принято назы-
вать украинскими националиста-
ми, разделены сегодня минимум 
на три колонны по идеологиче-
ским признакам. Всеукраинское 
объединение «Свобода» — это чи-
стый национал-социализм, вуль-
гарный антисемитизм и русофо-
бия, опора на традиции Западной 
Украины, культы «мовы» и «вы-
шиванки», Бандеры и Петлюры. А 
вот идеология «Национального 
корпуса», ведомого командиром 
полка «Азов» Билецким — это мо-
дернистская фашистская диктату-
ра, нацеленная на построение по-
литической нации-самоубийцы 

из представителей всех народно-
стей Украины. Малочисленные, 
неприсоединившиеся, но стараю-
щиеся держаться вместе группи-
ровки вроде остатков «Правого 
сектора», УНА-УНСО, (экстре-
мистские организации, запрещен-
ные в России) и прочих «братств» 
— пестрая смесь выше описанного 
в разных пропорциях с примесью 
Махно и Сашка Музычко. У каждо-
го из этих трех направлений укра-
инского нацизма сегодня свои, не 
смешиваемые факельные марши.

Стая единомышленников
Начинание Тимошенко потер-

пело неудачу не только на улицах 
Киева, но и в Верховной раде, где 
она рассчитывала на поддержку 
оппозиционных фракций — «Са-
мопомощи» и Оппозиционного 
блока, проявлявших вместе с нею 
заинтересованность в досрочных 
парламентских выборах. Сама 
эта идея витает под куполом пар-
ламента с весны, однако чем 
ниже популярность правящего 
большинства — случись голосова-
ние сегодня, и Блок Петра Поро-
шенко и «Народный фронт» на-
верняка пасли бы задних — тем 
ниже вероятность такого разви-
тия событий.

Шантажом и уговорами, кну-
том и пряником Порошенко и 
Аваков сегодня разрушили наме-
тившееся единство в оппозиции. 
Подчеркнуто нейтрально по от-
ношению к предстоящим проте-
стам повела себя «Самопомощь» 
во главе со своим лидером, мэром 
Львова Андреем Садовым. За это 
в бюджете на следующий год, ве-
роятно, будет предусмотрено 
удовлетворение потребностей 
дотационной Галичины в утили-
зации мусора, который сегодня 
фурами развозится по всей стра-
не, что создает привлекательные 
финансовые схемы, но больно 
бьет по имиджу «лучшего мэра 
Украины». Двулично проявил 
себя и Оппозиционный блок — по-
литическая сила, контролируе-
мая на паях олигархами Ринатом 
Ахметовым, Дмитрием Фирта-
шем, бывшим главой президент-
ской администрации Януковича 
Сергеем Левочкиным, кроме них 
имеющая в своем составе услов-
но независимых игроков и под-
группы влияния. Так, если Левоч-
кин со товарищи в целом одобри-
ли идею перевыборов и необходи-
мых для этого протестных дейст-
вий, то Ринат Ахметов, являю-
щийся одним из главных получа-
телей выгоды от повышения та-
рифов, коллег по партии не под-
держал. Более того, он эффектив-
но торпедировал инициативы Ти-
мошенко посредством лидера Ра-
дикальной партии Олега Ляшко.

Когда злые языки называют 
этого персонажа «политической 
проституткой» — это не метафора. 
Давно известно, что за щедрое 
вознаграждение Ляшко готов по-
менять взгляды и ориентацию. За 
свою длинную политическую би-
ографию он сменил не двух и даже 
не четырех спонсоров и покрови-
телей, порой без паузы начиная 
поносить бывших благодетелей за 
гонорар от вчерашних будто бы 
врагов. На минувшей неделе по 
велению Ахметова — имя заказчи-
ка публично назвали оппозицио-
неры и разнесли СМИ — Ляшко 
превратил в балаган и толкотню 
внесение законопроекта об им-
пичменте президенту, вылил 
ушат словесной грязи на Тимо-
шенко, наконец, спровоцировал 
на драку сопредседателя фракции 
Оппозиционного блока Юрия 
Бойко. Тот, безусловно, получил 
моральное удовлетворение, дотя-

нувшись до лица марионетки, 
зато Ляшко громогласно обвинил 
видных членов Оппозиционного 
блока в работе на Москву, и право-
та этого патриота в глазах милли-
онов украинцев была подтвер-
ждена двумя нокдаунами. Следу-
ет понимать, что эти свершения 
не исключают в будущем возвра-
та Ляшко в политическую колы-
бель — партию Тимошенко «Бать-
кивщина» или получения заказа 
от Юрия Бойко. Этот эпизод, по-
казывающий классического укра-
инского депутата, приводные 
ремни и нравы Верховной рады — 
пример отсутствия у украинцев 
альтернативы высокопоставлен-
ным людям, сохранившим в пер-
возданном виде еще Гоголем опи-
санные пороки и возведшим в 
превосходную степень непри-
глядные стороны политики как 
занятия. Поэтому не должно бма-
нывать появление новых партий — 
«Демократический альянс», 
«Наш край», «Рух новых сил» Ми-
хаила Саакашвили, «Волна» 
(«Хвыля») и других. Часть из них 
просто технические проекты, 
«спойлеры», заблаговременно со-
здаваемые администрацией пре-
зидента Порошенко и «Народным 
фронтом» на случай выборов, ко-
торые рано или поздно настанут. 
Другие формируются для поиска 
спонсоров внутри страны и на За-
паде, как в случае с Саакашвили. 
Украинская партийная система — 
идеальный, десятилетиями при-
тиравшийся механизм отрица-
тельного отбора. Прошедшие его 
люди всегда думают о деньгах и 
никогда о служении народу и го-
сударству. Лишнее подтвержде-
ние тому — электронные деклара-
ции депутатского корпуса, повер-
гшие украинцев в шок, депрессию 
и апатию. Под чемоданами долла-
ров, квартирами и дорогими ино-
марками похоронен рожденный 
майданом анархо-романтиче-
ский тезис — «прогнали тех, про-
гоним и этих». «Эти» оказались 
ворюгами и кровопийцами в од-
ном лице и по собственной воле, 
повинуясь результатам выборов 
или новому гражданскому проте-
сту, уже не уйдут. 

Их «сукины сыны»
Мысль об отсутствии альтер-

нативы транслируется не только 
украинцам, но и коллективному 
Западу, включая избранного пре-

зидента США. На Украине дейст-
вительно не ожидали победы 
Трампа и даже создали ему опре-
деленные проблемы, дав старт 
скандалу вокруг главы избира-
тельного штаба республиканцев 
Пола Манафорта. Но нельзя ска-
зать, что киевский бомонд проя-
вил намного больше рвения в под-
держке Хиллари Клинтон и силь-
но выделяется на фоне многочи-
сленных недоброжелателей Трам-
па в период его избирательной 
кампании. Уничтожив компроме-
тирующие записи из социальных 
сетей, в Киеве готовы к продолже-
нию диалога, причем не исключе-
но, что на равных. Дело в том, что 
образ Украины как послушной ку-
клы Запада несколько преувели-
чен, и киевские власти давно вы-
казывают своим спонсорам и ку-
раторам признаки независимо-
сти. Достаточно вспомнить, сколь 
долго — почти год — добивался Ва-
шингтон от Порошенко отставки 
генерального прокурора и вы-
нужден был обменять его сразу на 
премьер-министра. Также Вер-
ховная рада демонстративно про-

игнорировала слова Байдена о не-
обходимости федерализации 
страны вместе с «планом Викто-
рии Нуланд» по урегулированию 
на Донбассе. О «плане Мореля» и 
«формуле Штайнмайера» в этой 
связи и вспоминать смешно. Ни 
разу это не повлекло за собой сан-
кций, если не считать таковыми 
скандал с «панамскими офшора-
ми», не нанесшим обитателям ки-
евского Олимпа никакого ущер-
ба.

Идеальная схема отношений 
Киева с Западом и обществом 
описывается модельной колли-
зией из русской классики: пока 

барин путешествует по Европе, 
оставленный им управляющий 
волен как угодно грабить и наси-
ловать крестьян. В данном случае 
деревенька была куплена недоро-
го и по случаю в назидание гордо-
му соседу, а место жительства ба-
рина много дальше Баден-Бадена, 
кричи — не докричишься. «Дайте 
денег и не спрашивайте, куда мы 
их потратили», — испокон чаемая 
Киевом формула в отношениях с 
внешними игроками. Не исключе-
ние здесь и Международный ва-
лютный фонд (МВФ), чья миссия 
на днях закончила работу в Киеве, 
не сделав никаких официальных 
заявлений. Показательны обстоя-
тельства ее приезда: еще в октя-
бре фонд не собирался инспекти-
ровать Украину, по меньшей мере 
до декабря. Но после того как в на-
чале месяца Гройсман и Поро-
шенко объявили о повышении в 
два раза минимальной зарплаты 
до 3200 гривен (около 120 долла-
ров по текущему курсу), испуган-
ные эксперты фонда высадились в 
Киеве буквально на следующий 
день. Включение печатного стан-
ка и раздача денег населению — та-
ких мер оздоровления бюджета 
нет ни в одной рекомендации 
МВФ, и потому было бы неплохо 
изучить «передовой опыт».

Судя по отсутствию реакции, 
разговор миссии с Гройсманом 
свелся к тому, что обещанное по-
вышение зарплаты, требующее, 
по приблизительным оценкам, 6 
миллиардов долларов, в действи-
тельности не потребует дополни-
тельных средств. Схема предло-
жена по-своему изящная: однов-
ременно с номинальным повыше-
нием доходов населения умень-
шится на порядок количество по-
лучателей субсидий по ЖКХ, сум-
марные бюджетные обязательст-
ва по которым сравнимы с выше-
названной суммой. Таким обра-
зом, бедные немного поделятся с 
нищими, но в итоге все останется 
без изменений. И значит, госпо-
дам из МВФ не стоит опасаться ги-
перинфляции на подотчетной 
территории. Зато никакими день-
гами не оценить тот бесценный 
моральный капитал, который по-
лучат правительство и президент 
— великие реформаторы, радетели 
о благосостоянии народа и поли-
тической стабильности.

Исход «реформаторов»
Ярким проявлением киевско-

го гонора следует считать и судь-
бу иностранных «реформато-
ров», заполонивших властные ко-
ридоры после переворота и в те-
чение трех лет рассеявшихся 
«как роса на солнце». Мало кто 
сегодня вспоминает американку 
украинского происхождения На-
талию «Энн» Яресько, без малого 
полтора года возглавлявшую ми-
нистерство финансов, которую 
минувшей весной называли воз-
можным кандидатом в премьер-
министры. Она без скандала ушла 
в отставку, унеся с собой в качест-
ве компенсации контрольный па-
кет крупнейшего телекоммуни-
кационного оператора Украины 
(Datagroup) и главный интернет-
магазин страны (Rozetka). Как ут-
верждают злые языки, выгоду от 
этих сделок получил и президент 
Порошенко. Не внакладе после 
скандальной отставки, сопряжен-
ной с обвинениями премьера 
Яценюка в коррупции, остался и 
бывший глава министерства эко-
номического развития и торгов-
ли Айварас Абромавичус, раз-
жившийся, как утверждают мест-
ные журналисты-расследовате-
ли, украинскими черноземами. 
Собственно, предпродажная под-
готовка украинской земли сель-
скохозяйственного назначения 
больше всего занимала его на по-
сту.

Недавно он выложил в соци-
альные сети свою фотографию с 
бывшим замминистра МВД Экой 
Згуладзе, сделанную в уютном па-
рижском кафе. Згуладзе — невест-
ка печально известного француз-
ского философа и бизнесмена Ан-
дре Глюксмана, наследница его 
капиталов. Ее можно назвать са-
мым устроенным в бытовом пла-
не участником «грузинского де-
санта» на Украину. Соревновать-
ся она может разве что со своей 
заместительницей в МВД Хатией 
Деканоидзе, совсем недавно 
ушедшей в отставку после массы 
скандалов, но приобретшей не-

движимость в центре Киева. 
Остальные птенцы гнезда Саа-
кашвили пока не смогли конвер-
тировать свою помощь украин-
ским реформам. Без дела, но с уго-
ловным делом за коррупцию бол-
тается бывший заместитель ген-
прокурора Давид Сакварелидзе, 
любитель кожаных курток и об-
уви стоимостью в три годовые 
зарплаты среднего украинца. 
Единственной, кто крепко закре-
пился во власти, можно считать 
американку украинского проис-
хождения Ульяну Супрун, акти-
вистку «майдана» с дипломом 
медсестры, назначенную летом 
министром здравоохранения. 
Первой реформой на посту эта 
женщина специфической внеш-
ности объявила упрощение пра-
вил трансплантации, а второй — 
уменьшение государственных 
обязательств перед онкологиче-
скими больными.

Ресурс исчерпан
Однако все резоны в пользу 

консервации Украины в нынеш-
нем виде и постепенного ее скаты-
вания до статуса вечного европей-
ского Гаити имеют серьезные изъ-
яны как раз в силу своей консер-
вативности. Скорость экономи-
ческой и социальной деградации 
сорокамиллионной страны бьет 
все рекорды и догоняет три года 
назад опустившиеся на дно образ 
мысли и действия местных госу-
дарственных мужей. Вечно отри-
цательный торговый баланс, раз-
рушение индустрии (за последние 
девять месяцев, по данным укра-
инского Госстата, в промышлен-
ности лишились работы почти 80 
тысяч человек), ветшание инфра-
структуры, продолжение стагна-
ции в банковском и топливно-
энергетическом секторе, перма-
нентный бюджетный дефицит. 
Этот список системных болезней, 
приобретенных Украиной в ре-
зультате «евроинтеграции», мож-
но продолжать — каждая достойна 
отдельного разбора, но результат 
един: падение потребительского 
спроса при двухзначной годовой 
инфляции — то есть нищета, срав-
нимая с той, которую пережили 
страны СНГ в первой половине 
90-х. Тогда от распада Украину 
спасла инерция СССР и достав-
шийся от него ресурс, благопо-
лучно разбазаренный за четверть 
века независимости. 

Украинские демографы и со-
циологи предрекают: в ближай-
шие годы некое относительное 
даже по сравнению с 2013 годом 
благополучие сохранят только 
пять городов — Киев, Львов, Одес-
са, Харьков и Днепропетровск. 
Остальные регионы уже дегради-
руют, стимулируя внутреннюю 
миграцию и повышая криминаль-
ный фон. Из списка благополуч-
ных выбыли Запорожье, Никола-
ев и Херсон, где работники и вла-
дельцы промышленных предпри-
ятий пишут петиции парламенту 
и президенту с просьбой позво-
лить им торговлю с Россией. Но 
сегодня этот крик о помощи не 
слышат ни «бараны», ни «пету-
хи», занятые по большей части из-
живанием русского языка и соци-
алистического прошлого.

Унитарная Украина постепен-
но начинает трещать по швам. 
Фактически независимым от Кие-
ва регионом стало Закарпатье, где 
местные элиты по договоренно-
сти создали внутренний офшор и 
свели до чистых формальностей 
связи с центром. Бредит идеей но-
вого порто-франко Одесса, мысли 
о собственных, особых экономи-
ческих регионах витают в Харько-
ве, Житомире, на Волыни и даже в 
Киевской области. Киев не реаги-
рует, ведь они пока только просят 
и намекают, опасаясь произно-
сить запретное слово «федерали-
зация».

По большому счету, весь запас 
плавучести нынешней украин-
ской власти зиждется на одуряю-
щей пропаганде и мифе о «рос-
сийской агрессии», сопряженной 
с идеей украинской уникальности 
и «интегрального» национализ-
ма. Электронные СМИ, даже не 
полиция и армия — вот то, что пока 
сохраняет нынешнюю Украину от 
социального взрыва и является 
основой государственности. Если 
бы сопоставимый информацион-
ный ресурс был у Бандеры и Пет-
люры, у них было бы больше шан-
сов на выживание. Во внешней по-
литике единственным неотъемле-
мым и ликвидным активом Киева 
остается концепция Украины как 
«не России» или «анти-России», 
сформулированная еще Кучмой. 
Но и он за три года сильно упал в 
цене.

Вечно эта ситуация длиться не 
может хотя бы потому, что Украи-
на ходит по исторической спира-
ли, где на каждом новом витке — 
сейчас страна переживает третий 
— выморочная идеология «выши-
ваночного» национализма, без-
дарного и примитивного даже на 
фоне европейских аналогов, неиз-
бежно приводит к краху государ-
ственности. 

День Свободы и достоинства, учрежденный Порошенко в честь даты начала «евромайдана», бывшие боевики «самообороны» и члены националистических организаций отметили по-своему: 
жгли шины, обещали повесить президента-предателя, а в финале торжества разгромили офис украинского Сбербанка.

Акцент

 Украинская партийная систе-
ма — идеальный, десятилетия-
ми притиравшийся механизм 
отрицательного отбора

Акцент

 Крики о помощи не слышат 
ни «бараны», ни «петухи», 
занятые по большей части 
изживанием русского языка 
и «декоммунизацией» 
прошлого

Эка Згуладе предпочла парижский 
особняк реформированию украин-
ского МВД. 

Замгенпрокурора Сакварелидзе 
сам стал фигурантом дела о кор-
рупции.  

Наталия Яресько после отставки 
зарабатывает на украинском 
интернет-рынке.  

Айварас Абромавичус после ухода 
из правительства стал украинским 
землевладельцем. 

Хатия Деканоидзе меньше года 
возглавляла полицию. Больше не 
возглавляет. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Столичным
спасателям
помогут
собаки 

ПО ТОНКОМУ 
ЛЬДУ

Ольга Игнатова

ПЕРВЫЙ лед, образовавшийся 
на столичных водоемах, очень 
коварен, предупреждают спаса-
тели. Только за последнюю неде-
лю люди дважды проваливались 
под лед.  

Как рассказал и.о. начальника 
Московской городской поиско-
во-спасательной службы на вод-
ных объектах Сергей Ежов, на 
Москве-реке провалились под 
лед три рыбака, а на Борисов-
ских прудах в полынью угодил 
12-летний подросток. К счастью, 
спасатели оказались рядом и по-
могли избежать трагедии. Спаса-
тели предупреждают: если чело-
век оказался в холодной воде в 
одежде, рядом нет людей, кото-
рые могут вызвать подмогу, спа-
стись сложно. Намокшая одежда 
начинает тянуть ко дну, а холод-
ная вода сковывает движения. 
Так, за прошлый зимний сезон 
утонули восемь человек.

Поэтому зимой спасатели пе-
реходят на особый режим рабо-
ты. Ежедневно на столичных во-
доемах дежурят 24 поисково-
спасательные станции. Каждый 
день на вахту заступают до 100 
спасателей, из которых 70 — во-
долазы. На помощь также готовы 
прийти более 50 плавсредств, 
половина из которых — суда на 
воздушной подушке, способные 
быстро передвигаться по льду. К 
спасению людей в случае ЧП бу-
дут привлекать и обученных со-
бак-водолазов (ньюфаундлен-
дов). Собаки этой породы пре-
красно плавают, и холодная вода 
им не страшна. Они уже проде-
монстрировали свои возможно-
сти летом на спасательной стан-
ции в Строгино. 

Помогают столичные спаса-
тели и птицам, которые из-за 
раннего прихода зимы не успели 
улететь на юг. После обращения 
жителей центра города из ледя-
ного плена были освобождены 
утки и лебеди на Патриарших 
прудах. Помогли спасатели и за-
кованным в ледяные оковы пти-
цам и на 1-м Варшавском пруду. 
Птиц передали в центр передер-
жки животных под Яхромой, где 
они пробудут до весны, а весной 
их планируют выпустить 
обратно. 

ИННОВАЦИИ 
Из московского
мусора начали
делать ручки

РАСПИШИСЬ 
ЗА ЭКОЛОГИЮ

Сергей Бабкин

ВЛАСТИ столицы назвали луч-
шие экологические проекты, ав-
торы которых наладили произ-
водство востребованных това-
ров из обычных отходов. В число 
финалистов конкурса Moscow 
Eco Challenge вошли 12 коллек-
тивов: они доказали, что из му-
сора можно делать тряпки, блок-
ноты, шариковые ручки и даже 
тротуарную плитку. 

— Канцтовары можно сделать 
из обычных обрезков бумаги, 
которые всегда есть у каждой ти-
пографии, — рассказала корре-
спонденту «РГ» социальный 
предприниматель Светлана Ки-
чатова. — Раньше их попросту 
выбрасывали, а теперь обрезки 
стали сырьем для плотной бума-
ги, дизайнерских блокнотов и 
ручек. Стержни в них обычные, 
но корпус полностью бумажный.  

Миллиардные состояния на 
мусоре московские предприни-
матели не сколачивают: ручки, 
например, продают по 50 ру-
блей, блокноты — по 10. Но такие 
товары большими партиями не-
редко закупают крупные компа-
нии. Еще один экологический 
проект может войти в историю 
коммунального хозяйства Мо-
сквы. Одна из столичных бизнес-
команд разработала так называ-
емую полимерпесчаную троту-
арную плитку. 

Сейчас пешеходные дорожки 
либо укатывают асфальтом, 
либо мостят бетонной плиткой, 
а создатели стартапа наладили 
выпуск тротуарного покрытия 
из обычных пакетов . По особой 
технологии их начали смеши-
вать с песком и получать плитку, 
которая может продержаться 
без единой трещины 50 лет. Вме-
сто пакетиков, кстати, иннова-
торы используют и пластиковые 
стаканчики из-под йогурта или 
даже скрюченные тюбики зуб-
ных паст. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
В поликлиниках 
появятся кабинеты
профилактики инсульта

Каждому 
по карте

Сергей Жуков

В СТОЛИЧНЫХ по-
ликлиниках до кон-
ца 2017 года откро-
ются около 50 каби-
нетов для профилак-
тики инсультов. Там 
врачи будут прини-
мать пациентов с вы-
соким риском разви-
тия этого заболева-
ния, рассказал вчера 
журналистам глава 
департамента здра-
воохранения Мо-
сквы Алексей Хри-
пун.

Подобные профи-
лактические кабине-
ты со временем за-
работают во всех 
взрослых поликлиниках города. Принимать москвичей 
будут кардиологи и неврологи. По словам Хрипуна, важ-
ность профилактики инсульта очевидна, поскольку 
именно сосудистые заболевания остаются самой рас-
пространенной причиной смерти. 

Глава депздрава также пообещал, что выездные брига-
ды, оказывающие специализированную медицинскую 
помощь, продолжат свою работу в Москве. Речь о гемато-
логических, реанимационных, нейрохирургических 
группах экстренного реагирования, работающих в меду-
чреждениях. Таким образом Алексей Хрипун опроверг 
информацию СМИ о сокращении бригады сосудистых 
хирургов в больнице Пирогова. «Коллектив объективно 
востребован и уже по этой причине сокращен быть не 
может, — пояснил чиновник. — Раньше такие бригады 
были прикреплены к конкретному лечебному учрежде-
нию и получали там зарплату. Теперь они работают в со-
ставе «скорой помощи». Во всем остальном совершенно 
ничего не изменилось, врачи работают на тех же самых 
площадях и в тех же кабинетах, поменялся лишь работо-
датель».

В продолжение темы Хрипун рассказал, что все бри-
гады столичной неотложки в конце 2016-го — начале 
2017 года получат доступ к электронным амбулаторным 
картам москвичей. То есть по пути к больному врач через 
планшетный компьютер сможет ознакомиться с исто-
рией болезни. Треть пациентов уже имеет такую карту, 
добавил Хрипун.

МЕГАПОЛИС Чем удивит
фестиваль «Путешествие
в Рождество»?

Свет и цвет

Сергей Бабкин 

ЦЕЛЫЙ месяц в Москве будет продолжаться красочный 
фестиваль «Путешествие в Рождество», который посетят 
миллионы туристов. Об этом Сергей Собянин объявил 
на заседании президиума столичного правительства.

«Путешествие в Рождество» стало традиционной 
«фишкой» зимней Москвы. И в центре, и во всех город-
ских округах в дни его проведения разворачиваются но-
вогодние ярмарки, катки, проводятся увлекательные 
квесты. Десятки регионов и стран привозят в Москву 
лучшие рождественские подарки и угощения. Есть много 
бесплатных площа-
док: москвичам и ту-
ристам показывают 
балеты на льду, орга-
низуют различные 
мастер-классы.

 «Город начинает 
подготовку к одному 
из самых красочных 
фестивалей, — зая-
вил градоначальник. 
— «Путешествие в Рождество» будет совмещено с «Ро-
ждественским светом» — мировым форумом лучших ху-
дожников по свету».

Проводить такие масштабные события на высоком 
уровне позволяют благоустройство и реконструкция 
главных городских улиц, подчеркнул Собянин. «Это не 
просто украшательство, — добавил глава города. — Это 
важный шаг развития городской экономики, новый сти-
мул для гостиничного бизнеса. Москва уже возглавила 
престижный рейтинг лучших городов России для ново-
годнего отдыха туристов».

В этом году «Путешествие в Рождество» будет длить-
ся месяц — с 16 декабря по 15 января. А «Рождественский 
свет» не погаснет в столице до 19 февраля. В эти дни 
нельзя будет пройти мимо Пушкинской площади: здесь 
установят огромную инсталляцию «Музыкальный лес». 
Это целый ряд светомузыкальных миниатюр, которые 
будут постоянно чередоваться. Если пройти по Тверской 
дальше к Манежной площади, появится шанс прокатить-
ся на самой большой ледяной горке столицы: ее высота — 
семь метров. Рядом, на площади Революции, можно бу-
дет бесплатно покататься на коньках и пройти мастер-
классы у 50 известных мастеров фигурного катания. Там 
же покажут ледовые спектакли «Щелкунчик», «Лебеди-
ное озеро», «Чиполлино» и «Белоснежка».

В новогоднюю ночь площадки фестиваля будут рабо-
тать до 3 часов утра. Даже глубокой ночью в столице бу-
дет по-новогоднему светло: художники по свету из Фран-
ции, Италии и России зажгут в столице 400 инсталляций, 
144 яркие новогодние елки и три световых шара-гиганта.

Москва возглавила 
рейтинг лучших 
городов России для 
новогоднего отдыха

Алексей Хрипун: Бригады неотлож-
ки получат доступ к электронным 
амбулаторным картам москвичей. 

ТРАНСПОРТ В Подмосковье работает более 200 перехватывающих
парковок

Стоп-станция 
Светлана Батова

В 
Подмосковье подсчитали 
все перехватывающие пар-
ковки рядом с железнодо-

рожными станциями — сотрудни-
ки минтранса лично объехали 
все остановки. 

Ежедневно из области в Мо-
скву и обратно ездят 1,8 млн че-
ловек. Большая часть — на элек-
тричках. Но многие добираются 
до станции на своем транспорте 
— автобусы ходят не везде и не 
всегда, в области полно поселков 
на несколько домов на расстоя-

нии 2—7 км от станций, ради ко-
торых маршрут открывать не 
станут. Без перехватывающих 
парковок просто не обойтись.

Всего, как сообщили «РГ» в 
пресс-службе министерства 
транспорта Московской области, 
в регионе в радиусе полукиломе-
тра от станций насчитали 220 
стоянок. У всех их разная принад-
лежность: 15 открыла Централь-
ная пригородная пассажирская 
компания, остальные — муници-
пальные власти, а также частни-
ки. В общей сложности все пар-
ковки могут вместить около 16 

тысяч машин. Для сравнения, 
ежедневная маятниковая мигра-
ция машин из области в Москву и 
обратно составляет порядка 800 
тысяч автомобилей. Как правило, 
все стоянки на загруженных 
станциях забиты уже в к восьми 

часам утра. Как рассказали «РГ» 
в пресс-службе Центральной 
пригородной пассажирской ком-
пании, согласно опросу, прове-
денному летом, 54% автолюбите-
лей отметили, что перехватыва-
ющие парковки позволяют им 
значительно экономить время, 
которое они ежедневно тратят на 
дорогу, 72% опрошенных пользу-
ются парковками ежедневно в 
будние дни, оставляя машину в 
среднем на 8—10 часов.

На загруженных направлени-
ях парковки есть уже на многих 
станциях. Больше всего стоянок в 
Подольске — 11 штук на 1300 ма-
шин, в Красногорском районе — 
11 парковок на 1200 мест и в До-
модедово — 17 парковок на 925 
машин, около станции Сергиев 
Посад — девять парковок, около 
станции Мытищи — шесть стоя-
нок, около Нахабино — пять, в 
Серпухове — семь. 

Хуже всего ситуация в Воло-
коламском и Пушкинском райо-
нах — там около железнодорож-
ных станций, с которых в основ-
ном едут пассажиры, парковок 
вообще нет. Кроме того, стоянок 
не хватает в Клинском районе — у 
станции Решетниково, Мыти-
щинском — у Перловской, Рамен-
ском — у станций Вялки, Загорно-
во и Родники, Сергиево-Посад-
ском — Семхоз и Платформа 76-й 
км, Серпуховском — Авангард, 
Шаховском — Бухолово.

РАКУРС

Пенсионеры
смогут
бесплатно
посетить
ЧМ-2018

ПЯТЬДЕСЯТ 
ПЛЮС МЕССИ

Сергей Бабкин

М О С К О В С К И Е  пенсионеры 
войдут в число волонтеров на 
предстоящем чемпионате мира 
по футболу 2018 года. Шанс бес-
платно посмотреть на Месси, Ро-
налду и других звезд пожилым 
горожанам предоставил недавно 
открывшийся в столице «Центр 
новых возможностей 50 +». 

Центр, где пенсионерам и мо-
сквичам среднего возраста помо-
гают находить работу и интере-
сные занятия, открылся месяц 
назад. За это время выяснилось, 
что многие пожилые горожане 
стремятся попасть на ЧМ-2018 
в качестве волонтеров. Из 130 
обратившихся в центр горожан 
волонтерством заинтересова-
лись 20 человек. Первых канди-
датов уже начали обучать. 

На ЧМ-2018 в Москве пенсио-
неры-волонтеры смогут сопро-
вождать гостей и участников со-
ревнований, составлять маршру-
ты их передвижения по Москве, 
помочь купить билет в музей. По-
пасть на мировой форум в каче-
стве волонтера не так трудно: до-
статочно владеть английским 
языком и пройти специализиро-
ванные курсы. 

Проблема в том, что многие 
пенсионеры не владеют компью-
тером. Специалисты центра как 
раз помогают им сориентиро-
ваться в Интернете, показывают, 
где найти волонтерские места, 
а где — рабочие.

Строительство В парке «Зарядье» появятся леса, болота и степи 

Москва березовая

Сергей Жуков 

В 
строящемся парке «За-
рядье» появились пер-
вые деревья. Там сей-
час высаживают бере-
зы, которые привезли 

из Пермского края. На очереди — 
сосны и ели.

Ландшафтный парк, напом-
ню, строится рядом с Красной 
площадью — на месте бывшей го-
стиницы «Россия». Главной из-
юминкой «Зарядья», по задумке 
архитекторов, должны стать раз-
ные климатические зоны нашей 
страны: леса, болота, степь и тун-
дра. Первыми в парке «выра-
стут» деревья. Высаживаемые 
дендрологами березы недавно 
приехали на больших фурах из 
пермского питомника. Высота 
белоствольных деревьев — от 7 до 
9 метров, а возраст — 15—20 лет. 
Сейчас они, если говорить науч-
ным языком, находятся в состоя-
нии покоя, то есть спят. «Чтобы 
березы прижились, пересажи-
вать их желательно при темпера-
туре от 5 до 15 градусов ниже 
нуля, — пояснила корреспонден-

ту «РГ» руководитель компании-
подрядчика по озеленению парка 
Гульнара Мустафина. — Сейчас 
как раз то самое время». 

Всего, добавила она, планиру-
ется высадить 138 берез. Для них 
на территорию парка завезли 
грунт особого состава: с мине-
ральными и органическими удо-
брениями. Почву помогли подго-
товить ученые из Московского 
государственного университета. 

До конца года в парке появят-
ся также сосны и ели. Позже 
к ним присоединятся многолет-
ние растения и цветы, а также де-
ревья других пород. Таким обра-
зом, говорят дендрологи, в цен-
тре Москвы удастся воссоздать 
частичку настоящего леса. Оста-

нутся в парке и старые зеленые 
насаждения. 

— Пышная растительность со-
хранилась на пересечении Васи-
льевского спуска с Москворецкой 
набережной, у церкви Зачатия 
Анны. Кроме того, на пересечении 
Васильевского спуска и улицы 
Варварка остались огромные ели 
и сосны, — пояснила директор по 
проектированию гражданских 
проектов компании-подрядчика 
Галина Гордюшина. — Все это оста-
нется, иначе такие высокорослые 
деревья мы будем растить очень 
много лет, поэтому вырубать их 
бессмысленно.

Открыть новый парк в столице 
планируют в будущем году ко Дню 
города. По крайней мере, отмети-

ла Гордюшина, никаких препятст-
вий для этого нет. Строительство 
идет по графику. Под землей уже 
есть паркинг, сопоставимый по 
размерам с самим парком. Инже-
нерные коммуникации там гото-
вы, осталось вывести их наверх 
и подвести к наземным павильо-
нам. Всего их четыре. «Открытым 
у них будет только один фасад, 
другой частью они вмонтированы 
в грунт и сверху засыпаны зем-
лей, — уточнила Галина Гордюши-
на. — На крышах павильонов раз-
местятся различные объекты». 

Весной 2017 года обещают до-
строить «парящий» мост. Сейчас 
он построен на 20%: готовятся 
опоры и поддерживающие кон-
струкции. В 2018 году в парке от-
кроется и филармония с откры-
тым амфитеатром. Их частично 
накроют прозрачной «стеклян-
ной корой». Большой зал филар-
монии, рассчитанный на полто-
ры тысячи мест, дополнят два ре-
петиционных зала, студия звуко-
записи, буфет и зона отдыха с от-
крытой террасой.

Парк и набережную Москвы-
реки соединит подземный пе-

реход. В нем выставят археоло-
гические находки, найденные 
при строительстве «Зарядья». 
В «приветах» из прошлого» мно-
го предметов, представляющих 
историческую ценность. В их чи-
сле — медные монеты, кожаные 
изделия и обувь, нательные кре-
стики, рельефные изразцы и гли-
няные игрушки. Многие экспо-
наты археологи нашли на древ-
ней улице, которую сами в прош-
лом году и раскопали. С помо-
щью бревен на мостовой специа-
листы надеются составить так 
называемую «дендрохроноло-
гию» — деревянную хронологию 
Москвы. Советские археологи, 
проводившие раскопки в Заря-
дье в середине XX века, считали, 
что московский посад начал фор-
мироваться в XII веке. Поэтому 
главная задача — проверить, на-
сколько достоверной была их 
 теория.

Помимо парка в «Зарядье» будет 
филармония, «парящий» мост и 
другие объекты — их сейчас строят. 

Акцент

 Открыть новый парк 
в столице планируют 
в будущем году ко Дню города

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Все парковки могут вместить 
около 16 тысяч машин
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КСТАТИ
Также президиум одобрил установку мемориальной доски 
на доме выдающегося политика и экономиста Евгения 
Примакова по адресу: Скатерный переулок, 3.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Прививку от гриппа в Москве сделали 5,5 млн человек. Это 
45% от общего числа жителей города. Таких показателей 
по вакцинации, по словам Хрипуна, нет ни в одном россий-
ском регионе.
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КОШЕЛЕК   Верховный суд
разъяснил, кто платит 
за поврежденную
у дома машину

Камнем на нашу 
голову

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ полезное толкование законов привел Верхов-
ный суд РФ по поводу поврежденного автомобиля. Ма-
шину изуродовал упавший из-под крыши дома огром-
ный кусок штукатурки. 

Сложность этой ситуации была в том, что хозяйка 
авто в этом доме не жила. Она приехала навестить мать. 
Автовладелица посчитала, что ответить рублем за раз-
давленную машину должно местное ТСЖ. Товарищество 
собственников жилья в свою очередь во всем обвинило 
фирму, которая незадолго до несчастья закончила снару-
жи дома отделочные работы. 

Точку в споре — кто за что в подобной ситуации отве-
чает — поставил Верховный суд. А учитывая, что в стране 
только начался сложный сезон сосулек, наледи, падаю-
щих балконов и просто кусков металла с крыш и всего 
прочего, что в зим-
не-весенний период 
так и норовит сва-
литься вниз и причи-
нить людям как ми-
нимум материаль-
ный ущерб, то толко-
вание законов в этой 
сфере может ока-
заться полезным не-
малому числу гра-
ждан.

Итак, москвичка 
припарковала свой 
автомобиль на пар-
ковке около многоэтажного дома и ушла. Чуть позже из-
под крыши этого здания прямо на автомобиль граждан-
ки упал большой кусок лепнины (в официальных бума-
гах его назвали просто штукатуркой) и очень серьезно 
повредил машину. Автомобиль пришлось ремонтиро-
вать и ремонт обошелся в очень приличные деньги. Есте-
ственно, женщина посчитала, что виновник должен ком-
пенсировать расходы.

Позже в суд гражданка принесла иск и потребовала от 
управляющей компании, которая отвечает за дом, воз-
мещение морального и материального ущерба за повре-
жденный автомобиль и возмещение ее судебных расхо-
дов, кроме этого потребовала еще оштрафовать товари-
щество собственников жилья. 

Ответчик иск не признал и заявил, что отвечать долж-
на фирма, которая по договору подряда ремонтировала 
фасад дома. Районный суд иск рассмотрел и согласился 
лишь с частью требований гражданки. Она получила воз-
мещение ущерба, судебных расходов, также была взы-
скана госпошлина. В возмещении морального вреда и в 
штрафе за фирму, плохо отремонтировавшую фасад, 
ТСЖ вообще освободили. Вторая инстанция с таким рас-
кладом ответственности не согласилась и к уже назна-
ченным райсудом выплатам — добавила штраф и мораль-
ный ущерб. Обиженное ТСЖ в кассационной жалобе в 
Верховный суд попросило такое разорительное решение 
отменить. По логике ТСЖ пострадавшая гражданка по 
отношению к ним вообще никто. Она не является потре-
бителем, а за ее траты на ремонт машины должны отве-
чать те, кто фасад ремонтировал.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда дело приняла. Судя по документам, которые по-
пали в суд, штукатурка с торца здания рухнула на авто-
мобиль в середине ноября. Пострадавшая гражданка в 
доме, с которого рухнула лепнина, не проживает и ничем 
в этом доме не владеет. Районный суд, отказывая истице 
в компенсации морального вреда и штрафа, написал сле-
дующее. ТСЖ должно в надлежащем виде содержать об-
щее имущество дома, но наша автоледи не является по-
требителем услуг ТСЖ. А это значит, что на нее не рас-
пространяются нормы Закона «О защите прав потреби-
телей». Значит, морального вреда присудить не получит-
ся. Апелляция, добавляя к уже назначенным выплатам 
еще и штраф с моральным вредом, заявила, что на то, что 
случилось, Закон «О защите прав потребителей» вполне 
распространяется. А вот позиция Верховного суда. По его 
разъяснениям получается следующая картина. Закон «О 
защите прав потребителей» регулирует отношения меж-
ду потребителем и изготовителями товаров и услуг, а 
также между покупателями и продавцами. В статье 14 
этого закона сказано, что право любого потребителя, не-
зависимо от того, состоял он в договорных отношениях с 
продавцом (исполнителем) или нет, требовать возмеще-
ние вреда, причиненного недостатками товара. Верхов-
ный суд признает, что причинение вреда постороннему 
лицу из-за ненадлежащего содержания общего имущест-
ва само по себе находится за пределами процесса и ре-
зультата собственно выполнения работы для потребите-
ля или оказания ему услуги. Такие отношения подпадают 
под статью 1064 Гражданского кодекса об обязательст-
вах по возмещению вреда, которые возникли из внедого-
ворных отношений. Вывод — требования о компенсации 
морального вреда по нашему случаю подлежали удов-
летворению только в том случае, если причинение гра-
жданке ущерба было следствием ненадлежащего оказа-
ния услуги потребителю. Из документов видно, что исти-
ца была  у матери — собственницы квартиры в этом доме. 
Свою машину не бросила на тротуаре, а поставила на 
парковочное место матери. Важный момент — услуги по 
предоставлению парковочного места оказывает ТСЖ, за 
что и получает с жильцов регулярную оплату. Квитанции 
в деле есть. Это почему то судом не обсуждалось. Верхов-
ный суд сказал, что это важное  обстоятельство не обсу-
ждали в суде вообще и велел решение апелляции пере-
смотреть и уточнить, все ли доказательства учли.

ПРАКТИКА СКР изучил обращения граждан в свое ведомство

О чем пишут Бастрыкину
Наталья Козлова

В 
Следственном комитете РФ 
провели любопытную рабо-
ту — там собрали и изучили, 

с чем к ним обращаются гражда-
не, на что жалуются и  в каких си-
туациях бывают правы.

Корреспонденту «РГ» офици-
альный представитель СКР Свет-
лана Петренко уточнила, что об-
ращаются к ним с каждым годом 
все больше граждан, а возможно-
стей у них донести до следствен-
ного начальства свое мнение не-
мало. Кроме традиционных спо-
собов — жалоб по почте —  можно 
обращаться и непосредственно — 
по  «телефону доверия», через ин-
тернет-приемные, «прямые ли-
нии» телефонной связи с руково-
дителями следственных органов. 

 —  Через приемные можно 
обратиться и непосредственно к 
председателю Следственного ко-
митета РФ. Они организованы во 
всех территориальных  и специа-
лизированных следственных ор-
ганах. А можно  написать в блог 
председателя СКР на официаль-
ном сайте ведомства или оста-
вить сообщения в официальных 
группах Следственного комитета 
в социальных сетях — сказала 
Петренко.

Всего в следственных органах 
СК за уходящий год было получе-
но и рассмотрено больше 171 ты-
сячи обращений. В первой поло-
вине года из общего числа заяв-
лений было удовлетворено 1 580 
обращений.

Представитель Следственного 
комитета объяснила, что основ-
ные причины обращений граждан 
к ним это — несогласие с действия-
ми (или бездействием) и решения-
ми следователей, руководителей 

следственных органов СК при 
приеме, регистрации и проверках 
сообщений о преступлениях.  На 
втором месте  — неполнота дослед-
ственных проверок  и необосно-
ванное вынесение постановлений 
об отказе в возбуждении уголов-
ных дел. То есть граждане считают, 
что проверки, по их мнению, были 
халатными, а в возбуждении дела 
им отказали зря. 

По тем жалобам, с которыми в 
СК согласились,  было отменено 
52 постановления  об отказе в 
возбуждении уголовного дела, 
два постановления — о прекраще-
нии уголовного дела, одно поста-
новление — о приостановлении 
предварительного следствия. 

Петренко уверяет, что не-
редко граждане обращаются в 
Следственный комитет не по 
«следственным» вопросам. Но и 
эти заявления в корзину не вы-
брасывают. 

Как правило, в таких «не по 
адресу» случаях граждане обжа-
луют решения, принятые органа-
ми внутренних дел и прокурату-
ры, просят провести проверку по 
фактам нарушений федерально-
го законодательства. 

Зачастую поводом к обраще-
нию  в Следственный комитет яв-

ляется непринятие другими госу-
дарственными органами мер по 
восстановлению нарушенных 
прав  граждан. 

В таких случаях обращения 
направляются  по подведомст-
венности, а гражданам  обяза-
тельно отвечают и разъясняют 
нормы законодательства.

По подсчетам Следственного 
комитета, только в органы про-

куратуры было отправлено свы-
ше 26 тысяч подобных обраще-
ний, еще более 30 тысяч — в дру-
гие ведомства.

В СКР подчеркивают — у них 
активно продолжается практика 
личного приема граждан сотруд-
никами Следственного комите-
та. В этом году они уже приняли  
около  60 тысяч граждан. А еще 
руководители следственных ор-
ганов стали применять другой, 
не менее интересный способ 
приема желающих — это когда 
рядом сидит и выслушивает лю-
дей  начальство органов вну-
тренних дел, прокуратуры и ор-
ганов исполнительной власти. 
Могут подключаться и другие 
чиновники, например, уполно-
моченный по правам ребенка, 
представители общественных 
организаций. 

В качестве примера Светлана 
Петренко привела  случай, когда  
руководителем Уральского след-
ственного управления на тран-
спорте был проведен личный 
прием в аэропорту Кольцово 
Екатеринбурга для выявления 
нарушений правил безопасности 
движения и эксплуатации воз-
душных судов. 

Сотрудники Дальневосточ-

ного следственного управле-
ния на транспорте системати-
чески принимают участие в со-
циально-профилактических 
акциях «Час пассажира».  В 
этот час следственные началь-
ники приезжают на крупные 
железнодорожные, морские и 
речные вокзалы региона и об-
щаются с находящимися там 
пассажирами.

СЛУЖБА

Резервистам
предложат
временное
место в строю

КОНТРАКТНИК 
НА ПОЛГОДА

Юрий Гаврилов

ДЕПУТАТЫ Госдумы приняли в 
первом чтении подготовленный 
правительством РФ законопро-
ект, который вводит краткосроч-
ный контракт для солдат-при-
зывников и резервистов, гото-
вых воевать с террористами за 
пределами России, а также хо-
дить в дальние морские походы. 
Их профессиональная военная 
служба будет ограничена 6 
или12 месяцами.

Необходимость введения 
этой новации генералы объясня-
ют особенностями военно-поли-
тической обстановки в мире. 
Сейчас повсюду развелось 
столько террористических и 
экстремистских организаций, 
что военное ведомство России 
вынуждено побеспокоиться о 
повышении мобильности войск. 
Для борьбы с террористическим 
интернационалом в какой-то мо-
мент командирам могут понадо-
биться сводные и нештатные по-
дразделения, которые придется 
быстро формировать из резер-
вных армейских профи. Фун-
кция у таких подразделений 
одна — оперативно решить крат-
косрочные, но важные задачи. 
Оттого и службу там сделают от-
носительно короткой: не более 
года. Или даже меньше, если по-
ставленную задачу или задачи 
«временные» военные профи 
выполнят досрочно.

Понятно, что набирать бор-
цов с террористами среди вче-
рашних школьников или студен-
тов никто генералам не позво-
лит. Законопроектом предусмо-
трено, что на службу в такие по-
дразделения разрешат прини-
мать солдат-призывников, кото-

рым до дембеля остался всего 
месяц. Другой источник времен-
ных кадров — находящиеся в за-
пасе рядовые и сержанты. А еще 
— резервисты командно-офицер-
ского звена. Не все подряд, а 
только обладающие востребо-
ванной на данный момент ар-
мейской или флотской военно-
учетной специальностью.

Пока что «партизаны» в зва-
нии офицера, прапорщика и 
мичмана устраиваются на про-
фессиональную военную службу 
как минимум на пять лет. Рядо-
вые и сержанты — на три года. В 
случае принятия законопроекта 
у тех и других появится возмож-
ность меньше времени занимать 
место в контрактном строю. Их 
пригласят в армию на шесть 
либо двенадцать месяцев. Пра-
вом относительно короткой 
службы собираются наделить, в 
том числе, членов экипажа воен-
ных кораблей и подлодок.

Строго говоря, практика за-
ключения «коротких» военных 
контрактов в нашей стране уже 
существует. Но по действующе-
му законодательству ее можно 
использовать только в чрезвы-
чайных обстоятельствах. Напри-
мер, при ликвидации последст-
вий стихийных бедствий, для 
восстановления конституцион-
ного порядка, поддержания 
мира и безопасности.

Теперь эту практику хотят 
расширить по «антитеррористи-
ческим» мотивам. Скажем, за-
вербовать на полгода службы в 
Сирии бывшего оператора зе-
нитной ракетной системы С-400. 
Эти средства противовоздушной 
обороны, напомним, прикрыва-
ют нашу военную базу в Хмей-
миме. Или на год позвать в воен-
ные инструкторы заводского ме-
ханика-водителя боевого танка 
Т-90.

В пояснительной записке к 
законопроекту приводится лю-
бопытная статистика. Согласно 
ей, каждый пятый кандидат в во-
еннослужащие-контрактники 
предпочел бы тащить лямку ар-
мейского профи меньше време-
ни, чем это предусмотрено дей-
ствующим законодательством. А 
еще — участвовать в этом качест-
ве в конкретных операциях как 
на территории России, так и за 
ее пределами.

Получается, что задумка ав-
торов законодательной военно-
кадровой новации совпадает с 
пожеланиями достаточно боль-
шого числа кандидатов во «вре-
менные» контрактники.

Владислав Куликов 

Г
осдума намерена в бли-
жайшее время рассмо-
треть законопроект, фак-
тически предлагающий 
объявить амнистию са-

мовольным перепланировщикам 
жилья. Но есть жесткое условие: 
простить можно лишь переделки, 
не представляющие угрозы.

С такой инициативой высту-
пили двое депутатов. Их поправ-
ки в Кодекс об административ-
ных правонарушениях освобо-
ждают от ответственности за не-
легальную перестройку, сделан-
ную до 1 марта 2005 года (вступ-
ления в силу Жилищного кодек-
са). Но и тех, кто перевернул все в 
своей квартире позже этой даты, 
тоже могут простить. Правда, 
только один раз.

Как сказано в проекте, впер-
вые совершенное администра-
тивное правонарушение, связан-
ное с самовольным переустрой-
ством или перепланировкой жи-
лых домов и помещений, «не по-
влекших возникновения угрозы 
причинения вреда жизни и здо-
ровью людей, а также угрозы по-
вреждения целостности здания и 

(или) его конструкций», влечет 
предупреждение.

Иными словами, по всей стро-
гости человека не накажут. Сей-
час Госдума закончила сбор от-
зывов на проект. Документ вклю-
чен в программу работы парла-
мента в декабре. Однозначного 
ответа, стоит ли упрощать жизнь 
тем, кто решил раздвинуть в доме 
стены, нет. Поэтому жаркие спо-
ры по законопроекту еще пред-
стоят.

С одной стороны, бюрократи-
ческие процедуры не должны ме-
шать человеку обустраивать до-
машний очаг так, как ему нужно. 
С другой, полной вольницы в до-
машних вопросах быть не может. 
В конце концов, стены возводят-

ся не только для красоты, но и 
чтобы все не рухнуло.

Комитет Государственной 
Думы по жилищной политике и 
жилищно-коммунальному хо-
зяйству написал критический от-
зыв на законопроект. Например, 
как сказано в отзыве, из проекта 
неясно, кто должен оценивать, 
есть ли угроза повреждения це-
лостности здания и его конструк-
ций в результате самовольного 
переустройства или переплани-
ровки жилого помещения. И ка-
кова вообще процедура решения 
этого вопроса в рамках возмож-
ной амнистии? А ведь вопрос 
«опасно — не опасно» в данном 
случае ключевой. Сторонники 
проекта могут сказать, что раз 

переделки простояли более деся-
ти лет и ничего не рухнуло, то 
вряд ли уже случится нечто 
страшное. Тем не менее здесь 
важно услышать мнение и специ-
алистов-инженеров.

Поэтому сейчас в правовом 
сообществе идет спор, сталкива-
ются две позиции. Одна предла-
гает упростить процедуры согла-
сования перепланировки и про-
стить тех, кто уже сделал боль-
шой ремонт и не причинил вреда. 
Другая тенденция — наоборот, 
усилить контроль.

Например, есть идея дать пра-
во БТИ проводить проверки в по-
исках незаконных перепланиро-
вок, а также вернуть обязатель-
ную инвентаризацию недвижи-
мости. Правда, есть и другие пла-
ны: реорганизовать БТИ. Но тог-
да непонятно, кто будет выда-
вать технические планы и согла-
совывать перепланировку жи-
лья?

Недавно также сообщалось, 
что и минстрой предлагает рас-
ширить полномочия жилищных 
инспекций, чтобы разрешить им 
проверять нежилой фонд. Допу-
стим, если кто-то из жителей 
прихватил себе чердак или уча-

сток на лестничной клетке, то с 
ним разберутся.

«Упрощение согласования пе-
репланировки нецелесообразно, 
поскольку качеству и безопасно-
сти перепланировки в этом слу-
чае будет уделяться недостаточ-
но времени, — полагает эксперт 
правового центра «Обществен-
ная Дума» Павел Ивченков. — Та-
кая новация может привести к 
ряду негативных результатов, а 
именно — к учащению случаев не-
законной перепланировки и уча-
щению случаев причинения та-
кими перепланировками вреда 
жизням и имуществу граждан 
многоквартирных домов».

За опасный же ремонт в лю-
бом случае скидок не будет. Кста-
ти, недавно Мосжилинспекция 
добилась через суд продажи с 
торгов квартиры, чей хозяин 
провел опасную перепланировку 
санузла. Поскольку он ничего не 
исправил, его квартиру прода-
дут, деньги ему вернут, а новый 
собственник будет обязан вер-
нуть туалет на прежнее место.

Под амнистию предлагается подве-
сти только неопасную переплани-
ровку. Но возникает вопрос: кто 
будет оценивать угрозу?

За год Следственный комитет РФ получил больше 170 тысяч жалоб.

Акцент

 Предлагается не штрафовать 
за самовольную неопасную 
перепланировку, 
если она сделана впервые

Акцент

 Основная причина обращений 
в СКР — несогласие с реак-
цией следователей на сооб-
щения о преступлениях

Сокращенный 
контракт рассчитан 
как на опытных сол-
дат-призывников, 
так и на военнослу-
жащих в запасе

По мнению Верховного суда, ТСЖ отвечает перед граждана-
ми, даже если они не собственники жилья.

Проект Госдума рассмотрит законопроект, предлагающий 
не наказывать за несанкционированную перепланировку жилья

За стеной не постоим
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У граждан есть 
право на приобрете-
ние товаров или 
услуг надлежащего 
качества и безо-
пасных для жизни



12 Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 ноября 2016 
среда №265 (7133)

Экономика facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Энергетика Больше половины уличных фонарей и опор в России требуют замены

Чтобы не погасло
Александра Воздвиженская 

Б
ольше половины улич-
ных фонарей, опор и ка-
белей в России счита-
ются устаревшими. 
Львиную долю обору-

дования пора менять, а повысить 
его энергоэффективность можно 
за счет ламп нового поколения и 
«умных» систем освещения.

По экспертным оценкам, пло-
хая освещенность трасс увеличи-
вает число ДТП, а в темных пере-
улках чаще случаются нападения 
и кражи. Как сэкономить на осве-
щении не во вред гражданам, 
куда обращаться, чтобы власти 
поставили больше фонарей и кто 
платит за свет на улице, «Россий-
ской газете» рассказал кандидат 
экономических наук, междуна-
родный эксперт в сфере город-
ского и наружного освещения 
Дмитрий Пантюшин. 

Насколько энергоэффективно 
наружное освещение в России?
ДМИТРИЙ ПАНТЮШИН: Доля устарев-
шего оборудования (светильни-
ки, опоры, кабели) в России со-
ставляет более 60 процентов. 
Большая часть дорог в регионах 
имеет освещенность в два-три 
раза ниже нормы, при этом в не-
которых местах до сих пор ис-
пользуют неэффективные лампы 
накаливания и ртутные лампы. 

В среднем одна лампа улично-
го освещения потребляет 250 
ватт, таким образом, за восемь 
часов работы каждый источник 
света расходует два киловатта 
электроэнергии, обладая низкой 
светоотдачей и недолгим сроком 
службы. По экспертным оцен-
кам, около 80 процентов освети-
тельных систем в России можно 
сделать более эффективными.

Освещение умнеет
Как улучшить этот показатель?
ДМИТРИЙ ПАНТЮШИН: Значительно 
повысить энергоэффективность 
способны светодиодные источ-
ники света. Например, LED-све-
тильники потребляют до 50 про-
центов меньше электроэнергии и 
обладают большим сроком служ-
бы. Максимальной энергоэффек-
тивности (до 80 процентов) и 
управляемости позволяют до-
биться светодиодные светильни-
ки, объединенные в интегриро-
ванные, «умные» системы осве-
щения. Приборы, участвующие в 
системе, оснащаются модулями 
Wi-Fi, датчиками движения, ос-
вещенности, внешних погодных 
условий. Все светоточки интег-
рированы в сеть, которая контр-
олируется удаленно с помощью 
веб-приложений. Благодаря это-
му возможно дополнительное со-
кращение издержек за счет сво-
евременного постобслуживания. 

Кто платит за наружное освеще-
ние в городах?
ДМИТРИЙ ПАНТЮШИН: Наружное осве-
щение относится к вопросам 
местного значения. Содержание 
и эксплуатация объектов наруж-
ного освещения улиц и дорог воз-
мещают из бюджетных средств. 
Свет во дворах и внутриквар-
тальных проездах также находит-
ся в ведении муниципалитета, 
однако некоторые власти пере-
кладывают эти платежи на 

управляющие компании (УК) 
или товарищества собственни-
ков жилья (ТСЖ).

 Расходы на придомовое осве-
щение (подъездов и фасадов) ло-
жатся на УК или ТСЖ, то есть 
фактически на собственников 
жилья. Сейчас на освещение 
подъездов уходит около 5—10 
процентов электроэнергии, по-
требляемой зданием. Расходы на 
содержание ламп учитываются в 
платежах населения.

Кто решает, сколько фонарей 
нужно установить на конкрет-
ной улице города и какие лампы 
использовать, когда включать и 
выключать свет?
ДМИТРИЙ ПАНТЮШИН: Решение при-
нимают генеральные подрядчи-
ки по проекту и плану, утвер-
жденному властями. Определяя, 
какое количество светильников 
необходимо установить на опре-
деленной улице, принимают во 
внимание несколько докумен-
тов: ГОСТ о наружном утилитар-
ном освещении и об автомобиль-
ных дорогах и улицах, строитель-
ные нормы и правила (СНиП 
2.07.01-89 и 23-05-95). Так, при-

нимают во внимание следующие 
факторы: тип населенного пун-
кта, его географическое располо-
жение, категория дорог и улиц, 
тип и яркость дорожного покры-
тия, интенсивность движения.

Дополнительное обслужива-
ние средств уличного освещения 
следует проводить в случае нару-
шения рекомендуемых норм ос-
вещенности (светильники выхо-
дят из строя, перестают светить 
или светят тускло). Время рабо-
ты светильников регулируется 
муниципальными службами, ко-
торые утверждают график вклю-
чения и выключения наружного 
освещения.

Луч пропал в тумане
Иногда фонари на улице горят 
днем, а ночью и в туман — нет. 
Куда обращаться гражданам, 
чтобы исправить ситуацию?
ДМИТРИЙ ПАНТЮШИН: Наружное осве-
щение контролируют исполни-
тельные органы власти (государ-
ственные или муниципальные), 
которые привлекают подрядчи-
ков, обслуживающих объекты. 
Если не работают или отсутству-
ют осветительные приборы, не-
обходимо обратиться в район-
ную управу и узнать, какая орга-
низация обслуживает улицу и 
кто заказчик по договору обслу-
живания технического оборудо-
вания. Далее — написать заявле-
ние в обе организации. При от-
сутствии результата пишите жа-
лобу в вышестоящий орган ис-
полнительной власти. 

Во многих муниципалитетах 
созданы единые центры обраще-

ния граждан по вопросам ЖКХ. 
Например, в Москве и Подмоско-
вье этим занимается служба «До-
бродел» на едином портале госу-
дарственных и муниципальных 
услуг. Также можно обратиться в 
местную управу или в ГУП «Мос-
свет», где сообщат название ор-
ганизации, обслуживающей рай-
он. Заявку можно подать в уст-
ном или письменном виде.

Ремонтировать уличное осве-
щение должны в течение 5—15 
дней со дня подачи заявления. 
При этом нужно понимать, что в 
соответствии с правилами СНиП 
допускается доля неработающих 
светильников: в подземных пере-
ходах нормой является до десяти 
процентов, для дворов и улиц — 
пять процентов. Днем светильни-
ки могут гореть во время прове-
дения ремонта.

Как добиться установки допол-
нительных фонарей в темных пе-
реулках?
ДМИТРИЙ ПАНТЮШИН: Если на улице 
полностью отсутствует наруж-
ное освещение, нужно также 
обратиться в администрацию. В 
этом случае спецкомиссия от-
правляется на участок и решает, 
нуждается ли он в дополнитель-
ных световых точках. Если вам не 
ответили или вы считаете, что 
ваши права нарушены — обра-
щайтесь в прокуратуру с прось-
бой провести проверку и при-
нять меры. Установки дополни-
тельных светильников можно до-
биться в том числе через судеб-
ные предписания.

Светодиод экономит бюджет
Сколько денег Россия тратит на 
наружное освещение в целом и 
на освещение фонарями?
ДМИТРИЙ ПАНТЮШИН: На освещение в 
России ежегодно тратится более 
ста миллиардов киловатт-часов, 
или 12 процентов всего потре-
бления электроэнергии, из них 
уличное освещение расходует 
приблизительно 4,5 миллиарда 
киловатт-часов.

Сколько можно сэкономить, от-
казавшись от старых ламп?

Д М И Т Р И Й  П А Н Т Ю Ш И Н :  С помощью 
энергоэффективных светодиод-
ных технологий можно сокра-
тить этот показатель примерно 
наполовину. Еще около 20 про-
центов можно сэкономить, уста-
новив в муниципалитетах совре-
менные автоматизированные си-
стемы управления наружным 
светом. Экономия достигается за 
счет снижения мощности осве-
щения в ночное время при сни-
жении транспортного потока, 
что допускается ГОСТом, а также 
за счет более гибкого графика 
включения и выключения осве-
тительных приборов. 

Даже простая установка дат-
чиков движения в подъезде мно-
гоквартирного дома даст эконо-
мию 90 процентов.

Плата за доступность
Как государство может помочь 
реализовать это?
ДМИТРИЙ ПАНТЮШИН: Государство 
проводит планомерную работу 
по переходу на энергосберегаю-
щие технологии. Можно выде-
лить федеральную целевую про-
грамму (ФЦП) «Энергосбереже-
ние России». Перед участниками 
ФЦП ставились задачи снизить 
энергопотребление на 50—60 
процентов, повысить меры без-

опасности и улучшить эстетиче-
ский образ городов.

Решения, предложенные реги-
онами, включали в себя замену 
ртутьсодержащих светильников 
на энергосберегающие, переход 
на раздельный режим вечернего 
и ночного освещения, замену 
проводов на «антивандальные» 
со специальным изоляционным 
покрытием, внедрение систем 
централизованного управления 
и автоматический контроль за 
состоянием каждой отдельной 
световой точки.

В рамках ФЦП «Повышение 
безопасности дорожного движе-
ния в 2013—2020 годах» идут ра-
боты по строительству, рекон-
струкции и техперевооружению 
мест концентрации ДТП на 
участках автодорог общего поль-
зования федерального значения, 
проходящих по территориям на-
селенных пунктов (не менее 144 
мест), а также модернизация 
средствами освещения нерегули-
руемых пешеходных переходов.

Еще одной возможностью для 
применения энергосберегающих 
технологий стали энергосерви-
сные контракты: подрядчик за 
свой счет выполняет всю работу, 
а средства, сэкономленные на со-
кращении энергопотребления, 
идут в счет оплаты долга в тече-
ние пяти-шести лет. Например, в 
Курске в 2014 году установили 
20 тысяч уличных натриевых 
светильников с возможностью 
диммирования (плавное сниже-
ние мощности. — Прим. ред.) и 
удаленного управления. Благода-
ря этому муниципалитет эконо-
мит более 50 процентов электро-
энергии на освещение, или около 
60 миллионов рублей ежегодно.

Как сокращают расходы на улич-
ное освещение за рубежом? 
ДМИТРИЙ ПАНТЮШИН: Замена улично-
го освещения на энергосберега-
ющие решения окупается до-
вольно быстро — обычно хватает 
пяти лет. Поэтому муниципали-
теты чаще всего проводят модер-
низацию своими силами. Также 
принята практика организации 
государственно-частных пред-
приятий с передачей уличного 
освещения на аутсорсинг в дол-
госрочное пользование по дого-
вору коммерческой концессии. 
Компании устанавливают обору-
дование и минимизируют затра-
ты на обслуживание, получая 
при этом от города так называе-
мую плату за доступность.

Например, в США принято, 
что за установку световых точек, 
их обслуживание и потребляе-
мую электроэнергию платят те, 
кто получает выгоду от уличного 
освещения. Власти некоторых 
американских городов перекла-
дывают это бремя на горожан и 
предприятия. Так, в Солт-Лейк-
Сити (штат Юта) жители ежеме-
сячно платят 3,73 доллара за 
уличное освещение, сбор для 
предприятий выше.

Отремонтировать уличные фонари 
должны в течение 5—15 дней со дня 
подачи заявления гражданами.

Акцент

 По строительным нормам 
в подземных переходах может 
не работать до 10 процентов 
светильников, во дворах и
на улицах — до пяти процентов

МНЕНИЯ

КАК МОГУТ СЭКОНОМИТЬ НА СВЕТЕ В ДОМЕ ЖИЛЬЦЫ
Евгений Гашо,
эксперт Аналитического центра 
при правительстве РФ:

— Комплекс мер для повышения эффективности ос-

вещения поэтапно реализуется в стране еще 

с 1970—1980 годов. Речь идет как о новых поколени-

ях осветительных приборов, так и об определенном 

световом дизайне помещений (окраска и шерохова-

тость стен), требованиях к размеру окон и наличию 

преград для солнечного света (деревья, другие зда-

ния). Эти нормативы в России до сих пор самые про-

грессивные с точки зрения поступления света (даже 

некоторым горе-строителям они мешают ставить 

вплотную 26-этажные дома).

Новые поколения ламп (не обязательно светодио-

ды) решают разные задачи. Главное — ставить осве-

тительные приборы определенного функционала 

(световой поток, надежность) для решения совер-

шено разных задач — освещение учебных заведе-

ний и больниц, чуланов и лестничных площадок, ста-

дионов и автодорог... Кроме источника, сопутствую-

щие условия (цвет стен и прочее) могут давать до 

30—40 процентов экономии или перерасхода элек-

троэнергии.

Кстати, лампы накаливания в наших домах вовсе не 

были так уж неэффективны: 90 процентов своей 

энергии они отдавали на отопление помещений, 

и как только люди перешли на новые лампы, они это 

сразу почувствовали. Так что «покупаться» в ка-

ждом случае должны не лампы, а проект с фиксиро-

ванной (максимальной) ценой на один люкс (осве-

щенность) в помещении или на открытом простран-

стве. И тогда в проект будут закладываться не толь-

ко лампы, но и все остальное.

Борис Семененко,
руководитель проектов по развитию 
энергосервисных услуг «ТНС энерго»:

— Расходы на освещение мест общего пользования 

(придомовая территория, подъезды, входные груп-

пы, лестничные пролеты и площадки, лифтовые хол-

лы, подвалы, чердаки) составляют значительную 

часть расходов на общедомовые нужды (ОДН) для 

всех жильцов, и вопрос об экономии на освещении 

всегда актуален.

Современные светильники с энергосберегающими 

источниками света, автоматически управляемые 

различными сенсорами или датчиками, — эффектив-

ный способ снижения расходов на освещение. На-

пример, датчики движения позволяют включать ос-

вещение, только когда на лестничных площадках на-

ходятся люди. В этом случае лампы будут гореть не 

24 часа в сутки, а существенно меньше — это будет 

зависеть от того, сколько людей проживает в подъе-

зде. Даже если лампы будут гореть три-четыре часа 

в сутки, это даст экономию до 60 процентов.

Наиболее перспективные источники света — свето-

диодные лампы — потребляют в семь раз меньше 

электроэнергии, чем традиционные лампы накали-

вания, имеют продолжительный срок службы (в тео-

рии до шести лет), рассчитаны на многократное 

включение и выключение. 

При использовании источников света с датчиками 

движения также нужно помнить, что согласно стро-

ительным и пожарным нормам и правилам в подъе-

зде всегда должна присутствовать освещенность не 

ниже уровня аварийно-эвакуационного освеще-

ния. Этот тип освещения должен обеспечивать наи-

меньшую освещенность (от 0,5 до пяти люксов) на 

полу основных проходов и на ступенях лестниц.

Если в местах общего пользования планируется ка-

премонт, то стены и потолок лучше покрывать све-

тоотражающей краской с коэффициентом отраже-

ния не менее 70 процентов. Это уменьшит мощ-

ность светильников и снизит энергопотребление на 

20—30 процентов. Кроме того, для улучшения осве-

щенности рекомендуется содержать окна в чисто-

те, не загораживать их элементами декора и не раз-

мещать на подоконниках растения. Тогда с улицы бу-

дет проникать больше естественного света.

Подводя итог, можно сказать, что использование ре-

комендуемых способов экономии поможет сущест-

венно сократить расходы на освещение мест обще-

го пользования, сократив расходы на ОДН до 

40 процентов.

Лампы накаливания 
Работают при отклонениях напря-

жения сети. Срок службы до тыся-

чи часов, низкая эффективность 

(90 процентов энергии расходуют 

на тепло, 10 процентов на свет) и 

световая отдача. Приспособлены 

для диммирования.

Компактные люминесцентные 
лампы (КЛЛ)
Служат от двух тысяч до десяти 

тысяч часов в зависимости от усло-

вий эксплуатации. Содержат ртуть 

(от десяти миллиграммов до одно-

го грамма), требуют особой утили-

зации. Со временем снижают све-

товой поток. Не все поддерживают 

диммирование. Требуется до одной 

минуты для достижения макси-

мального светового потока.

Люминесцентные лампы
Отдают в несколько раз больше 

света, чем лампы накаливания той 

же мощности. Более длительный 

срок службы, но он зависит от 

количества включений. Типы Т5 и 

Т8 используют для освещения 

общественных пространств.

Светодиодные лампы (LED)
Самый большой срок службы 

(от 25 тысяч до 75 тысяч часов). 

Низкое энергопотребление. 

Некоторые поддерживают димми-

рование. Высокая цена, но с 

каждым годом LED становятся 

доступнее из-за развития техноло-

гий. Не всегда обладают комфор-

тной световой температурой, но 

хорошо подходят для мест непо-

стоянного пребывания людей.

Вспомнить все

Тем не менее если есть пусть небольшая вероят-
ность, что кто-то продолжит работать «в тени», 
не спровоцирует ли это рост числа жалоб насе-

ления, которых в Банк России и сейчас поступает доста-
точно много?
ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Вопрос непростой. Когда я возглавлял служ-
бу Банка России по защите прав потребителей финансо-
вых услуг, мы начинали с того, что у нас было 34 тысячи 
жалоб в год на все некредитные финансовые организа-
ции. В следующем году их было уже 68 тысяч, а в этом 
ожидается 100 тысяч жалоб. Поток действительно рас-
тет, но растет и финансовая грамотность граждан, увели-
чивается их осведомленность, что можно обратиться с 
жалобой в Центральный банк. В этом смысле уход с рын-
ка этих 440 компаний погоды не сделает. 

Но в том, что в целом количество обращений, связан-
ных с деятельностью микрофинансовых организаций, 
будет увеличиваться, я практически уверен. 

Рынок микрофинансовых институтов, включающий 
микрофинансовые организации, кредитно-потребитель-
ские кооперативы, ломбарды, какое-то время находился 
на третьем месте по количеству жалоб, а сейчас уже пе-
реместился на второе место. И в этом также большую 
роль играет повышение информированности граждан в 
области защиты своих прав.

Но ведь Банк России 
анонсировал завер-
шение оздоровления 
этого сектора в бли-
жайшие месяцы. В 
этом случае поток 
жалоб должен, нао-
борот, снизиться. 
ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Мы за-
вершаем этап рас-
чистки рынка от не-
добросовестных и 
нежизнеспособных 
компаний. Это пер-
вый, но не единст-
венный этап оздоровления. Внимательно заняться фи-
нансовым состоянием участников микрофинансового 
рынка нам еще только предстоит. А снижение или увели-
чение потока жалоб, как я уже говорил, зависит не толь-
ко от самого сектора, но и от уровня финансовой грамот-
ности населения.

Есть мнение, что этот сектор проще ликвидировать, чем 
регулировать, раз на него поступает такое большое коли-
чество жалоб. Что скажете по этому поводу?
ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Для Банка России один из приоритетов — 
обеспечение финансовой доступности для населения, и 
МФО в этом вопросе играют значимую роль, особенно в 
отдаленных регионах страны, где уменьшается количе-
ство банковских офисов. Они предоставляют потреби-
тельские микрозаймы населению, в том числе тем лю-
дям, которые не имеет кредитной истории и которым 
сложно получить потребкредит в банке. Важную роль 
микрофинансовые организации играют в поддержке 
малого и среднего бизнеса, представителям которого 
банки также нередко отказывают в кредитовании. В 
МФО предпринимательского финансирования благода-
ря господдержке этого сегмента можно получить сред-
ства на развитие бизнеса по достаточно невысоким 
ставкам. 

С учетом этого наша задача состоит не в закрытии от-
расли, даже если в ней есть определенные проблемы, а в 
решении этих проблем, чтобы услуги, оказываемые по-
требителям, были качественными.

Правда ли, что Банк России собирает досье на участни-
ков микрофинансового рынка? 
ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Это часть большого проекта Банка России. 
Мы понимаем, что о поднадзорном нужно иметь макси-
мально полную информацию, включая некую аналитику 
по каждой компании. Сейчас мы ведем активную работу 
по сбору информации и уже сформировали досье по 
1443 крупнейшим компаниям. Это не только МФО, это и 
кредитно-потребительские кооперативы, и ломбарды. В 
каждом досье помимо отчетности содержится оценка 
перспектив развития компании.

А число поступающих на нее жалоб клиентов?
ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Да, эта информация тоже входит в досье.

Зачем Банку России такие досье?
ИЛЬЯ КОЧЕТКОВ: Чтобы знать, с кем мы работаем. Не факт, 
что этими досье мы будем охватывать всех участников 
рынка. Пропорциональное регулирование предполагает 
установление разных правил для разных участников 
рынка. Исходя из этой логики надзор тоже должен быть 
разной интенсивности и глубины. Если мы увидим, что 
определенный процент компаний не несет никакого ри-
ска, по ним досье собираться не будут. 

В этом году ЦБ 
может получить от 
граждан рекордные 
100 тысяч жалоб 
на некредитные 
финорганизации
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КОД ДОСТУПА 
МФО хотят получить прямой доступ к информации о заемщиках 

из баз данных госорганов.

По словам Эдуарда Арутюняна, директора СРО «МиР», это помо-

жет снизить издержки МФО на выдачу займов и, как следствие, 

избежать повышения их стоимости. Об этом он заявил на пле-

нарном заседании XV Национальной конференции по микрофи-

нансированию и финансовой доступности в Санкт-Петербурге. 

Арутюнян  уточнил, что сейчас значительная доля затрат МФО 

при выдаче займов приходится именно на сбор информации для 

оценки платежеспособности заемщика с помощью различных 

коммерческих сервисов.

Кроме того, по его мнению ЦБ также может способствовать сни-

жению стоимости фондирования МФО. В частности, выступив с 

инициативой освободить  доходы граждан от инвестиций в мик- 

рофинансовые компании от НДФЛ, как это уже сделано для кре-

дитных потребительских кооперативов.  А кроме того — сами 

МФО от налога на прибыль при условии ее реинвестирования  в 

увеличение портфеля.
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КИНО На фестивале в Таллине состоялась мировая премьера фильма по повести Фазиля Искандера

Софичка в темные ночи
Сусанна Альперина

Д
евять фильмов снято по 
книгам Фазиля Искандера. 
Все в прошлом веке: прозу 

классика не экранизировали 25 
лет. Для экранизаций выбирали 
произведения с юмором, понят-
ные и близкие всем, такие, как 
«Сандро из Чегема», «О, Марат!» 
и другие. 

Повесть «Софичка» скорее 
трагическая. Но вот Александр 
Сокуров вместе со своими сту-
дентами сконцентрировался 
именно на ней. В итоге получился 
фильм-дебют молодого режиссе-
ра Киры Коваленко «Софичка». В 
России его премьера состоится 
на Санкт-Петербургском между-
народном культурном форуме в 
начале декабря. Также картину 
покажут в Абхазии (в частности в 

Сухуме) и в Москве. А мировая 
премьера картины состоялась на 
кинофестивале «Темные ночи» 
(POFF) в Таллине.  Сам Фазиль 
Искандер кинематографическую 
«Софичку» так и не увидел. Три с 
половиной месяца назад, в день, 
на который был назначен показ, 
он плохо себя почувствовал, а че-
рез две недели его не стало.

Публика в Таллине смотрела 
фильм «Софичка» на абхазском 
языке с английскими и эстонски-
ми субтитрами. Тут надо поя-
снить — сам Фазиль Искандер был 
против того, чтобы фильм снима-
ли на абхазском, поскольку счи-
тал себя русским писателем, да и 
повесть написана на русском 
языке. Но у экранизации своя 
история. Дело в том, что Алек-
сандр Сокуров никогда не наби-
рал свой курс и не обучал студен-

тов. И вдруг сделал исключение. 
Причем не в московском, не в пе-
тербургском вузе, а в Нальчике, 
столице Кабардино-Балкарии. И 
вел он этот курс с 2010 по 2015 
годы. Повесть «Софичка» была 
для студентов, что называется, 
рабочая. По ней делали этюды, 
ставили отрывки, хотели сделать 
и выпускной спектакль. Но полу-
чился фильм. И сам мастер угово-
рил Фазиля Искандера дать со-
гласие на экранизацию.

— Однако, когда мы приехали в 
Абхазию, мы поняли, что на рус-
ском языке снимать неправиль-
но, — рассказывает режиссер 
Кира Коваленко. — В дальних се-
лах на русском говорили плохо. У 
литературы свои законы, у кино 
— свои.

В этом фильме перемешано все 
—  кажется, что молодые предви-

дят будущее, а старики наблюда-
ют за молодыми. Вот он — дом, ко-
торый «чувствует» несколько по-
колений. Новые слышат голоса 
пожилых, а те вспоминают свои 
лучшие годы. История женщины, 
семьи, войны и любви, рассказан-
ная Искандером, печальна и му-
дра. История невесты в черной 
фате, вдовы, подруги, невестки, 
сестры, защитницы, помощни-
цы... Абхазские традиции, искоре-
женные войной жизни. Простые 
семьи, простые люди, простые ра-
дости и  горе. В конце фильма дочь 
Софички сжигает прошлое — ее 
старые вещи. Ей хочется новой 
жизни — той, что отрицает все 
прежнее, «пожившее», такое до-
рогое для ее матери. Что вырастет 
на месте вычеркнутого прошло-
го? Но ради дочери мать готова 
пожертвовать и этим.

ФЕСТИВАЛЬ 

В  Норильске 
завершился 
«Большой 
Аргиш»

МАНДЕЛЬ ШТАМ 
КАК МАШИНА 

Людмила Прохорова

В ЭТОМ году «Большой Аргиш» 
(слово «аргиш» переводится 
как «олений обоз», но в более 
широком, философском смысле 
— «движение по жизни») в Но-
рильске состоял из четырех ма-
лых фестивалей — литературно-
го, гастрономического, фотог-
рафического и туристического. 

«Литературный Аргиш» 
стартовал с конкурса юных чте-
цов. Ребята должны были вы-
брать произведения писателей 
и поэтов Крайнего Севера. Учас-
тие приняли 84 школьника из 
42 учебных заведений Нориль-
ска и соседней Дудинки. Многие 
участники выступали в нацио-
нальных костюмах. Чаще всего 
они обращались к произведени-
ям ненецкой писательницы и 
поэтессы Любови Ненянг. 

Победителями стали Энхе 
Хилтухинов и Полина Зелина. 
В качестве приза они получили 
от фонда «Живая классика» пу-
тевки в международный дет-
ский центр.  На «Аргиш» собра-
лись  писатель, лауреат премии 
«Ясная Поляна» 2016 года Алек-
сандр Григоренко, писательни-
ца Екатерина Мурашова, дет-
ская писательница Тамара Крю-
кова, эвенкийская писательни-
ца и исследователь коренных 
малочисленных народов Галина 
Кэптукэ-Варламова, потомст-
венный шаман из Ямало-Ненец-
кого автономного округа Алек-
сандр Кулиш.  Во время «Лите-
ратурного Аргиша» жители Но-
рильска успели записать насто-
ящую видеокнигу: в специаль-
ной комнате все желающие чи-
тали на камеру сказки северных 
народов. Впоследствии из луч-
ших декламаций сложится се-
верная народная книга. А меди-
апоэт Анна Толкачева проде-
монстрировала созданный во 
время фестиваля 3D-проект 
«Ландшафты и поэзия Таймы-
ра» и удивительную Мандель-
штам-машину. Проверено — чу-
до-генератор стихов, черпаю-
щий «вдохновение» в поэзии 
Осипа Эмильевича, ни разу не 
повторился. Эвенкийская писа-
тельница Галина Кэптукэ-Вар-
ламова на встрече с читателями 
рассказывала не столько о себе, 
сколько об эвенках, их образе 
жизни и фольклоре. Как оказа-
лось, наибольшей популярно-
стью у эвенков пользуются за-
клинания:

— Молодые эвенки-охотники, 
даже не знающие языка, звонят 
и просят: «Вышлите нам закли-
нания», —  рассказала писатель-
ница.

Из первых уст После «Монаха и беса» Николай Досталь готовится 
снять фильм об Александре Первом

Тайна Кузьмича

Елена Боброва

Н
а последнем Москов-
ском международ-
ном кинофестивале 
картина «Монах и 
бес» Николая Доста-

ля взяла лишь второстепенную 
награду, притом что победила в 
опросе федерации киноклубов 
России. А на прошедшем в Новго-
роде фестивале исторического 
кино «Вече» режиссер получил 
Гран-при и приз в номинации 
«лучший режиссер». Сразу после 
фестиваля Николай Досталь рас-
сказал «РГ» о тайне, которая ин-
тересует режиссера сегодня.

Как понять вашу тягу к бесовщи-
не: то снимаете «Мелкого беса» 
Сологуба, то «Монаха и беса».
НИКОЛАЙ ДОСТАЛЬ: Не чувствую вну-
три себя никаких предпосылок к 
исследованию этой темы. Ведь 
как появился «Монах и бес». Я 
снимал «Раскол» недалеко от Ни-
ло-Сорской пустыни в Вологод-
ской области, где узнал про под-
вижника первой половины XIX 
века Ивана Семеновича Шапош-
никова, несшего послушание в 
этом монастыре. Мне понравил-
ся этот образ: убогий, хромой, 
праведник, жил на кухне. В «Мо-
нахе и бесе» говорится про шум, 
как будто жернова по полу ката-
ются. Это я в житии про Шапош-
никова вычитал, у него из кухни 
все время слышался шум, что-то 
там у него гремело, каталось… 
Потом оказался в Великом Нов-
городе и там узнал об Иоанне 
Новгородском, святом XII столе-
тия, который однажды молитвой 
поймал беса в рукомойнике и об-
ещал отпустить, если тот свозит 
его в Иерусалим. Вот эти два жи-
тия легли в основу сценария. А 
кто мог бы передать всю эту гого-
левскую чертовщину? Юрий 
Арабов. Так что все случайность.

Но заметили бы вы на жития, 
если бы внутренний локатор не 
был настроен на ту волну?
НИКОЛАЙ ДОСТАЛЬ: Не знаю, я ничего 
не придумываю специально. Слу-
чайно, по сути, родился и «Рас-
кол». Я снимал «Завещание Ле-

нина» о Шаламове, у него прочел 
замечательное стихотворение об 
Аввакуме. Я мало о нем чего знал. 
Мой брат предложил Михаилу 
Кураеву написать историю. И так 
сомкнулось, после Шаламова 
возник «Раскол», а на съемках 
«Раскола» заинтересовался Ио-
анном Новгородским и Иваном 
Семеновичем Шапошниковым. 
Не знаю, может быть, меня что-

то и ведет, конечно. Но я снимаю 
и хочу снимать фильмы о людях с 
необычной судьбой. 

Теперь вы собираетесь снимать 
фильм об Александре I?
НИКОЛАЙ ДОСТАЛЬ: Есть такая задум-
ка. Опять же, Юра Арабов напи-
сал сценарий «Тайна».

Про ту легенду, что император, 
возможно, инсценировал свою 
смерть, оставил престол и стал 
старцем Федором Кузьмичом?
НИКОЛАЙ ДОСТАЛЬ: Совершенно вер-
но. Сценарий победил на конкур-
се Фонда кино. Но продюсеров, 
желающих его снимать, нет — до-
рого, историческое кино. Сцена-
рий необычный — в нем, как в 
«Монахе и бесе», смешение жан-
ров. Из Петербурга в Сибирь ин-
когнито едет с миссией от Алек-
сандра II узнать тайну старца.

С миссией от Александра II?
НИКОЛАЙ ДОСТАЛЬ: Федор Кузьмич 
умер в 1864 году, когда уже 9 лет, 
как царствовал Александр Нико-
лаевич. Так вот Юра накрутил во-
круг этой истории свои «арабе-
ски», как в «Мертвых душах» у 
Лунгина. Детектив с мистической 
окраской. Герою все время палки 
в колеса ставят монахи, местные 
жители. Оберегают Федора Кузь-
мича. А потом он возвращается в 

Петербург, и у него незавидный 
выбор. Сказать, что это Он — зна-
чит лишиться головы. Ведь при 
живом Александре I правит Алек-
сандр II — крах престолонаследия. 
Сказать, что в Сибири не Алек-
сандр I — значит солгать перед ли-
цом истории. Материала на 8 се-
рий. Мы с Юрой считаем, что Фе-
дор Кузьмич — это и есть Алек-
сандр I. А что касается темы, так 

ведь это же история о покаянии. 
Даже если не он сам, своими ру-
ками убил отца, Павла I, то все 
равно был причастен к убийству. 
Как он жил с этим грехом, в этом 
интересно покопаться. К сожале-
нию, понятие «покаяние» сегод-
ня в России как будто вычеркну-
то. Но ведь это чувство крайне 
важно не только для человека ве-
рующего, оно для всех важно.

Тогда почему вы обращаетесь 
вновь к истории, а не к совре-
менному материалу?
НИКОЛАЙ ДОСТАЛЬ: Да я бы с удоволь-
ствием. Читаю сценарии, увы, не 
попадается ничего интересного. 

А если бы это было что-то вроде 
«Острова» Соболева, по которо-
му снял свой фильм Лунгин?
НИКОЛАЙ ДОСТАЛЬ: Мне эта история 
не близка. В «Монахе и бесе» чудо 
только одно — когда монах вошел к 
Гробу Господню. Вышел бес оБЕ-
Сещенный, а монах, наоборот, из-
бавился от своих недостатков — 
хромоты, заикания. А все осталь-
ное — не чудо, это все бес вытворя-
ет: и постирушку странную, и 
рыбу гигантскую, и плот, который 
уплыть не может. Я бы не взялся 
делать кино о святом. Иван Семе-
нов сын такой же грешник, как все 
мы. Старается быть праведником, 
и у него получается. Финал откры-

тый — мы не говорим, что бес стал 
человеком. Ему дан шанс попы-
таться прийти к покаянию.

Как Георгий Фетисов согласился 
на эту роль, ведь он был на Афоне?
НИКОЛАЙ ДОСТАЛЬ: Я увидел его в теа-
тре Анатолия Васильева и понял, 
что именно такой бес, похожий 
на Иуду на фресках, мне и нужен. 
На Афоне он был даже дважды. 
Но воцерковленность — одно, а 
профессия — другое. Тимофей 
Трибунцев, который сыграл мо-
наха, на Афоне ни разу не был. И 
мне не довелось, увы.

Расскажу одну маленькую 
притчу. Один монах вернулся в 
келью после трудового дня, измо-
жденный, уставший. Подходит к 
койке и видит: на ней черт лежит, 
с рогами. Монах думает: «Небось 
тоже устал, бедолага». И лег ти-
хонечко под койку. И бес пулей 
вылетел из кельи. И любовью 
можно бороться со злом. У нас го-
ворят: добро должно быть с кула-
ками. А где кулаки, там уж война. 
И для меня нет ничего важнее 
этого смысла — любви к ближне-
му, любви вообще к миру. Что мо-
жет быть актуальнее сегодня? 

Может быть, вам и не свойствен-
но сознательное выстраивание 
своей фильмографии, но то, что 
вы последовательно занимае-
тесь историей России — это факт. 
В конце концов и «Штрафбат» — 
об одной из страниц истории и 
гипотетический будущий фильм 
об Александре I. И я уже не гово-
рю о «Расколе» или докумен-
тальном фильме «Россия, ХХ 
век, взгляд на власть».
НИКОЛАЙ ДОСТАЛЬ: Если говорить о 
телевизионных фильмах, то там 
помимо художественной задачи 
была еще и просветительская. В 
большинстве своем мы вообще не 
знаем нашего прошлого. Конеч-
но, надо, чтобы люди знали, кто 
такие старообрядцы, что такое 
раскол, что такое штрафные ба-
тальоны, кто такой Шаламов. 
Если про тот же раскол говорить, 
я ведь сам очень мало о нем знал. 
Стал читать про Аввакума, его 
произведения. Про царя Алексея 
Михайловича, про боярыню Мо-

розову, которую все воспринима-
ют по картине Сурикова грозной 
старухой, а на самом деле она 
была молодой красивой женщи-
ной. И все-таки мне интересна не 
только сама история, сколько 
люди — тот же протопоп Аввакум, 
боярыня Морозова. Алексей Ми-
хайлович — интересный неспра-
ведливо забытый царь. Все гово-
рят «Петр, Петр». А ведь многое 
из петровских деяний начинал 
еще Федор, его старший брат, 
умерший молодым. И вовсе не 
Петр I начал создавать россий-
ский флот, а его отец построил в 
Астрахани первый корабль. У нас 
вообще как историю знают? Был 
Иван Грозный, после него, может 
быть, вспомнят Бориса Годунова. 
А потом сразу — Петр I. А вот Алек-
сей Михайлович где-то затерялся, 
может быть, именно потому, что 
старались тему раскола обойти 
стороной? Солженицын говорил: 
«Если бы не было 17 века, то, мо-
жет быть, не было бы и 1917 
года». Он считал, что именно тог-
да пошла по всей стране трещина, 
последствия которой мы до сих 
пор расхлебываем. Ведь с какой 
легкостью народ поменял натель-
ный крест на партбилет. Федор 
Михайлович Достоевский удиви-
тельно точно предощутил появле-
ние бесовщины в стране, но вот, 
говоря о народе-богоносце, он, 
видимо, ошибся.

Вы ведь снимали документаль-
ный фильм про Россию в XX веке...
НИКОЛАЙ ДОСТАЛЬ: Мы лишь отбира-
ли документы, и никому не дава-
ли оценок. Помню, как Алексей 
Баталов, который читал закадро-
вый текст, говорил, что вот, мол, 
мы так гордимся своими игровы-
ми фильмами, а их через 50, 100 
лет, может быть, уже не будут 
смотреть. И другое дело — хрони-
ка, документы. Вот это, действи-
тельно, надолго. Я рад, что мне 
довелось к этому прикоснуться.

В основе фильма два жития — 
об Иване Шапошникове 
и Иоанне Новгородском.  

Софичка (на фото — в центре) сама не своя: брат убил мужа.

Акцент

 К сожалению, понятие 
«покаяние» сегодня в России 
как будто вычеркнуто

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

РЕКЛАМНАЯ ПАУЗА
ЙОН Карамитру не мог не сокрушаться. «Мне некуда 
было сажать людей, которые пробирались в театр даже 
через открытые окна. У нас очень напряженные отноше-
ния с пожарными, я не могу поставить ни одного лишне-
го стула в зал. А «Вишневый сад» Чехова Малый драмати-
ческий театр Льва Додина мог играть в Бухаресте целую 
неделю, но они показали всего два спектакля», — знаме-
нитый актер и режиссер, председатель Союза театраль-
ных деятелей Румынии, руководитель Национального 
театра говорит об этом, показывая обновленное здание, 
в котором его труппа работает на семи сценах. 

Давно не видел такого прекрасного огромного теа-
трального центра, который был построен еще в социали-
стические времена правления Николае Чаушеску, горел, 
восстановлен, а потом — уже в постсоциалистическую 
эпоху, совсем недавно, перестроен заново и оснащен по 
последнему слову техники. В многочисленных фойе, 
окружающих каждый зрительный зал, выставки совре-
менных живописцев и скульпторов предваряют встречу 
с театральным искусством. В центре постоянно работа-

ют молодые режис-
серы, актеры, сце-
нографы, создатели 
видеоинсталляций, 
которые занимают-
ся поисками новых 
сценических форм. 
Здесь же Националь-
ный театр им. Карад-
жале проводит еже-
годный фестиваль, 
на который пригла-
шают спектакли из 
разных — не только 
сопредельных — 
стран. Здесь, в част-
ности, выступали 
Малый драматиче-
ский театр — Театр 

Европы, Театр им. Комиссаржевской. Именно после га-
стролей комиссаржевцев болгарский режиссер Алек-
сандр Морфов, много лет сотрудничающий с этим кол-
лективом, был приглашен Йоном Карамитру на поста-
новку с его труппой. Румынская премьера спектакля А. 
Морфова по пьесе «Ничейная земля» боснийского ре-
жиссера Даниса Тановича состоялась в минувшую пят-
ницу в Национальном театре Бухареста. Скажу честно, 
ностальгия оказалась сильнее, — молодым талантливым 
актерам я предпочел своих давних знакомых, которые 
пленили меня еще в пору, когда румынский театр был ча-
стым гостем в СССР, а киноленты «Бухарест-фильма» не-
редко появлялись на советских экранах. Санда Тома и 
Виктор Ребенчук в этот вечер на сцене Национального 
театра задавали тон актерскому ансамблю в спектакле 
«Все мои сыновья» Артура Миллера, поставленном Йо-
ном Карамитру 7 лет назад. Они сохранили высочайший 
класс мастерства и удивительную эмоциональную силу, 
без чего невозможно сыграть чету Келлер, людей, знаю-
щих, что такое горе и радость, любовь и прощение. «Было 
бы неплохо уговорить Йона поставить для них старую 
историю американского сценариста Виньи Дельмара, 
которая у нас шла под названием «Дальше — тишина», — 
подумал я. Надеюсь, что он прочтет мою заметку в «РГ».

«В последние годы мы ставили гоголевского «Ревизо-
ра», «Вишневый сад» Чехова, «Самоубийцу» Николая 
Эрдмана, «Терроризм» братьев Пресняковых. Мне бы 
хотелось, используя возможности наших семи сцен, 
устроить фестиваль русского театра. На неделю или на 
десять дней наш дом был бы предоставлен российским 
труппам. Уверен, это стало бы серьезным событием для 
нашей публики, для профессионалов и любителей искус-
ства. Ну и, конечно, мы могли бы представить наш театр 
в Москве и Петербурге», — Йон Карамитру принадлежит 
к числу тех, кто умеет осуществлять свои мечты.

Нынешние отношения между нашими странами труд-
но назвать безоблачными. Румынские власти, к примеру, 
одними из первых разместили у себя американскую си-
стему ПРО, в ряде политических и экономических во-
просов они занимают откровенно антироссийские пози-
ции. Но, похоже, в сфере гуманитарного сотрудничества 
наметился заметный просвет. Программа взаимодейст-
вия в области культуры закончилась еще в 2014 году, но-
вый проект на 2017—2019 годы еще не рассматривался 
всерьез, но потребность в межгосударственных культур-
ных обменах вновь вернулась в повестку дня. Как отме-
тил во время нашей встречи государственный секретарь 
румынского МИД Александру В. Микула, нынешнее ру-
ководство страны понимает, что контактам с Россией в 
культуре, образовании, науке, спортивных и молодеж-
ных обменах «надо дать зеленый свет». Такую же пози-
цию занимают и ру-
ководители мини-
стерств культуры, 
науки и образова-
ния. Думаю, она не 
изменится после 
парламентских вы-
боров 11 декабря 
нынешнего года. По-
нятно, что я был бы 
рад, если бы в новом 
правительстве на по-
сту министра куль-
туры и националь-
ного наследия Румы-
нии осталась Корина 
Шутеу, с которой мы 
знакомы еще с 1988 года, когда она работала в бухарест-
ском журнале «Театрул», но нынешняя исполнительная 
власть в стране носит «технический» характер, и навер-
няка министерства после выборов возглавят политиче-
ские фигуры. Такие профессионалы, как Корина, не про-
падут (она давно уже стала экспертом-консультантом 
мирового класса). Надеюсь, новое правительство Румы-
нии сохранит понимание того, что гуманитарные отно-
шения с Россией нужны не только национальной интел-
лигенции, не только липованам и русинам, которые 
идентифицируют себя как граждане, принадлежащие 
русской культуре, но и всему румынскому обществу.

…На открытие выставки русского народного костюма 
из фондов Музея Переславль-Залесского в Российском 
центре науки и культуры собрались не только наши соо-
течественники. Для румынской интеллигенции такого 
рода события — явление далеко не частое. Не случайно 
директор Национального исторического музея Румынии 
Эрнест Оберлэндер-Тырновеану не без сожаления ска-
зал, что последние — и безрезультатные — контакты с рус-
скими музеями у них были лет двадцать назад. Вряд ли 
стоит ждать следующие двадцать лет.

Румынский театр 
был частым гостем 
в СССР, а киноленты, 
выпущенные 
на студии «Бухарест-
фильм» нередко 
появлялись на совет-
ских экранах

Гуманитарные отно-
шения с Россией 
нужны не только 
национальной 
интеллигенции, 
но и всему румынс-
кому обществу

Призом в конкурсе юных чтецов 
«Аргиша» стала путевка в между-
народный детский центр.

Кадры из фильма и трейлер 
на сайте
rg.ru/art/1277616

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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НАГРАДА Молодой 
российский ученый 
занял второе место 
на престижном конкурсе 
в Германии 

Наноробот 
стреляет 
в десятку

Юрий Медведев

ЭТА победа Максима Никитина из Московского физтеха 
— серьезный успех нашей науки. Она достигнута на кон-
курсе проектов Falling Walls Lab — одном из самых пре-
стижных соревнований молодых ученых. Кстати, в прош-
лом году мероприятие посетила канцлер Германии Анге-
ла Меркель, в этом — министр иностранных дел Франк-
Вальтер Штайнмайер. Жюри возглавляет председатель 
Фонда Нобеля Карл-Хенрик Хельдин.

Этот научный форум утвержден в ноябре 2009 года, в 
20-ю годовщину падения Берлинской стены. На него 
приезжают молодые инноваторы, представляющие нау-
ку, бизнес, искусство и т.д. В этом году на конкурс при-
шло 2400 заявок со всего мира. В финал вышли 100 
участников из 50 стран, из которых авторитетное жюри 
определило трех победителей. 

Заведующий ла-
бораторией наноби-
отехнологий МФТИ, 
кандидат физико-
математических 
наук  Максим Ники-
тин, получил «сере-
бро» за работу «На-
нороботы для био-
медицины». Речь 
идет о доставке ле-
карства прямо в очаг 
болезни. Оно не рас-
ходуется по пути, не 
наносит вред здоро-
вым клеткам, что 
должно во много раз 
снизить дозы и побочные эффекты. Такой метод особен-
но актуален в онкологии, ведь химиотерапия «бьет» оди-
наково не только по опухоли, но и по нормальным тка-
ням. 

Конечно, это идеал, даже фантастика, реализовать ко-
торую стремятся ученые ведущих лабораторий мира. Со-
здать наночастицы для транспорта лекарства к очагу бо-
лезни сегодня уже не такая большая проблема. Но вот как 
они могут распознать, что перед ними не здоровые клет-
ки, а именно больные? Ответ подсказала сама природа: 
она «установила» на опухолевые клетки маркеры, своего 
рода маяки для поиска. А дальше, казалось бы, все просто. 
Надо создать наночастицу с каким-либо лекарством, на-
весить на нее антитела и запустить в кровь больного. Ча-
стица движется, отыскивает маркеры, связывается с 
ними и начинает бороться с опухолью. Однако на деле все 
происходит несколько иначе. Наночастицы нередко про-
махиваются, пролетают мимо и попадают в здоровые 
клетки. Почему?

— Как правило, маркеры не столь специфичны, они мо-
гут «сидеть» как на больной клетке, так и на здоровой, — 
объясняет Максим Никитин. — Но на больной клетке их 
гораздо больше. С другой стороны, здоровых клеток боль-
ше в организме, чем больных, и они берут количеством. 
Уводят лекарство от цели. 

Никитин и его соавторы предложили вроде бы очевид-
ный выход из ситуации: надо дать наночастице дополни-
тельную информацию об опухоли или других очагах за-
болеваний, чтобы снизить вероятность промаха. И такая 
информация в организме есть — это сигналы, которые со-
общают, что в таком-то месте что-то не в порядке. Такие 
сигналы тревоги SOS используются клетками — защитни-
ками организма, чтобы найти зону бедствия. Ученые при-
думали, как научить наночастицы, несущие лекарства, 
распознавать и анализировать тревожные сигналы. Это 
позволит по наводке этих сигналов доставлять лекарство 
точно в цель, не расходуя его по пути. 

— Наша наночастица — это своего рода наноробот, ко-
торый сам может принять решение, надо ли ему взаимо-
действовать с клеткой или пройти мимо, — говорит Ники-
тин. — У него своя логика, которая напоминает логику об-
ычного компьютера с функциями «И», «ИЛИ», «ДА», 
«НЕТ». К примеру, наночастицы можно запрограммиро-
вать так, чтобы они начинали атаку на опухоль, только 
когда на входе одновременно фиксируется два тревож-
ных сигнала. Если такого дуэта нет, наночастица не «вы-
стрелит». В зависимости от того, что надо лечить, можно 
создать разные варианты логики.

Учеными уже проведены испытания наноробота на 
клеточных культурах, в перспективе — эксперименты на 
животных. На предложенные учеными новые методы по-
лучены патенты России, поданы заявки на международ-
ные. Эти исследования по созданию терапевтических на-
нороботов поддержаны грантом Российского научного 
фонда. Подобные исследования сегодня ведут всего в 
двух лабораториях мира — в Гарварде и в одном из уни-
верситетов Израиля. Кроме нанороботов среди победите-
лей конкурса Falling Walls Lab оказались разработки по 
получению топлива из кофейной гущи и пластиковых бу-
тылок. 

СЕНСАЦИЯ  Впервые ген отредактирован в теле человека

Ножницы правят опечатки
Аркадий Симонов

С
егодня в мире происходит 
настоящий бум вокруг тех-
нологии CRISPR/Cas9. 

Многие ученые считают, что этот 
метод точного редактирования 
генов позволит создать в буду-
щем совершенного человека. 
Суть этой технологии в том, что 
она работает как своего рода ге-
нетические «ножницы», позво-
ляя ученым вырезать определен-
ные участки ДНК, которые опре-
деляют предрасположенность 
организма к определенным забо-
леваниям.

Сегодня операции по измене-
нию генетической информации 
уже применяются для борьбы с 
разными заболеваниями, таки-
ми, как, например, рак, ВИЧ, дег-
радация сетчатки глаза, мускуль-
ная дистрофия и др. Но всегда 
действовало строгое ограниче-

ние: технология использовалась 
только на искусственно выра-
щенных клеточных культурах и 
подопытных животных. И вот 
впервые в истории группа китай-
ских ученых, возглавляемая про-
фессором Лу Ю, ввела клетки с 
отредактированным при помощи 
CRISPR/Cas9 геномом в тело па-
циента, страдающего неизлечи-
мым раком легких.

Важно подчеркнуть, что эти 
испытания на человеке стали 
возможны только после того, 

как они получили одобрение от 
наблюдательного совета, кото-
рый учел все этические и право-
вые нормы. Исправленные клет-
ки были введены первому паци-
енту в конце октября этого года. 
На сегодня кардинальных изме-
нений в состоянии больного не 
зафиксированы, но некоторые 
положительные сдвиги уже оче-
видны. Сейчас медики готовят-
ся ввести пациенту вторую инъ-
екцию отредактированных кле-
ток.

Конечно, на получение бы-
строго и положительного ре-
зультата от данных испытаний 
никто не рассчитывает. Цель — 
проверка безопасности генети-
ческого вмешательства в орга-
низм человека. Исследования 
должны завершиться в апреле 
2018 года. А сейчас уже полным 

ходом идет подготовка еще не-
скольких испытаний техноло-
гии CRISPR/Cas9 на людях, ко-
торые будут проводиться уче-
ными из Пенсильванского уни-
верситета (США), Пекинского 
университета и ряда других на-
учных и медицинских учрежде-
ний.

ЭКСПЕРИМЕНТ 
Ученые 
Дальнего 
Востока  
добывают 
золото из угля

ДЕНЬГИ 
ИЗ ПЕЧКИ 

Юлия Гарднер, 
«Российская газета», 
Амурская область

ИЗВЛЕКАТЬ драгоценный ме-
талл из сгоревшего угля теперь 
могут сотрудники Амурского на-
учного центра ДВО РАН. Создан-
ная ими экспериментальная 
установка, которая с виду кажет-
ся ничем не примечательной печ-
кой с набором труб, способна 
«намыть» до одного грамма золо-
та из тонны горючего вещества.

Схема ее работы проста. Дым 
от сжигаемого топлива подверга-
ют стократной системе очистки. 
После этого примеси, в том числе 
вредные, вымывают водой, а за-
тем их улавливают специальные 
фильтры. Вот из них-то и достают 
концентрат желтого металла, ко-
торый затем очищают.

— Если установка будет даже 
половину улавливать, скажем, 
полграмма на тонну, то легко 
подсчитать экономический эф-
фект. Тонну сожгли — 1500 ру-
блей получили, — говорит гене-
ральный директор компании-
разработчика Олег Агеев.

Метод уже запатентовали, а 
внедрить разработку в жизнь 
планируют следующей осенью. В 
региональном министерстве 
ЖКХ обещали проект поддер-
жать. Кроме того, ученые надеют-
ся на получение гранта в 1,5 мил-
лиона рублей. На эти деньги бу-
дет сделана промышленная уста-
новка для извлечения золота. 

Сотрудники ДВО РАН 15 лет 
анализировали состав угля с раз-
ных месторождений. По их дан-
ным, в каждой тонне Ерковецко-
го бассейна, к примеру, содер-
жится около одного грамма золо-
та. Выходит, что каждая котель-
ная Приамурья выпускает на ве-
тер золотой дым!

ПОИСК 

Стартовал 
проект 
«Атлас клеток 
человека» 

РАЗБЕРУТ 
ДО ВИНТИКА  

Сергей Деменко 

МЕЖДУНАРОДНАЯ группа уче-
ных приступила к реализации 
масштабного проекта «Атлас 
человеческих клеток». Его цель 
— систематизация данных обо 
всех существующих в организ-
ме клетках, об их типах и осо-
бенностях. По своему масштабу 
эту работу можно сравнить раз-
ве что с проектом «Геном чело-
века», который проводился око-
ло 15 лет назад под руководст-
вом нобелевского лауреата 
Джеймса Уотсона. Идея созда-
ния детального «атласа» орга-
низма человека принадлежит 
ученым из английского Инсти-
тута Сэнгера.

Как известно, клетки являют-
ся основой человеческого орга-
низма. Они растут, делятся, спе-
циализируются в клетки опреде-
ленного типа, объединяются в 
ткани, а ткани в органы. Неиз-
вестно даже приблизительное 
количество клеток, которое на 
данный момент «живет» в на-
шем организме. 

Создание «Атласа человече-
ских клеток» стало возможным 
благодаря тому, что сейчас из-
учать их можно не с помощью 
микроскопов, а на совершенно 
новой научной базе. Эти техно-
логии позволяют исследовать 
форму клетки, ее вид, концен-
трацию разных соединений, вхо-
дящих в ее состав. 

Ученые планируют выделить 
и охарактеризовать каждый тип 
человеческих клеток, а также 
выяснить, что происходит с 
ними и их структурами со вре-
менем, как они меняются при 
развитии тех или иных заболева-
ний. Это поможет понять приро-
ду болезней, а в дальнейшем бу-
дет использоваться для разра-
ботки новых методов терапии. И 
конечно, исследователи надеют-
ся ответить на вопрос об общем 
количестве клеток в организме.

На создание атласа уйдет не-
сколько лет. Обеспечив откры-
тый доступ к нему ученым всего 
мира, исследователи планируют 
расширить понимание человече-
ского развития и прогрессирова-
ния таких заболеваний, как, в 
частности, астма, болезнь 
Альцгеймера и рак. 

От первого лица Академик Шабанов предлагает выход из возникшей 
в РАН острой ситуации

Академический распад 
Юрий Медведев

А
кадемию продолжают 
сотрясать бурные 
с п о р ы .  Н а и б о л е е 
взрывоопасная тема 
сегодня — объедине-

ние институтов в Федеральные 
исследовательские центры. 
Громкое заявление председателя 
Сибирского отделения РАН, ака-
демика Александра Асеева, что 
«из-за создания ФИЦ в Красно-
ярске происходит развал науки», 
процитировано многими СМИ. 
Дебаты продолжались и на не-
давнем Общем собрании РАН. О 
сложившейся ситуации корре-
спондент «РГ» беседует с предсе-
дателем ФИЦ «Красноярский на-
учный центр СО РАН», академи-
ком Василием Шабановым. 

Ваш центр собрал под одну кры-
шу сразу одиннадцать институ-
тов. Почти футбольная команда. 
В него вошли, в частности, Ин-
ститут физики и Институт леса, 
что у многих вызывает недоуме-
ние. Ваши оппоненты подчерки-
вают: прежде чем объединять, 
надо понять, ради чего? Выигра-
ет ли от этого наука? Нельзя ли 
те же задачи решить без такого 
слияния? Ведь раньше разные 
институты легко находили кон-
такты, договаривались о сов-
местных работах… 
ВАСИЛИЙ ШАБАНОВ: Раньше — да. Если 
требовалось по работе, я запро-
сто приезжал в любой институт 
Российской академии наук, про-
водил нужные исследования. 
Можно сказать, был там свой че-
ловек. Между институтами пра-
ктически не существовало прин-
ципиальных барьеров, мы легко 
договаривалась. Почему? Пото-
му, что мы все были в одной орга-
низации, в академии наук. В од-
них руках были и научные, и 
управленческие функции. А сей-
час каждый институт как бы сам 
по себе, что резко изменило всю 
систему взаимоотношений. 

Что же разделило вчерашних 
коллег? 
ВАСИЛИЙ ШАБАНОВ: Новый закон о 
реформе госакадемий разделил 
полномочия, все академические 
институты и часть функций пе-
решли в специально созданное 
Федеральное агентство науч-
ных организаций ФАНО. 
За академией осталось 
научное руководство 
исследованиями. 
Это в корне измени-
ло ситуацию, всю 
систему взаимоот-
ношений между ин-
ститутами, они ста-
ли, по сути, каждый 
сам по себе. И теперь об-
щаются, заключая между 
собой различные догово-
ры, в частности об аренде 
оборудования, помещений 
и т.д. 

Подобная схема может 
успешно работать, когда вы 
точно знаете, что к такому-то 
сроку получите результат. Но в 
науке так не бывает. Скажем, 
я запросил на экспери-
мент неделю, будучи 
уверен, что управля-
юсь, а он растягивает-
ся на месяц. Значит, 
надо писать новую 
заявку, а там уже 
очередь. В науке 
трудно всех повя-
зать очень жестки-
ми условиями и договорами. 

Ей нужна свобода. Вы счита-
ете, что ее и должно дать 
объединение институтов?

ВАСИЛИЙ ШАБАНОВ: Так и есть. Когда 
мы собрались под одной крышей 
ФИЦ, то вся эта бюрократия ухо-
дит, коллективы напрямую об-
щаются друг с другом. Кроме 
этого, есть еще один важнейший 
аспект. Сегодня прорывные ре-
зультаты можно получить толь-
ко на самом современном обору-
довании. Даже для теоретиков 
требуются суперкомпьютеры, а 
уж про экспериментаторов и го-

ворить нечего. Без электронных 
микроскопов, новейших лазе-
ров, спектрометров и других сов-
ременных приборов соперни-
чать с лучшими лабораториями 
мира бесполезно. Неслучайно 
наши ученые утверждают, что 
едут на запад не за длинным ру-
блем, а за возможностью рабо-
тать на суперсовременной тех-
нике.  Она стоит очень дорого, 
установить ее в каждом россий-
ском институте при нынешнем 
финансировании науки нере-
ально. Так вот объединение в 
едином центре позволяет ка-
ждому из его членов без всяких 
договоров, без аренды, которая, 
кстати, стоит немалых денег, ра-
ботать на таком уникальном 
оборудовании. 

Наконец, есть еще важней-
ший плюс таких центров. Они от-
крывают самую широкую дорогу 
для решения междисциплинар-
ных задач. Как известно, на 
стыке разных наук сегод-
ня совершается наи-
большее количест-
во прорывных 

работ. К примеру, сегодня важ-
ную информацию о состоянии 
лесов, льдов Арктики, даже сель-
хозугодий получают со спутни-
ков. Когда каждый из институтов 
работает по своему плану и за-
ключает договоры со смежника-
ми, то ему сложно что-то опера-
тивно корректировать, скажем, 
запросить новые данные или по-
просить провести дополнитель-
ные измерения. Все расписано и 

запротоколировано заранее. Ра-
бота всех в едином центре пра-
ктически автоматически снима-
ет эти проблемы. 

В теории все это выглядит при-
влекательно, но как, к примеру, 
институты могут смириться, что 
теряют юридического лицо. 
Ваши оппоненты говорят, что 
центр все вопросы замыкает на 
себя. Говоря образно, он — все, а 
институты — ничего. Теперь за 
каждой бумажкой придется в 
центральную дирекцию бегать. 
ВАСИЛИЙ ШАБАНОВ: Ничего подобно-
го. Все институты вошли в центр 
в форме обособленных подразде-
лений. А это значит, у каждого со-
хранились собственные счета и 
печать. У них остаются и ученые 
советы, и свобода самим опреде-
лять направления научной дея-
тельности. 

Но деньги из бюджета вначале 
получает центр, и он решает, 
кому и сколько выделить. Зна-
чит, своим «фаворитам» может 
добавить, а с кого-то снять… 
ВАСИЛИЙ ШАБАНОВ: Давайте по по-
рядку. Каждый институт в Феде-
ральном исследовательском цен-
тре помимо бюджетных средств 
получает по хоздоговорам, гран-
там и т.д. На эти деньги никто со 
стороны не претендует, они сра-
зу поступают на счет института. 
Далее — проекты, которые идут 
по государственному заданию 
через ФАНО. Из них центр отчи-
сляет только расходы института 
на централизованные нужды — 
свет, тепло, вывоз мусора и т.д. 
Все остальное перечисляется в 
институт. Таким образом, у него 
есть полная уверенность, что все 
заработанное — это его, что никто 
его не «объедает». 

Что касается совместных про-
грамм, в которых участвуют не-
сколько институтов, то распре-
делением денег ведает Ученый 
совет центра, в котором участву-
ют члены Ученых советов каждо-
го из институтов. Так что реше-
ние коллегиальное. 

Кстати, сегодня ряд ученых се-
туют, что реформа в ее нынешнем 
виде имеет много недостатков, а 
главный — утрата академией важ-
ных рычагов управления наукой 
из-за разногласий с ФАНО. Но я 
убежден, что именно ФИЦ добав-
ляет академии возможности 
контролировать процесс. Ведь 
кандидатура научного руководи-
теля, который одновременно яв-
ляется председателем ученого со-
вета, обязательно согласуется в 
академии наук. Ученый совет и 
политика целиком подконтроль-
ны РАН. Академия согласовывает 
планы и отчеты ФИЦ, кандидату-
ру директора — здесь никаких от-
личий между центром и другими 
институтами нет.

Есть стойкое мнение, что слия-
ние в сборные научные команды 
проходит под сильным давлени-
ем ФАНО, что директорам «вы-

кручивают» руки, действуют 
кнутом и пряником. Обещают 
дополнительные деньги и пуга-
ют санкциями… 
ВАСИЛИЙ ШАБАНОВ: Знаю, что уже со-
здано более 20 таких центров. 
Как реально проходило слияние в 
каждом конкретном случае, мне 
трудно судить, хотя в положении 
записано, что должно быть стро-
го добровольное решение не 
только директора, а всего коллек-
тива. Но скажу о нашем случае. В 
каждом институте прошли обсу-
ждения, каждый желающий мог 
высказаться «за» и «против», по-
том такие же дебаты прошли в 
ученых советах тоже с голосова-
нием. И решение было однознач-
ное — да.  Может быть, руководи-
телю Сибирского Отделения 
РАН, академику Асееву, который 
с трибуны негативно отозвался о 
создании в Красноярске научно-
го центра, все же его посетить и 
услышать мнение наших ученых, 
что называется, из первых уст. По 
моему мнению, созданный у нас 
ФИЦ может быть использован 
как модель управления наукой в 
центрах, имеющих единую инже-
нерную и приборную инфра-
структуру и выполняющих сов-

местные междисци-
плинарные проекты. 

Акцент

 Уникальная технология 
могла бы помочь царевичу 
Алексею Романову

Акцент

 Может, руководителю СО РАН, 
который негативно отозвался 
о создании ФИЦ, все же его 
посетить и услышать мнение 
наших ученых 

За победу 
в этом престижном 
конкурсе соревно-
вались более 
2400 молодых 
ученых 
со всего мира  

Доклад Максима Никитина об уникальном способе доставки 
лекарства точно в очаг болезни стал одним из «гвоздей» 
 престижного конкурса.  
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Академик Шабанов: После созда-
ния ФИЦ бюрократии стало намно-
го меньше.  
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СПРАВКА «РГ»

Классический пример наследственной болезни — гемофилия у царевича Алек-

сея Романова. Его бабка Виктория передала ему неправильную копию гена на 

X-хромосоме, хотя сама от гемофилии не страдала, потому что у нее две X-хро-

мосомы и вместо дефектной работала здоровая хромосома. А Алексею не по-

везло, ведь у него только одна Х-хромосома, а Y-хромосому он получил от отца.

Чтобы вылечить генетическую болезнь, нужно исправить генетическую инфор-

мацию, затронутую мутацией. Гемофилия, как и большинство генетических бо-

лезней, вызвана изменением только одной буквы ДНК, а всего в нашем геноме 

6 миллиардов букв. Это тысячи книг размером с «Войну и мир». Мы должны най-

ти только одну «опечатку» и исправить ее в заданном месте, не изменив ничего 

больше. Это и есть задача геномной медицины. Сегодня исправить «неправиль-

ный» ген, в принципе, может метод CRISPR/Cas9, который сначала найдет мутан-

тную последовательность нуклеотидов, а потом «вырежет» ее из ДНК.

Микророботы для медицины станут новым направлением исследований красноярских ученых. 
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Шахматы Сергей Карякин в восьмой партии матча за мировую корону 
обыграл норвежца Магнуса Карлсена

Сыграл «по-черному»

Анна Каляева, Павел Зарудный 

П
осле восьми партий 
матча за звание чем-
пиона мира по шах-
матам между Серге-
ем Карякиным и Маг-

нусом Карлсеном счет 4,5:3,5 в 
пользу российского гроссмей-
стера. 

Очередная, девятая партия 
(из 12 запланированных) прой-
дет сегодня в 22.00 по московско-
му времени. Белыми фигурами 
будет играть Карякин. 

Ну а накануне в поединке, ко-
торый состоял из сплошных ни-
чьих, случился взрыв. Как и в са-
мой первой партии, чемпион 
мира Карлсен начал игру ходом 
ферзевой пешки, однако на этот 
раз он отказался от атаки Тром-
повского в пользу другой доста-
точно редкой схемы — системы 
Цукерторта. На особый дебют-
ный перевес белые тут не претен-
дуют, а пытаются гармонично 
развить свои фигуры и выйти на 
длинную игру. Так развивалась 
поначалу и эта партия: в районе 
15-го хода возникла позиция ди-
намического равновесия: все фи-
гуры оставались на доске, разме-
няны были только центральные 
пешки.

В дальнейшем Карлсен, до-
бровольно пойдя на ухудшение 
своей пешечной структуры, пы-
тался развивать давление в цен-
тре и на ферзевом фланге; Каря-
кин же, наоборот, старался раз-
менами упростить положение. В 
преддверии цейтнота чемпион 
мира отдал сопернику на растер-
зание свой ферзевый фланг и на-
чал вторжение в лагерь черных, 
надеясь добраться до короля. 
Азартная игра на победу любой 
ценой привела к тому, что нор-
вежский гроссмейстер некоррек-
тно пожертвовал вторую пешку. 
Однако Карякин, испытывая не-
достаток времени на обдумыва-
ние, избрал не сильнейшее про-
должение; Карлсен разрушил пе-
шечные укрепления вокруг чер-
ного короля и получил сильную 
контригру.

Когда первый контроль был 
пройден, чемпион мира мог акку-
ратной игрой форсировать ничью, 
но вместо этого он решил выиг-
рать пешку и поискать шансы на 
победу. При этом, судя по всему, 
недооценил силу черной проход-
ной пешки на линии «а»; кроме 
того, белый слон на g2 оказался 
очень пассивен. Карякин удачно 
перестроил свои силы, обезопа-
сив своего короля, Карлсен же до-
пустил еще несколько неточно-
стей, а в самой концовке партии и 
вовсе позволил черным сплести 
матовую сеть вокруг своего коро-
ля. На 53-м ходу чемпион мира 
признал свое поражение.

«Видно было, что к этой пар-
тии Карлсен подошел как к по-
следнему серьезному шансу для 
игры на победу. Он явно не хотел 
продолжать череду ничьих, и 
слишком многое он поставил на 
этот кон, о чем свидетельствует 
как экстравагантный выбор де-
бюта, так и ведение борьбы в це-
лом», — сказал занимающий 12-ю 
строчку рейтинг-листа ФИДЕ 
российский гроссмейстер Ян Не-
помнящий.

Поражение стало для Карлсе-
на шоком. Чемпиона едва ли не 

силой привели в зал пресс-кон-
ференций, где тот не стал отве-
чать на вопросы журналистов и, 
не дождавшись Карякина, попро-
сту сбежал! Разумеется, подоб-
ный демарш не остался незаме-
ченным организаторами, и они 
предупредили, что норвежец по-
несет серьезное наказание ру-
блем. Согласно правилам штраф 
составит 10% от приза, который 
получит гроссмейстер по итогам 
матча. Чемпионы положены 600 
тысяч евро, проигравшему — 400. 
Таким образом, если Карлсен 
проиграет матч, то заплатит 40 
тысяч долларов, а если выиграет, 
то 60 тысяч.

Правда, в штабе пока еще дей-
ствующего чемпиона мира про-
сят не раздувать этот скандал. 

«Магнус прекрасно осведом-
лен о том, что он должен ходить 
на пресс-конференции. Но откро-
венно говоря, поскольку он очень 
темпераментный парень, то 
просто не смог взять себя в руки. 
Ему нужно совершить серьезную 
работу над ошибками и готовить-
ся к оставшимся партиям. Все 
остальное для него и нас не имеет 
значения», — прокомментировал 
поступок игрока его менеджер 
Эспен Адгестейн.

Самоуничтожение Карлсена
Разумеется, многочисленные 

эксперты на все лады комменти-
ровали первую результативную 
партию в матче за мировую коро-
ну. «Магнус самоуничтожился 
белыми фигурами», — так напи-
сала восьмая чемпионка мира по 
шахматам Сьюзен Полгар в сво-
ем микроблоге, где венгерская 
(ныне американская) гроссмей-
стер активно ведет анализ хода 
событий матча.

«С самого начала партии Сер-
гей получил комфортный рису-
нок для игры и играл очень уве-
ренно. Мы понимали, что даже в 
равной позиции Магнус попыта-
ется обострить ситуацию. А то, 
что мы увидели в цейтноте и сра-
зу после первого временного 
контроля, была классическая 
борьба нервов, в которой Сергей 
оказался хладнокровнее и умело 
использовал козыри своей пози-
ции и все шансы, которые предо-
ставил ему соперник», — это уже 
комментарий тренера россий-
ского претендента Владимира 
Поткина. 

На вопрос, что тренерская 
бригада и сам Сергей чувствуют 
после партии, Владимир ответил: 
«Безусловно мы очень рады, но 
особой эйфории не испытываем, 
потому что это лишь означает, 
что мы повели в счете и предсто-
ят четыре трудных поединка. Са-
мое интересное впереди, мы про-
должим так же спокойно гото-

виться к следующим партиям, а 
выходной используем как обыч-
но для восстановления сил и на-
копления энергии перед решаю-
щими схватками».

Как всегда, эмоционален был 
и менеджер Карякина Кирилл 
Зангалис:

— Уверен, что это только нача-
ло. Нисколько не сомневаюсь, 
что Магнус изменит свою такти-
ку. Я сказал Сергею, что это, как 
сборная Греции по футболу на 
чемпионате Европы 2004 года. 
Мы должны забить один гол, и те-
перь нам надо думать об обороне. 
Сергей хороший защитник и 
очень силен психологически!

«Что бы ни случилось далее, 
уже можно сказать об огромном 
персональном успехе Сергея и 

российских организаторов мат-
ча. Сегодня шахматы обсуждают 
все — бизнесмены и политики, ху-
дожники и артисты, дети и пенси-
онеры, — сказал в беседе с корре-
спондентом «РГ» первый вице-
президент шахматной федера-
ции Москвы Никита Ким. — Шах-
маты вновь завоевали статус 
главной национальной игры, и 
это замечательно как с точки зре-
ния развития вида спорта, так и 
повышения интеллектуального 
потенциала подрастающего по-
коления». 

В моде черный цвет
А вот Сергей Карякин на 

пресс-конференции чувствовал 
себя очень комфортно, много 
улыбался и шутил. Впрочем, ког-
да его попросили разобрать ход 
партии, он сразу стал серьезным:

— Несмотря на то что чувст-
вую себя прекрасно, ведь побе-
дить Карлсена — это что-то неве-
роятное, очень устал психологи-
чески. Эта партия была очень на-
пряженной. Мне кажется, что в 
какой-то момент Магнус просто 
переоценил свое положение. Он 
мог бы попробовать сыграть вни-
чью, кроме того, у него были 
шансы даже выиграть, но что-то 
пошло не так, и у Магнуса нача-
лись проблемы. В чем причина? 
Думаю, что только он сам сможет 
ответить вам на этот вопрос. Нам 
обоим не хватало времени, и си-
туация до последнего была нея-
сна. Я рад, что выиграл, но празд-
новать не стоит раньше времени. 
Впереди еще четыре игры, и все 
может измениться. Нельзя рас-
слабляться! 

И еще один штрих. Уже не-
сколько лет на базе шахматного 
клуба Юридического факультета 
МГУ на постоянной основе дейст-
вует школа Сергея Карякина. 
«Нет в стране другого гроссмей-
стера, который сделал бы для 
развития студенческого спорта 
больше, чем Сергей, — считает 

президент клуба Александр Кор-
неев. — Он не только активно про-
двигает шахматы среди будущих 
юристов, но и служит образцом 
того, каким должен быть настоя-
щий чемпион и гражданин Рос-
сии». 

Югра покоряет сердца
Тем временем в Ханты-Ман-

сийске продолжается пятый этап 
женского Гран-при ФИДЕ. После 
трех туров лидирует представи-
тельница Грузии Нино Бациаш-
вили, одержавшая три победы. 
На пол-очка меньше у большой 
группы преследовательниц, сре-
ди которых наши Валентина Гу-
нина и Ольга Гиря.

Традиционно Югра поражает 
участников и почетных гостей 
гостеприимством и размахом. 
Так,  генеральный директор 
ФИДЕ в России рассказал журна-
листам об особенностях женских 
шахмат, сотрудничестве Всемир-
ной федерации шахмат с Югрой, 
а также о своих впечатлениях от 
Ханты-Мансийска.
ДЖЕФФРИ БОРГ: Мне всегда нравится 
то, как все организовано в Хан-
ты-Мансийске. Восхищает ста-
бильность. Начиная с 2005 года, с 
тех пор как мы стали проводить 
шахматные мероприятия в Югре, 
по-моему, это уже 19-й турнир по 
счету. И, как обычно, здесь все 
проходит на высочайшем уровне. 
Прекрасно оснащен игровой зал, 
пресс-центр, на уровне гостини-
ца — все участницы очень доволь-
ны условиями. 

Губернатор Югры Наталья Кома-
рова уделяет большое внимание 
развитию шахмат в регионе, 
кроме того, в 2020 году в Югре 
пройдет очередная шахматная 
Олимпиада. По вашему, Ханты-
Мансийск уже начал подготовку 
к этому событию?
ДЖЕФФРИ БОРГ: Крайне важно, что у 
нас есть серьезные договоренно-
сти с уважаемой г-жой Комаро-
вой, и мы довольны ими. Она вы-
ражает серьезный интерес и 
вследствие того, что мы прово-
дим вместе множество меропри-
ятий, знакома со всеми деталя-
ми. В сентябре губернатор Югры 
приняла участие в Генеральной 

Ассамблее в Баку, где представи-
ла заявку Ханты-Мансийска. 
Нам нравятся долговременные 
взаимоотношения, Ханты-Ман-
сийску нравится работать с 
ФИДЕ, уверен, в будущем мы 
проведем еще немало хороших 
соревнований, используя мест-
ную инфраструктуру. Конечно, у 
нас есть целый ряд вопросов, ко-
торые я начал обсуждать еще во 
время моего предыдущего визи-
та в сентябре во время юноше-
ского чемпионата мира, кото-
рый, кстати, также был очень 
успешным. Вчера мы продолжи-
ли работу с администрацией гу-
бернатора, шахматной федера-
цией Югры и компанией «Югра-
МегаСпорт». Мы обсудили 68 
пунктов сметы относительно 
всего и продолжим эти встречи 
на регулярной основе. Нам надо 
утвердить дизайн логотипа, об-
судить размещение и встречу 
участников в аэропорту, воз-
можность чартерных рейсов и 
многое другое. Как вы понимае-
те, вопросов очень много — все-
таки мы ожидаем больше 3000 
человек из множества стран. 
Сейчас в ФИДЕ входит 187 феде-
раций, возможно, к 2020 году их 
будет уже 192—193. И практиче-
ски все они будут представлены 
в Ханты-Мансийске.

ЦИФРА

6,5
ОЧКА
необходимо набрать Сергею 
Карякину или его сопернику 
из Норвегии Магнусу Карлсену, 
чтобы завоевать корону шахмат-
ного короля.

Сергей Карякин (справа) своей 
агрессивной игрой довел действу-
ющего чемпиона мира до истерики.

Акцент

 Карлсен сбежал с пресс-кон-
ференции, не дождавшись 
Карякина, за что будет 
оштрафован на круглую 
сумму

На 53-м ходу восьмой партии белые фигуры признали свое поражение.

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1334904
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Сборная
России узнала 
соперников
на Евро-2017

НАШЛИ СВОЮ 
КОРЗИНУ

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России по 
баскетболу узнала своих сопер-
ников по группе на финальном 
турнире чемпионата Евро-
пы-2017, который пройдет на 
территории четырех стран — в 
Турции, Финляндии, Израиле и 
Румынии. Сроки проведения 
турнира — с 31 августа по 17 сен-
тября будущего года.

Команда Сергея Базаревича 
будет играть в группе «D» в 
Стамбуле, и ей придется встре-
титься с хозяевами площадки — 
турками, — Сербией, Латвией, 
Бельгией и Великобританией. 
Для выхода в плей-офф нужно 
войти в квартет сильнейших 
участников своей шестерки. 

Все матчи решающей стадии, 
начинающейся с 1/8 финала, так-
же состоятся в Стамбуле. Так что 
задача-минимум нашей сборной 
— продлить свое пребывание на 
берегах Босфора и не отправить-
ся домой сразу после групповой 
стадии. На двух последних чем-
пионатах Европы этого, увы, не 
получалось.

Вот состав остальных групп: 
«А» (Хельсинки, Финляндия) — 
Польша, Греция, Франция, Фин-
ляндия; «В» (Тель-Авив, Изра-
иль) — Италия, Германия, Украи-
на, Литва, Грузия, Израиль; 
группа «С» (Клуж-Напока, Ру-
мыния) — Испания, Черногория, 
Хорватия, Чехия, Румыния и 
Венгрия. 

Напомним, что по регламенту 
каждая из стран-организаторов 
еще до прошедшей вчера жере-
бьевки выбрала себе так называе-
мых «партнеров», то есть гаран-
тированных соседей по группе. 
Предпочтения отдавались в 
основном по географическому 
принципу: Турция выбрала Рос-
сию, Финляндия — исландцев, 
Венгрия — румын, а израильтяне 
захотели увидеть у себя в гостях 
литовских баскетболистов.

От большинства предыдущих 
нынешний чемпионат Европы от-
личается тем, что здесь нет пря-
мого отбора ни на Олимпиаду 
(или на квалификацию к ней), ни 
на мировое первенство. Так что 
дополнительного давления на ре-
зультат не предполагается. Хотя 
россиянам отступать уже некуда: 
на Евробаскетах 2013 и 2015 го-
дов наши под началом Василия 
Карасева и Евгения Пашутина со-
ответственно не пробивались в 
плей-офф.

— Группа у нас достаточно 
удобная, и это точно не «группа 
смерти», — считает президент 
Российской федерации баскетбо-
ла Андрей Кириленко. — Сейчас 
уровень команд Старого Света за-
метно подравнялся. Есть 5—6 
сильных сборных, а остальные 
постоянно обыгрывают друг дру-
га. Конечно, фаворитом группы 
«D» является Сербия. На данный 
момент это сильнейшая сборная 
в мире после США. Турция напо-
минает нашу команду. Смена по-
колений уже произошла. Ушли те, 
кто определял лицо сборной на 
протяжении долгих лет. Но на ме-
сто ветеранов пришли молодые и 
жадные до побед игроки. Латвия — 
команда-загадка. Неизвестно, 
приедут ли все сильнейшие. Глав-
ным оружием латышей всегда 
были трехочковые броски. Отлич-
но помню игры против них: стоит 
только зазеваться, отвернуться — 
сразу получишь «треху». Бель-
гия? Знаю мало. Но так как они 
пробились через отбор, можно 
сделать вывод, что эта команда 
очень похожа на Боснию или Гру-
зию. То есть на такие сборные, ко-
торые в один вечер, если у них 
пойдет игра, способны победить 
любого соперника.

Если Россия выйдет в плей-офф 
ЧЕ-2017, переезжать не придется.

ФУТБОЛ ЦСКА лишился 
шансов на выход 
в плей-офф самого 
престижного клубного 
турнира Европы

Попрощались 
с Лигой

Илья Соболев

СЕГОДНЯ «Ростов» на своем поле проведет свой пред-
последний матч на групповом этапе Лиги чемпионов 
против мюнхенской «Баварии». Команда Курбана Бер-
дыева уже не претендует на выход в плей-офф и будет бо-
роться за попадание в аналогичную стадию турнира ран-
гом пониже, Лиги Европы. А накануне даже математиче-
ские шансы пробиться в лигочемпионскую стадию на 
вылет потерял столичный ЦСКА, который сыграл вни-
чью с другим немецким клубом, леверкузенским «Байе-
ром», — 1:1.

Уже морозным утром вчерашнего дня я знал, с чего 
начну свой репортаж. Не знаю, как «Спартак» играл в 
Томске при -13: табло на армейском стадионе показыва-
ло якобы щадящий -1, но по факту столбик термометра 
опустился до отмет-
ки -5, и, поверьте на 
слово, это очень хо-
лодно для того, что-
бы смотреть футбол 
вживую. Я бы не уди-
вился, если бы уви-
дел на трибунах 
«Арены-ЦСКА» про-
плешины. Тем более 
что в окрестностях 
стадиона аншлаг не 
предвещало абсо-
лютно ничего. Редкий полицейский верхом на лошади, 
мирная тишина, пустынные парки. Но мой скептицизм, 
как выяснилось, оказался напрасным. По сути зимний 
мороз болельщиков не отпугнул. К стартовому свистку 
свободных мест на трибуне «Арены-ЦСКА» практически 
не наблюдалось.

Пока гремел гимн Лиги чемпионов, прямо передо 
мной в плед пытались закутаться молодой человек и его 
спутница. Устроившись поудобнее, парень скинул капю-
шон: оказалось, что это полузащитник ЦСКА Зоран То-
шич, который по здоровью не попал даже в заявку на 
матч. Кстати, на прошлом домашнем матче армейцев 
против «Монако» чуть ли не на том же самом месте пое-
живался другой хавбек команды Алан Дзагоев. Теперь иг-
роки, можно сказать, поменялись ролями. Серб переква-
лифицировался в болельщика, а Дзагоев, едва оправив-
шись от тяжелой травмы, угодил в стартовую заявку 
«красно-синих». Правда, главный тренер хозяев Леонид 
Слуцкий заранее предупредил, что Алан пребывает не в 
самых оптимальных кондициях и весь матч скорее всего 
отыграть не сможет.

В стартовом списке Слуцкого болельщиков ждал еще 
один сюрприз. На позиции центрфорварда с первых ми-
нут вышел любимец армейской торсиды 18-летний Фе-
дор Чалов. На взрослом уровне вчерашний юниор еще не 
успел ничем отметиться, не проведя за основную коман-
ду ни одного полного матча. Зато он свой воспитанник, и 
поэтому кредит доверия, по крайней мере у простых фа-
натов, у него высокий. Уж точно выше, чем у ивуарийца 
Ласины Траоре и шведа Карлоса Страндберга, оставших-
ся на скамейке запасных.

На кардинальные меры наставник ЦСКА отважился 
не случайно. Чтобы продолжить борьбу за путевку в 
плей-офф Лиги чемпионов, «красно-синим» требовалась 
только победа: вот Слуцкий и попробовал встряхнуть пе-
рестановками свою команду. Кстати, символично, что 
диктор вопреки традиции, оглашая состав хозяев, по ка-
кой-то причине забыл объявить фамилию главного тре-
нера ЦСКА. И Слуцкий долгое время из-под козырька 
скамейки запасных не показывался, словно его там и нет. 
Впервые он выскочил к бровке только минуте на 20-й, 
когда «Байеру» удалась очередная острая атака. Счет к 
тому времени был уже 1:0 в пользу гостей.

Начало матча на «Арене-ЦСКА» напомнило то, что 
происходило в первой встрече этих же команд в Леверку-
зене. Тогда «Байер» в первые минуты практически смял 
соперника, забив два быстрых мяча. Вот и теперь уже в 
самом дебюте подопечные Родгера Шмидта организова-
ли несколько опаснейших комбинаций, которые, правда, 
ничем не завершились.

ЦСКА попытался не затягивать с ответом. Сразу здо-
рово проявил себя Чалов: в стремительной контратаке 
Федор тонким пасом вывел Александра Головина один на 
один с голкипером гостей Берндом Лено, но вратарь но-
гой сумел-таки отбить мяч ногой. А уже в следующем 
эпизоде «Байер» открыл счет согласно самой известной 
футбольной максиме: «не забиваешь ты, забивают тебе».

На 16-й минуте Кевин Кампль классным пасом разре-
зал оборону ЦСКА, и его тезка Фолланд ударом метров с 
девяти распечатал ворота Игоря Акинфеева. Таким обра-
зом, печальная серия армейского голкипера получила 
продолжение: Акинфеев в Лиге чемпионов уже 42 матча 
подряд не может оставить свои ворота сухими. И снова 
приходится констатировать, что сам Игорь в пропущен-
ном мяче не виноват: защитники буквально оставили 
вратаря на расстрел. «Байер» под занавес первого тайма 
мог и удвоить свое преимущество. На 38-й минуте после 
удара Топрака мяч снова затрепыхался в сетке ворот за 
спиной Акинфеева, но судья на линии усмотрел у турка 
офсайд, и гол не засчитали.

Во втором тайме армейцы прибавили и стали созда-
вать у ворот гостей куда больше опасных моментов. 

Настырность игроков ЦСКА привела к нарушению 
правил в штрафной «Байера» на 75-й минуте. Немцы 
сфолили на Фернандесе, и Бибрас Натхо счет сравнял — 
1:1. Увы, но до финального свистка арбитра счет на табло 
больше не изменился.

Игорь Акинфеев 
продлил печальную 
серию, пропустив 
в 42-м матче Лиги 
чемпионов подряд
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В последнем домашнем матче ЛЧ фут-
болисты ЦСКА очень старались не под-
вести своих болельщиков.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вас ожидает неплохой день. Са-
мое главное — достижение ста-
бильности не только на работе, 
но и дома. Сегодня вы с блеском 
преодолеете все препятствия.

Телец 
Особенно комфортно вы будете 
себя чувствовать в дружеской 
и романтической обстановке. 
На горизонте появится новый по-
клонник или поклонница. 

Близнецы 
Вы берете на себя слишком много. 
Переутомление может отразить-
ся на вашем здоровье.

Рак 
Ведите себя сдержаннее. Иначе 
ваши намерения могут быть не-
правильно истолкованы.

Лев 
Агрессивное поведение окружа-
ющих вызовет у вас приступ раз-
дражительности. Но постарай-
тесь держать себя в руках.

Дева 
Не поддавайтесь на провокации 
коллег и не доверяйте красивым 
словам.

Весы 
Если вы в чем-то сомневаетесь, 
отложите принятие важных ре-
шений на потом.

Скорпион 
Вы будете очень бурно проявлять 
свои эмоции. Однако сегодня это 
сойдет вам с рук.

Стрелец 
Не обостряйте конфликтов
и не совершайте необдуманных 
поступков.

Козерог 
Старайтесь спокойно следить 
за развитием событий, не вмеши-
ваясь в их ход. 

Водолей 
Раздайте, наконец, все свои долги. 
Вечером возможно неожиданное 
романтическое знакомство.

Рыбы 
Удачный день для работы и про-
движения бизнеса. Кроме того, 
вам удастся помочь своим дру-
зьям или коллегам по работе.

23.11| 

СРЕДА

Выкинули номер 
Владимир Баршев
rg.ru/art/1334637
Новые требования по стандартам регистрационных зна-
ков подготовили в ГИБДД. Согласно документу, автовла-
дельцы смогут делать дырки в номере где угодно, не трогая 
букв и цифр. Впрочем, большинства водителей новый 
стандарт не коснется. Главные поправки затрагивают мо-
тоциклистов. Хорошая идея, почему с ней столько тянули, 
только непонятно? Наверное, каждый человек, будь то ав-
толюбитель или мотоциклист, хочет, чтобы его машина вы-
глядела на все 100 процентов. Чтобы было приятно и ком-
фортно передвигаться. Я, например, знаю, что в Вашингто-
не можно еще за небольшую доплату выбрать специаль-
ный фон. Например, если на номерном знаке у кого-то вы 
увидите нарисованных сноубордистов, значит, денюжка 
с такого знака ушла в поддержку зимних видов спорта. 
Это, кстати, очень приятно.
Иван Краснояров

Методы наказания служб в сфере ЖКХ
станут лояльнее 
Ирина Невинная
rg.ru/art/1334978
Правительству РФ будет предложено принять регламент 
деятельности органов государственного жилищного над-
зора: от активно используемой системы штрафов в отно-
шении управляющих компаний и ТСЖ предстоит перейти 
к более лояльным методам профилактики нарушений. 
Эксперты отметили, что обращаясь за помощью в органы 
жилищного надзора, собственники и наниматели жилья 
в конечном итоге оказываются потерпевшей стороной. 
 Соглашусь с экспертами. Собственники жилья нанимают 
и платят УК за надлежащее содержание и текущий ремонт 
общего имущества. Если их деятельность лицензирована, 
значит, в УК работают профессионалы. Следовательно, 
спрашивать с них надо как с профессионалов. А сейчас это 
больше похоже на детский сад. Когда директору УК зада-
ешь вопрос о цели деятельности, они, не стесняясь, отвеча-
ют, что являются коммерческой организацией и создава-
лись для извлечения прибыли. Мы все время слышим, ка-
кие они бедные-несчастные и как им тяжело! Однако 
никто из УК добровольно не уходит из этого бизнеса, а но-
востройки разбираются по УК как горячие пирожки. Да-
вайте уже учитывать интересы собственников, на деньги 
которых живут в том числе все службы ЖКХ!
Ольга Котова

Какие наши годы 
Татьяна Зыкова
rg.ru/art/1334278
Ученые из Йельского университета обнаружили связь 
между чтением книг и увеличением продолжительности 
жизни. Как показали 12-летние наблюдения за участника-
ми исследования, у людей, отводивших на чтение более 
3,5 часа в неделю, риск преждевременной смерти в наблю-
даемый период оказался ниже на 23% по сравнению 
с теми, кто не читал книги. На мой взгляд, это очень любо-
пытная статистика. Вообще стоит признать, к сожалению, 
что в наше время молодые люди просто сжигают ценней-
шее время своей жизни на совершенно бесполезные дела, 
все время стремятся к удовольствию и развлечениям, 
и впоследствии не стоит удивляться их посредственным 
результатам. Это бич современного общества. Думаю, 
раньше люди были умнее и образованней, так как тогда 
не было телевизоров и компьютерных игр, они читали 
книги. Самое интересное, что, когда вы читаете книги 
по чуть-чуть каждый день, в совокупности это складывает-
ся и неизбежно дает свой результат. Это когда по прошест-
вии определенного времени вы вдруг внезапно понимаете, 
что изменились к лучшему. Если вы каждый день упорно 
познаете что-то новое маленькими порциями, то придет 
время, и эти маленькие порции сложатся в вашей голове 
в большой объем знаний.
Елизавета

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -6...-4, перем. обл.

Санкт-Петербург +1...+3, дождь

Анадырь -15...-10, перем. обл.

Архангельск -1...+3, дождь

Астрахань -10...-2, ясно

Благовещенск  -28...-15, перем. обл.

Владивосток -14...-9, перем. обл.

Волгоград -8...-4, перем. обл.

Воронеж -8...-4, ясно

Екатеринбург -10...-5, перем. обл.

Иркутск -18...-7, снег

Казань -9...-5, перем. обл.

Калининград +4...+7, перем. обл.

Краснодар -1...+7, перем. обл.

Магнитогорск -13...-5, ясно

Мурманск -3...0, снег

Нижний Новгород -6...-3, снег

Новосибирск -18...-10, снег

Омск -11...-6, снег

Орел -7...-2, перем. обл.

Оренбург -14...-7, перем. обл.

Пермь -9...-4, снег

Ростов-на-Дону -6...0, перем. обл.

Севастополь +3...+11, ясно

Симферополь +3..+11, ясно

Сочи +5...+18, перем. обл.

Тамбов -10...-5, ясно

Тюмень -9...-1, перем. обл.

Уфа -13...-6, перем. обл.

Хабаровск -23...-16, перем. обл.

Челябинск -10...-3, перем. обл.

Чита -26...-12, перем. обл.

Элиста -13...-3, ясно

Южно-Сахалинск -15...-9, снег

Якутск -35...-32, снег

Ярославль -5...-3, снег

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Небо над столичным реги-
оном будет практически 
безоблачным, а воздух 
морозным. Давление — 
761 мм ртутного столба. 

ЧЕТВЕРГ
Днем пойдет снег. Вече-
ром термометры покажут 
«плюс». Давление — 
749 мм ртутного столба. 

ПЯТНИЦА
Температура зафиксиру-
ется на нулевой отметке. 
Давление — 
746 мм ртутного столба.

В столице прошла церемония гашения марки, посвященной Москве как городу — организатору ЧМ-2018 в России. Участие в ней при-
нял футболист Алексей Смертин, в прошлом игравший за сборную России, а ныне — посол чемпионата мира по футболу-2018. «В пер-
вый раз принимаю участие в таком важном событии. Я с детства вовлечен в футбол и хочу поблагодарить всех, кто принял участие 
в том, что чемпионат мира состоится в России», — сказал он. На почтовой карточке с маркой изображены архитектурные достоприме-
чательности города — фонтан «Дружба народов» на ВДНХ, панорама города с видом на Кремль, а на марке — официальная эмблема 
чемпионата. Тираж карточки составляет 45 тысяч экземпляров. Матчи первенства состоятся с 14 июня по 15 июля на 12 стадионах 
в 11 городах России: Москве, Санкт-Петербурге, Казани, Нижнем Новгороде, Саранске, Калининграде, Волгограде, Екатеринбурге, 
Самаре, Сочи и Ростове-на-Дону. В Москве встречи будут проводиться на двух стадионах — «Лужники» и «Открытие Арена».

СОБЫТИЕ 

22.11| ВТОРНИК

БЕЗУСЛОВНО, демографиче-
ский вопрос в нашей стране сто-
ит довольно остро. Рождаемость 
стремительно падает. Смер-
тность растет. Государство стара-
ется решать эту проблему, стара-
ется стимулировать семьи к ро-
ждению детей («РГ», 6-я полоса). 
Всем нам известно о программе 
«Материнский капитал». Но это-
го, к сожалению, недостаточно. 

Принцип материальной заин-
тересованности может привести 

да и в общем-то уже приводит не 
совсем к тем результатам, каких 
хотелось бы. Ведь ребенок — это 
не вещь, которую можно купить 
и, если она не подошла, обменять 
или сдать обратно в магазин. Или 
на худой конец убрать куда-ни-
будь подальше, с глаз долой. 
Пусть лежит, а вдруг однажды все 
же пригодится. Чтобы вырастить 
из ребенка полноценную, само-
достаточную, взрослую лич-
ность, воспитать из него здорово-
го члена общества, нужно вло-
жить немало средств. И я говорю 
сейчас не о деньгах. Вернее, не 
только о них. Также потребуется 
много стараний, терпения, вре-
мени и душевных сил. Важно, что-
бы дети появлялись на свет же-
ланными и любимыми, чтобы 
в семье их уважали и ценили. 
А материальное стимулирование 
бывает способствует рождению 
не очень-то желанных детей. Нет, 
их хотят, конечно, но отнюдь не 
для того, чтобы любить, а чтобы 

деньги за них получить. Я, к сожа-
лению, подобное не раз наблюда-
ла. Когда социально неблагопо-
лучные семьи, где родители име-
ют пристрастие к алкоголю, на-
пример, или еще хуже — к нарко-
тикам, рожают ребенка за ребен-
ком. Но совершенно не заботятся 
об их воспитании. Какое общест-
во мы получим, когда эти дети 
вырастут?

Поэтому материальное стиму-
лирование — это, как говорится, 
палка о двух концах. Для улучше-
ния демографической ситуации 
в России нужно в первую очередь 
дать людям уверенность в за-
втрашнем дне. А это значит, обес-
печить их стабильной работой 
и достойной зарплатой, по воз-
можности жильем. Гарантиро-
вать качественное медицинское 
обслуживание, хорошее, конку-
рентоспособное и действительно 
бесплатное образование. 

Подготовила Анна Кольдина 

АВТО Как работает  автопилот в автомобилях Tesla
rg.ru/art/1334864

ТЕХНОЛОГИИ Новое приложение спасет пользователей 
от смерти во время селфи-съемки
rg.ru/art/1334557

ВИДЕО Появилось панорамное изображение Земли 
rg.ru/art/1334579

ИССЛЕДОВАНИЕ Желание казаться плейбоем вредит 
здоровью мужчин 
rg.ru/art/1334897

ФОТО «Хаббл» сделал снимок «неправильного 
карлика»
rg.ru/art/1334823

ЗДОРОВЬЕ Проблемы со сном опасны для почек 
rg.ru/art/1334924
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МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Марьяна Безруких
ученый-физиолог, 
психолог, профессор, 
академик РАО
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